
Грузию 
раскладывают 
по турпакетам
Операторы  
начали формировать 
программы в страну

Полноценное возвращение Гру‑
зии на туристический рынок ак‑
тивизировало турбизнес и путе‑
шественников. Туроператоры 
уже начали формировать в стра‑
ну организованные программы, 
рассчитывая в ближайшее вре‑
мя предложить поездки с пря‑
мым перелетом. Вырос и по‑
тенциальный спрос россиян 
на отдых в Грузии. Однако до ре‑
альных продаж туров дело пока 
не дошло: туристы ждут появле‑
ния более выгодных предложе‑
ний. Эксперты же полагают, что 
удовлетворить растущий спрос 
туроператорам будет слож‑
но из‑за ограниченного объема 
авиаперевозки.

Туроператоры начали предла-
гать путешественникам организо-
ванные туры в Грузию, рассказал 
„Ъ“ вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин. 
Сейчас программы могут формиро-
ваться на базе стыковочных рейсов, 
а с 19 мая, вероятно, появятся пред-
ложения, включающие прямые пе-
релеты, поясняет он. В Fun&Sun со-
общили „Ъ“, что экскурсионные 
программы уже добавлены на сайте 
компании, в ближайшее время поя-
вятся предложения по турпакетам.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин рассчиты-
вает на появление предложений 
по турпакетам к концу недели. Пока 
компания увеличивает базу отелей 
в Грузии — за последнюю неделю 
их число выросло с пяти до 18, го-
ворит он. В «Русском экспрессе» есть 
предложение наземного обслужива-
ния и на базе стыковочных рейсов.

Действовавший с лета 2019 года 
мораторий на перелеты в Грузию 
вместе с рекомендацией туропера-
торам не продавать туда организо-
ванные туры был отменен 10 мая, 
15 мая стало известно о намерении 
«Азимута» с 19 мая запустить переле-
ты в страну самолетами российского 
производства. Разрешение властей 
получено на семь рейсов в неделю. 
Аналогичную частоту согласовал 
и перевозчик Georgian Airways с 20 
мая, продажи билетов на сайте ком-
пании начались вечером 16 мая.

Дмитрий Горин сомневается, что 
туроператоры будут выкупать блоки 
мест на рейсах «Азимута», обращая 
внимание на небольшую емкость 
судов (полеты будут выполняться 
на SSJ). В то же время глава совета ди-
ректоров «Азимута» Павел Удод зая-
вил „Ъ“, что «партнерство с туропера-
торами вполне возможно», но пока 
запросов не поступало. В Georgian 
Airways „Ъ“ оперативно не ответили. 
Между тем не все туроператоры гото-
вы планировать программу на рей-
сах «Азимута» и грузинского пере-
возчика. В «Библио Глобус» говорят, 
что не готовы наращивать присут-
ствие на направлении, пока полеты 
не начнет «Аэрофлот». Сергей Ромаш-
кин полагает, что средняя стоимость 
экскурсионных туров в Грузию на че-
тыре дня на базе прямых рейсов со-
ставит 50–55 тыс. руб., из которых 
30 тыс. руб. — перевозка. Но пока 
авиабилеты стоят дороже.
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ДОВСЕ тяжкие
Договор об обычных вооруженных силах в Европе денонсирован

Государственная дума во вторник де‑
нонсировала ДОВСЕ — подписанный 
в начале 1990‑х договор, ограничивав‑
ший численность военной техники в Ев‑
ропе по пяти категориям (танки, броне‑
машины, артиллерия, боевые самолеты 
и вертолеты). По мнению депутатов, вы‑
ход из этого соглашения отвечает инте‑
ресам обеспечения нацбезопасности 
РФ. В российском МИДе денонсацию 
ДОВСЕ назвали «историческим момен‑
том», выразив надежду на то, что на За‑
паде «сделают выводы». В Совбезе РФ 
же отметили, что теперь Россия может 
размещать оружие там, где захочет.

Госдума приняла закон о выходе России 
из ДОВСЕ. На рассмотрение парламентари-
ев его 10 мая внес президент РФ Владимир 
Путин. Своим официальным представите-
лем при рассмотрении вопроса о денонса-
ции ДОВСЕ глава государства тогда назна-
чил заместителя министра иностранных 
дел РФ Сергея Рябкова, который вчера и вы-
ступил перед депутатами.

По словам дипломата, «коллективный 
Запад своими разрушительными действи-
ями сделал для России невозможным пре-
бывание в ДОВСЕ». «Рассчитываю, что на За-
паде в стане наших противников все эти 
сигналы будут приняты очень серьезно 
во внимание. Это момент исторический, 
они (страны Запада.— „Ъ“) должны делать 
выводы»,— отметил он. При этом заммини-
стра подчеркнул, что Россия более не заин-
тересована в обсуждении тематики ДОВСЕ 
с остающимися в нем западными странами. 
«Эта глава закончена, страница переверну-
та, возврата к этому документу для России 
больше не будет,— заявил господин Ряб-
ков.— Здесь нет предмета для каких-то кон-
сультаций, это надо было делать раньше, 15 
лет держалась дверь открытой с момента 
приостановления (Россией.— „Ъ“) догово-
ра в 2007 году».

Напомним, Россия в 2007 году приоста-
новила свое участие в ДОВСЕ, в качестве 
условия возвращения к его выполнению 
потребовав от государств—членов НАТО 
ратифицировать его обновленный вари-
ант, а от стран Балтии — подписать и ра-
тифицировать его. Однако те на такой шаг 
не пошли, выдвинув Москве встречные ус-
ловия. Договориться не удалось (подробнее 
об истории договора см. „Ъ“ от 11 мая). 

Председатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин вчера сказал, что депутаты приняли ре-
шение денонсировать ДОВСЕ, «руководст-
вуясь интересами наших граждан, в целях 
обеспечения безопасности Российской Фе-
дерации». В пояснительной записке к при-
нятому Госдумой законопроекту констати-
ровалось, что договор, устанавливавший 
равновесие сил государств—участников 
двух военно-политических союзов — Орга-
низации Варшавского договора и НАТО — 

на пониженных уровнях и ограничивав-
ший возможности размещения их обычных 
вооружений вдоль линии соприкоснове-
ния, «во многом устарел и утратил связь 
с действительностью». «За прошедшее 
с 2007 года время ситуация в Европе в об-
ласти обычных вооружений заметно ухуд-
шилась. США и их союзники проводят ли-
нию на военную конфронтацию с Россией, 
чреватую катастрофическими последствия-
ми»,— говорится также в записке.

Совет федерации, как ожидается, рассмо-
трит законопроект о денонсации ДОВСЕ 
в начале следующей недели. После этого 
Россия направит другим государствам—
участникам договора уведомление о за-
вершении национальных процедур выхо-
да из соглашения. Не позднее чем через три 
недели после этого будет созвана специаль-

ная конференция, на которой у России бу-
дет еще одна возможность публично изло-
жить свою позицию. По информации „Ъ“, 
это мероприятие, вероятнее всего, состоит-
ся в Вене (возможно, в гибридном формате). 
По словам Сергея Рябкова, для полного за-
вершения выхода России из ДОВСЕ в соот-
ветствии с его положениями потребуется 
около шести месяцев.

Заместитель председателя Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев, комментируя в своем 
Telegram-канале денонсацию ДОВСЕ Гос-
думой, написал: «туда ему и дорога». «Этот 
документ утратил для нас актуальность 
еще в 2007-м. Но теперь и по линии ранее 
приостановленных международных обя-
зательств нам ничто не мешает размещать 
наше оружие там, где мы хотим, для за-
щиты национальных интересов. Включая 
нашу российскую часть Европы,— отметил 
он и добавил: — И конечно, будем макси-
мально увеличивать выпуск вооружений, 
военной и специальной техники и средств 
поражения».

Как уже писал „Ъ“, с 2007 года западные 
страны неоднократно призывали Россию 

вернуться к выполнению ДОВСЕ — в по-
следний раз в январе—феврале 2022 года 
в письменных ответах США и НАТО на тре-
бования России о предоставлении ей га-
рантий безопасности. Но договориться 
сторонам не удалось. Каких-то громких за-
явлений от западных официальных лиц 
по поводу окончательного выхода России 
из ДОВСЕ пока не было. Сергей Рябков, од-
нако, в ходе своего выступления в Госдуме 
отметил, что на Западе на последние ново-
сти из Москвы отреагировали «не без эле-
мента тревоги». «Мы, конечно, понимаем, 
что это (выход России из договора.— „Ъ“) 
не добавляет чувства безопасности на Запа-
де»,— констатировал он.

При этом постпред РФ при международ-
ных организациях в Вене Михаил Ульянов 
вчера написал в своем Telegram-канале, что 
выход России из ДОВСЕ «не исключает воз-
можности создания в Европе нового режи-
ма контроля над обычными вооружениями, 
соответствующего современным реалиям 
и потребностям». «Однако пока эта задача 
не стоит на повестке дня»,— уточнил он.

Елена Черненко
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разрушительными действиями 
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пребывание в ДОВСЕ»   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«Заместить нас нечем»
Глава АЛРОСА Сергей Иванов  
об итогах работы в компании  
и причинах ухода

Возглавляющий АЛРОСА с 2017 года 
Сергей Иванов покидает компанию 
до истечения долгосрочного контракта. 
В интервью „Ъ“ топ‑менеджер расска‑
зал о причинах этого решения, состоя‑
нии бизнеса алмазодобывающей ком‑
пании на фоне санкций, а также сообщил 
о желании в будущем отойти от опера‑
ционной работы и сосредоточиться 
на управлении «высокотехнологически‑
ми проектами».

— Почему вы решили уйти с должности? 
Почему уходите досрочно?
— Никаких интриг или скрытой повест-
ки нет. Когда мне было предложено переза-
ключить контракт, я сказал в одном из ин-
тервью, что второй контракт — последний. 
Шесть лет — хороший срок на позиции ген-
директора в российских крупных компани-
ях и сопоставимых по масштабу зарубеж-
ных. Мы понимаем, что жизнь компании 
сильно поменялась в прошлом году, сильно 
изменилась международная конфигурация 
нашей работы. Те решения, которые в АЛРО-
СА нужно принимать сейчас, сильно выби-
ваются за горизонт 2025 года, когда истекает 
мой текущий контракт.

Поэтому после того, как мы разгребли 
санкционную проблематику, что позволи-
ло компании стабильно работать, я понял, 
что открывается окно возможностей. На-
стал момент, когда нужно либо оставаться 

на более длительный срок работы, либо ос-
вободить место для человека, который бу-
дет принимать стратегические решения 
с гораздо более длинным горизонтом пла-
нирования. С четвертого квартала прош-
лого года у меня были консультации с ак-
ционерами: они отнеслись с пониманием. 
С тех пор началась активная работа по по-
иску преемника, а ко мне была просьба 
остаться в набсовете компании. Но здесь 
не нужно было и просить, мне небезраз-
лична судьба компании, в которой я рабо-
тал с 2017 года.
— Влияли ли на решение уйти наложен-
ные на вас санкции?
— Никак. Если бы я боялся санкций, 
то ушел бы в феврале или марте прошлого 
года. Хотя, думаю, санкции все равно были 
бы наложены.
— Решение назначить гендиректором 
АЛРОСА человека из компании прини-
мали акционеры?
— Да, это решение (министра финансов.— 
„Ъ“) Антона Германовича Силуанова, были 
консультации с правительством, админи-
страцией президента. Лучше Антона Гер-
мановича спросить, были ли другие кан-
дидатуры. Мы рады, что назначен Павел 
Маринычев: он является членом нашей ко-
манды, и его назначением обеспечена пол-
ная преемственность.
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Минюст  
пересчитал агентов
Министерство отчиталось перед депутатами 
о борьбе с иностранным влиянием

В прошлом году в России иностранны‑
ми агентами признавали в 1,75 раза 
чаще, чем годом ранее, штрафовали их 
в 2,7 раза чаще, а сумма наложенных 
на них штрафов выросла сразу в 60 раз. 
Такая информация содержится в пред‑
ставленном в Госдуму отчете Минюста 
о контроле за деятельностью лиц, на‑
ходящихся под иностранным влияни‑
ем. Рост числа иноагентов вряд ли идет 
на пользу государству и скорее говорит 
об отсутствии превентивных мер, пола‑
гает эксперт. Однако депутаты уже заду‑
мываются об ужесточении администра‑
тивной и уголовной ответственности для 
иноагентов‑нарушителей.

В 2022 году в реестр иностранных аген-
тов было включено 188 человек против 108 
в 2021-м, следует из отчета, который Минюст 
представил в Госдуму („Ъ“ с ним ознакомил-
ся). Основной прирост обеспечили физи-
ческие и юридические лица, признанные 
СМИ-иноагентами: в этой категории спи-
сок пополнился 167 фигурантами по срав-
нению с 94 новичками в позапрошлом году. 
В Минюсте объясняют такую статистику ро-
стом числа сообщений и материалов в СМИ, 
направленных на дискредитацию россий-
ской внутренней и внешней политики в свя-
зи с событиями на Украине. Как отмечается 
в докладе, распространяемые иноагентами 
материалы «содержали неконструктивную 

критику представителей органов власти раз-
личного уровня, принимаемых и разрабаты-
ваемых решений и законов, были направле-
ны на дискредитацию Вооруженных Сил 
Российской Федерации и проводимой спе-
циальной военной операции на территории 
Украины, а также на пропаганду ЛГБТ-отно-
шений и подрыв традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей».

Авторы доклада напоминают, что, по но-
вым правилам, поддержка от иностранно-
го источника может выражаться не только 
в виде прямого финансирования, но и в фор-
ме «воздействия» — например, это может 
быть организационно-методическая по-
мощь или предоставление площадки для 
продвижения своих взглядов. Политиче-
ская деятельность включенных в реестр 
лиц, уточняют в Минюсте, осуществлялась 
посредством призывов к организации и уча-
стию в массовых мероприятиях, «призван-
ных оказать воздействие на органы публич-
ной власти», распространения негативных 
мнений о деятельности представителей го-
сударственных органов или дискредитации 
избирательного процесса.

Также в реестр иноагентов включены 11 
НКО (на одну больше, чем в 2021 году) и во-
семь незарегистрированных общественных 
объединений (на две больше, чем в 2021-м).

новости — с3



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  63 346

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Айрат Сакаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |И.О. РУКОВОДИТЕЛЯ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Александр Розанов, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург Обособленное подразделение в Санкт-Петербурге (812) 325 85 96;  
Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Среда 17 мая 2023 №85   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,5

процента составил прирост промышленного производства в США по итогам апреля, следует из 
данных ФРС. Значение показателя оказалось выше среднего за первый квартал и не совпало с ожиданиями 
аналитиков Trading Economics, которые полагали, что он останется на мартовском уровне. В годовом выра-
жении объем промпроизводства в США за апрель увеличился на 0,2%. Рост был во многом обеспечен 
увеличением выпуска автомобилей и запасных частей к ним. Объем производства в перерабатывающей 
промышленности месяц к месяцу вырос на 1%, в горнодобывающей — на 0,6%. Загрузка производственных 
мощностей в апреле увеличилась до максимальных за пять месяцев 79,7% после 79,4% в марте. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье со вводом  
не спешит

Ввод жилья по итогам января—апре-
ля составил 36 млн кв. м, сообщил 
Росстат,— таким образом, показа-
тель в годовом выражении сокра-
тился на 4,1% (за аналогичный пе-
риод 2022 года было сдано в экс-
плуатацию 37,6 млн кв. м). После ян-
варского роста, связанного, видимо, 
с вводом «остатков» прошлого года, 
объемы ввода жилья на протяжении 
последних трех месяцев демонстри-
руют отставание от прошлогодних 
значений — в апреле было введе-
но 7 млн кв. м жилья, что на 14,3% 
меньше, чем в апреле 2022-го.

Основной вклад в отрицатель-
ную динамику, как следует из дан-
ных Росстата, вносит индиви-
дуальное жилищное строитель-
ство (ИЖС), на которое приходит-
ся более половины от ввода жилья 
в стране. После сильного падения 
в ноябре—декабре прошлого года 

объемы ввода частных домов вос-
становились на фоне постковид-
ного спроса и распространения на 
ИЖС льготных ипотечных программ 
(за счет этого кредитование секто-
ра в 2022 году выросло втрое — до 
33 тыс. кредитов на сумму около 
140 млрд руб., см. „Ъ“ от 26 янва-
ря). Однако в целом (за исключени-
ем января) объемы ИЖС продолжа-
ют довольно заметно отставать от 
прошлогодних результатов, что во 
многом связано и с высокой базой 
2022 года, в том числе и из-за «бу-
мажного ввода» (регистрации уже 
имевшихся домов), эффект от ко-
торого постепенно исчерпался (см. 
„Ъ“ от 15 ноября 2022 года). Так, 
в апреле гражданами введено поч-
ти 4,4 млн кв. м, что на 19% мень-
ше, чем годом ранее, а в целом 
с начала года — 21,1 млн кв. м (ми-
нус 10,5%).

В секторе многоквартирных до-
мов за январь—апрель введено 
14,9 млн кв. м, что на 7% превышает 
аналогичные показатели 2022 года. 
Однако такой рост во многом обе-
спечен резким ростом показателей 
в январе (в частности, за счет пере-
носа ввода проектов с конца года), 
после чего ввод многоквартирных 
домов постепенно замедлялся в ме-
сячном выражении в силу сезонно-
сти — подтверждается это и данны-
ми о сокращении объемов раскры-
тия эскроу-счетов (см. „Ъ“ от 2 мая). 
В апреле ввод индустриального жи-
лья составил 2,7 млн кв. м, что на 
7% меньше, чем годом ранее, ког-
да было введено 2,9 млн кв. м. По 
итогам года власти рассчитывают на 
ввод 50 млн кв. м многоквартирно-
го жилья (против 45,5 млн в 2022-м), 
однако, напомним, на рынке пока 
остается дисбаланс из-за сокраще-
ния спроса на недвижимость (см. 
„Ъ“ от 12 апреля).

Евгения Крючкова
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Евразийский банк развития 
(ЕАБР) на прошедшей в Алма-
ты встрече участников Ассо-
циации институтов развития 
Азии и Тихоокеанского регио-
на предложил азиатским инве-
сторам присоединиться к круп-
ным проектам, реализуемым 
в регионе,— в первую очередь 
речь идет о развитии транспорт-
ных коридоров, поддержке зе-
леной энергетики и водного ба-
ланса. Общая их потребность 
в инвестициях в ближайшие пять 
лет оценена в $20     млрд. В бан-
ке рассчитывают на приток но-
вого финансирования из стран, 
которые ранее не интересо-
вались регионом: традицион-
ные способы вложений в инфра-
структуру — как ГЧП — оказа-
лись недостаточно эффектив-
ными для крупных трансгранич-
ных проектов.

Евразийский банк развития рас-
считывает на привлечение азиат-

ских институтов развития в круп-
ные региональные проекты, ко-
торые не могут быть реализова-
ны отдельными национальны-
ми инвесторами,— предложение 
ЕАБР прозвучало на инвестицион-
ном форуме, приуроченном к еже-
годному собранию представите-
лей стран—участников Ассоци-
ации институтов развития Азии 
и Тихоокеанского региона (Associ-
ation of Development Financial In-
stitutions of Asia and Pacific). Все-
го в нее входит 91 финансовый ин-
ститут из 40 стран Азии и Океании, 
в том числе такие крупные, как Ази-
атский банк развития и Азиатский 
банк инфраструктурных инвести-
ций. ЕАБР стал членом совета ди-
ректоров организации в июне 2022 
года. Напомним, в конце прошло-
го года совет Евразийского банка 
развития утвердил снижение доли 
РФ в капитале с 66% до 44,8% — 
сейчас контрольного пакета нет 
ни у одной из стран. 

Инвестиции предлагается при-
влекать в первую очередь в стро-
ительство транспортной инфра-
структуры (ключевым препятстви-
ем для него остается отсутствие вы-
хода к морю и низкая связность 
стран региона), в модернизацию 
водно-энергетического комплек-
са, а также в создание инфраструк-
туры для обеспечения продоволь-
ственной безопасности (в регио-
не прогнозируется рост сбора сель-
хозкультур в полтора-два раза). При 
этом общий объем необходимо-
го финансирования в ближайшие 
пять лет оценен в $20   млрд, из кото-
рых около $3   млрд планирует выде-
лить сам ЕАБР, сообщил глава бан-
ка Николай Подгузов. Пока 90% вза-
имной торговли стран региона тре-
бует повышения автоматизации, 
в том числе при совершении тамо-
женных операций и сертификации.

Отдельно в банке планируют раз-
вивать и зеленую повестку, в том 
числе солнечную и ветроэнерге-

тику, а также проекты по повыше-
нию энергоэффективности. Уро-
вень выбросов СО2 на душу насе-
ления в странах присутствия ЕАБР 
почти вдвое превышает среднеми-
ровой, более 40% выбросов прихо-
дится на энергетику, 16% — на про-
мышленность, 12% — на транспорт. 
Интерес к такому финансирова-
нию поддерживает и конкуренция 
на экспортных рынках — дополни-
тельные издержки от введения угле-
родного налога в ЕС для российских 
компаний оценены в $14,7   млрд, 
для казахстанских — в $250 млн, су-
щественные риски связаны и с со-
кращением доступных водных ре-
сурсов. Пока что регион недофи-
нансирован с точки зрения зеленых 
инвестиций — на него приходится 
лишь 4% таких вложений междуна-
родных институтов развития.

Участники форума отметили не-
хватку проектов, которые соответ-
ствуют типичным критериям бан-
ков развития,— это связано как 

с оценкой страновых рисков, так 
и с соответствием новой повестке 
международных организаций (в том 
числе в области зеленых финансов). 
Инфраструктуре региона зачастую 
не хватает связности — домашние 
сети могут быть развиты, а трансгра-
ничные — нет, но трансграничные 
проекты капиталоемкие, их слож-
нее финансировать, отметил стар-
ший банкир ВЭБ.РФ Сергей Стор-
чак. По его словам, проблемы возни-
кают при структурировании сделок 
и выборе соотношения различных 
источников средств. Участие меж-
дународных организаций способно 
повысить качество проектов и дове-
рие к ним в условиях, когда исполь-
зование механизма государствен-
но-частного партнерства зачастую 
ограниченно из-за сложной структу-
ры финансирования и гарантий,— 
такие проекты чаще реализуются 
на национальном уровне, заключил 
господин Сторчак.

Татьяна Едовина, Алматы

Инвестиции с восточным акцентом
ЕАБР ищет новых партнеров для инвестиций в Центральной Азии

Следуя постановлению Консти-
туционного суда, Минтруд пред-
ложил расширить право работ-
ников на получение процентов 
при невыплате зарплаты. Те-
перь на них смогут претендовать 
не только те, кто столкнулся с за-
держкой выплаты, но и истцы, 
оспаривающие в суде, напри-
мер, незаконность увольнения 
из-за сокращения штатов или 
по соглашению сторон.

Минтруд разработал поправки 
к Трудовому кодексу, расширяющие 
перечень случаев, в которых работ-
ники, столкнувшиеся с неправомер-
ной задержкой заплаты и других вы-
плат, смогут получить от работодате-
ля не только сами выплаты, но и про-
центы по ним.

Работодатели в случае задерж-
ки выплаты зарплаты и иных вы-
плат, положенных наемному работ-
нику по трудовому законодатель-
ству, и сейчас обязаны выплатить 

ему не только эти средства, но еще 
и сумму процентов, которые рас-
считываются как 1/150 действую-
щей в это время ключевой ставки 
ЦБ за каждый день задержки. Од-
нако, как объясняет Минтруд в по-
яснительной записке к проекту фе-
дерального закона «О внесении из-
менений в статью 236 Трудового ко-
декса», ее формулировки дискрими-
нируют тех, кто столкнулся не с за-
держкой зарплаты, а с ее неправо-
мерной невыплатой. Например, 
как пояснили в пресс-службе ве-
домства, если работник был восста-
новлен на работе по решению суда, 
то работодатель выплачивает тако-
му сотруднику только задолжен-
ность по зарплате, а компенсацию 
за задержку этих средств не платит, 
поскольку зарплата не начислялась. 
В случае принятия поправок работо-
датель будет выплачивать проценты 
с того момента, когда фактически 
денежные средства должны были 

быть получены работником, пояс-
нили в пресс-службе министерства.

Предложенные Минтрудом по-
правки отражают позицию Кон-
ституционного суда, который рас-
смотрел похожее дело в начале 
этого года по жалобе гражданина 
РФ Игоря Сергеева. В 2020 году его 
уволили из компании «Иркутскэ-
нерго» в связи с сокращением шта-
та. Он успешно обжаловал реше-
ние работодателя в суде, однако, 
хотя истец требовал выплатить ему 
не только сумму недополученной 
зарплаты, но и проценты (как в слу-
чае с ее задержкой), суд на это не по-
шел. Решение было мотивировано 
тем, что материальная ответствен-
ность работодателя за задержку рас-
чета наступает только при наруше-
нии срока выплаты уже начислен-
ных работнику денег, а в случае ист-
ца суммы зарплаты были взысканы 
по суду. Впоследствии истец оспо-
рил это решение в КС, который, на-

против, счел, что ст. 236 ТК не со-
ответствует Конституции РФ, и от-
правил дело на пересмотр, попутно 
предписав Минтруду внести изме-
нения в ТК.

Так, по мнению КС, если работо-
датель, погашая задолженность пе-
ред работником, обязан одновре-
менно выплатить и денежную ком-
пенсацию, то в случае с неправомер-
ным увольнением и последующим 
восстановлением должны соблю-
даться те же требования. Без этого 
снижается «эффективность механиз-
ма защиты права работника на сво-
евременную и в полном размере вы-
плату справедливой зарплаты», что, 
в свою очередь, «приводит к умале-
нию достоинства личности и необо-
снованно ограничивает право работ-
ника на эффективную судебную за-
щиту»,— отметил КС.

Изменения, которые Минтруд 
планирует внести в ТК, в первую 
очередь коснутся двух типов дел. 

Первый — оспаривание увольне-
ния в связи с сокращением штата, 
это один из самых распространен-
ных трудовых споров, которые рас-
сматривают российские суды (в год 
так увольняют свыше 50 тыс. чело-
век, или 1–2% выбывших работни-
ков). При этом, с учетом того, что 
Верховный суд недавно подтвердил 
право работника оспаривать уволь-
нение без учета срока давности, 
суммы процентов, которые истцы 
смогут взыскать с работодателя, мо-
гут оказаться значительными (под-
робнее см. „Ъ“ от 29 марта). Второй 
тип споров — оспаривание уволь-
нений по соглашению сторон, ко-
торое с этого года стало все чаще 
встречаться в практике российских 
судов. В этом случае истцы смогут 
требовать проценты в дополнение 
к денежной компенсации за вы-
нужденный прогул (подробнее см. 
«Ъ-Онлайн»).

Анастасия Мануйлова

Зарплатным спорам присудят проценты
Минтруд предлагает расширить право работников на компенсации

Объем поставок российской нефти и нефтепродуктов 
за рубеж в апреле продолжил расти — суммарно он со-
ставил 8,3 млн баррелей в сутки (б/с), свидетельству-
ют данные Международного энергетического агент-
ства (МЭА). Основная часть экспорта направляется в Ки-
тай и Индию, но появляются и новые покупатели. Это 
поддерживает сокращение дисконта — в апреле об-
щая средняя стоимость российской нефти с учетом до-
рогого сорта ESPO выросла на $10 за баррель, превы-
сив установленный потолок в $60 за баррель. Впрочем, 
основная часть поставок, приходящихся на сорт Urals, 
пока продается ниже этого порога.

Российский экспорт нефти и нефтепродуктов в апреле 
оказался рекордным с начала военной операции РФ на Укра-
ине — поставки составили 8,3 млн б/с, увеличившись за ме-
сяц на 50 тыс. б/с, свидетельствуют данные майского отчета 
МЭА. При этом поставки нефти выросли на 250 тыс. б/с, до 
5,2 млн б/с, тогда как экспорт нефтепродуктов, напротив, сни-
зился на 200 тыс. б/с, до 3 млн б/с. Экспортная выручка рос-
сийских нефтекомпаний, по оценке агентства, выросла на 
$1,7 млрд, до $15 млрд (в апреле прошлого года она была выше 
на $5,5 млрд). В том числе от экспорта нефти в апреле получе-
но $9,6 млрд (плюс $1,4 млрд). 

Основными направлениями поставок остались Ки-
тай и Индия — 2,3 млн и 2,2 млн б/с соответственно. На 
эти две страны приходится 80% поставок нефти РФ. По 
600 тыс. б/с «ушли» в ЕС и в Турцию (это главное направле-
ние для экспорта нефтепродуктов), еще 1,9 млн б/с — в другие 
страны. Новыми покупателями стали Тунис и Египет, постав-
ки также шли в Сингапур, Бразилию и Малайзию, перечис-
ляют в МЭА. Наконец, 0,7 млн б/с отправилось в неизвестном 
направлении — объем таких поставок резко вырос по сравне-
нию с мартом, когда они составляли 200 тыс. б/с. Отметим, что 

российская нефть частично вытесняет африканскую на рын-
ках Азии — доля западноафриканской нефти в импорте Ин-
дии сократилась с 15% до 5%, Китая — с 35% до 25%.

На фоне высоких объемов экспорта МЭА повысило 
и прогноз по добыче российской нефти в этом году — на 
180 тыс. б/с, до 10,7 млн б/с (это на 350 тыс. б/с меньше, чем 
было год назад). В апреле добыча, по оценке МЭА, состави-
ла 9,6 млн б/с. Объявленное ранее сокращение добычи на 
500 тыс. б/с должно происходить от уровня 9,8 млн б/с — это оз-
начает, что в мае она должна сократиться еще на 300 тыс. б/с, от-
мечают в агентстве. 

В МЭА отмечают рост цен на российские сорта нефти и со-
кращение дисконта к Brent — средняя стоимость поставки 
FOB (Free On Board; не учитывает расходы на доставку и стра-
ховку) в апреле увеличилась на $10 за баррель, до $60,47 за бар-
рель (в марте — $50,65). Эта цена является средневзвешенной 
для Urals в портах Приморск и Новороссийск и нефти сорта 
ESPO, поставляемой по нефтепроводу Восточная Сибирь—Ти-
хий океан (ВСТО). Стоимость ESPO значительно превышает 
потолок, введенный странами «семерки» ($60 за баррель),— 
в апреле цена на этот сорт выросла на $5,64 за баррель, до $73 
за баррель (отметим, что в связи с фактами превышения по-
толка «семерка» уже обсуждает ужесточение контроля за суда-
ми, обслуживающими российские поставки). Поставки ESPO 
увеличились примерно на 75 тыс. б/с, до 861 тыс. б/с, четверть 
этих поставок приходится на Индию, остальное — на Китай, 
где продолжает расти нефтепереработка, свидетельствуют 
данные МЭА. Цены на Urals, основной российский сорт, оста-
вались ниже потолка, но также выросли почти на $11 за бар-
рель, превысив в апреле средние $55. Стоимость же нефтепро-
дуктов остается существенно ниже потолка в $45 и $100 за бар-
рель (в зависимости от их категории).

Татьяна Едовина

Российская нефть пробила потолок
По данным МЭА, ее стоимость в апреле  
превышала $60 за баррель

Российские поставки нефти «выплыли»  
к новым ценовым уровням  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



Коммерсантъ   l   Среда 17 мая 2023 №85   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Четыре НКО выступали против про-
ведения спецоперации и в защиту ре-
жима на Украине, сообщается в докладе. 
Семь организаций публично обращались 
к государственным органам, их долж-
ностным лицам с целью оказать влияние 
на них, в том числе воздействовать на из-
менение или отмену законов и норматив-
ных правовых актов, а также с призывами 
к гражданам участвовать в протестных ак-
циях. Так, например, внесенное в реестр 
ТРОО «Женский голос» выступало с при-
зывами к участию в протестных акциях 
в поддержку Алексея Навального, к го-
лосованию против партии «Единая Рос-
сия» на выборах и против законопроекта 
«О профилактике семейно-бытового наси-
лия в Российской Федерации». А признан-
ный иноагентом фонд «Социальное парт-
нерство» распространял сообщения и ма-
териалы, дискредитирующие органы уго-
ловно-исполнительной системы, их руко-
водство и сотрудников.

В то же время финансирование 
НКО-иноагентов в прошлом году заметно 
снизилось. За 2022 год на счета НКО, вы-
полняющих функции иностранного аген-
та, перечислено около 687,1 млн руб., под-
считали в Минюсте — это на 34% меньше, 
чем в 2021 году (тогда НКО-иноагенты по-
лучили 1 млрд руб.). Такую динамику ве-
домство объясняет ликвидацией ряда ор-
ганизаций, включенных ранее в реестр 
иноагентов.

В общей сложности, сообщает Минюст, 
по данным на конец прошлого года, в ре-
естре иностранных агентов содержались 
сведения о 515 организациях и физиче-
ских лицах, из которых 347 являлись дей-
ствующими. Кроме того, у ведомства име-
ются данные о 861 физическом лице, аф-
филированном с иноагентами (этот крите-
рий применяется в основном в избиратель-
ном законодательстве для пометки «канди-
датов, аффилированных с иноагентами»).

Из реестра иноагентов могут исклю-
чить, но происходит это нечасто. В 2022 
году Минюст рассмотрел в общей сложно-
сти 25 заявлений об исключении из рее-
стра от 13 физических лиц и одного юри-
дического лица, в 11 случаях такие заяв-
ления были поданы повторно в течение 
года. Положительные решения были при-
няты в отношении девяти физических 
и одного юридического лица, четверым 
заявителям отказали «в связи с представ-
лением недостоверных сведений о пре-
кращении своей деятельности в качест-
ве иностранного агента». Также из рее-
стра были исключены три НКО по их соб-
ственным заявлениям и еще 18 в связи 
с их ликвидацией. Трем НКО было отказа-
но в исключении из реестра в связи с пре-
доставлением недостоверных сведений.

К уголовной ответственности в прош-
лом году иноагентов не привлекали, зато 

штрафовали намного чаще, чем раньше. 
В 2022 году Роскомнадзор составил в от-
ношении иностранных агентов 156 про-
колов (в 2021 году — всего 58), а суды на-
значили штрафов на 228,6 млн руб. (про-
тив 3,8 млн годом ранее). А вот Минюст — 
из-за моратория на плановые проверки 
в отношении НКО — не смог улучшить соб-
ственные показатели и составил всего два 
протокола в отношении проштрафивших-
ся НКО, в то время как в 2021 году их было 
24. Отмечается также рост числа судебных 
обжалований решений Минюста о вклю-
чении лиц в реестр иноагентов: в течение 
прошлого года обжаловано 118 таких ре-
шений против 43 в 2021 году. Правда, ни 
одно исковое заявление удовлетворено не 
было, подчеркивается в докладе.

В целом, отмечает Минюст, приня-
тие закона «О контроле за деятельнос-
тью лиц, находящихся под иностранным 
влиянием» позволило усилить контроль 
за иноагентами и ограничить их «де-
структивное влияние» на обществен-
но-политическую обстановку. Но в усло-
виях дальнейшего усиления внешнего 
давления в ведомстве считают целесоо-
бразным продолжить развитие законо-
дательства об иноагентах. Напомним, на 
недавнем Петербургском международ-
ном юридическом форуме замминистра 
юстиции Олег Свириденко поддержал 
уже внесенную в Госдуму законодатель-
ную инициативу, касающуюся не самих 
иноагентов, а любых третьих лиц, кото-
рые сами агентами не являются и даже 
не аффилированы с ними, но могут по-

могать иноагентам обходить установлен-
ные для них запреты и ограничения.

Пока можно говорить о том, что сфор-
мированы базовые механизмы: есть еди-
ный реестр иноагентов, работает меха-
низм исключения из него, пояснил „Ъ“ 
зампред комитета Госдумы по безопасно-
сти Анатолий Выборный, но «ювелирная 
настройка» всех механизмов еще впере-
ди. «Мы получаем обратную связь, анали-
зируем складывающуюся правопримени-
тельную практику, чтобы понять целесо-
образность совершенствования как зако-
нодательства, так и правоприменитель-
ной практики»,— отметил депутат. По его 
словам, в перспективе речь может идти об 
ужесточении уголовной и административ-
ной ответственности для нарушителей за-
кона об иноагентах, а также о ликвидации 
лазеек, которые позволяют им сегодня об-
ходить установленные ограничения — на-
пример, получая иностранное финансиро-
вание не напрямую, а через посредников.

Ежегодный отчет Минюста перед пар-
ламентом о результатах контроля за ино-
агентами прямо предусмотрен законом, 
напоминает член комитета по политтех-
нологиям РАСО Павел Склянчук. Но что 
делать с полученной информацией и как 
ее оценивать — не совсем ясно, добавляет 
он. «Тот факт, что иноагентов с каждым го-
дом становится все больше, вряд ли идет 
на пользу государству и скорее говорит об 
отсутствии превентивных мер и профи-
лактики правонарушений, а также о нера-
ботающем механизме исключения из ре-
естра. Возможно, следовало бы подумать 
о совершенствовании законодательства 
именно в этом направлении, однако на 
повестке дня стоит скорее дальнейшее 
расширение норм закона об иноаген-
тах»,— резюмирует эксперт.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Минюст пересчитал агентов

Спикер Госдумы Вячеслав Володин подпи-
сал распоряжение о новом распределении 
обязанностей между своими заместителя-
ми. Больше всего изменений претерпел спи-
сок комитетов, которые курировал едино-
росс Сергей Неверов. Кроме того, теперь 
каждый заместитель председателя Думы 
будет отвечать за сотрудничество с рядом 
международных организаций и государств, 
в том числе и недружественных. Эксперт по-
ясняет, что даже в последних российские 
парламентарии могут найти коллег, которые 
будут прислушиваться к их разоблачениям.

Вячеслав Володин утвердил новое распреде-
ление обязанностей между своими заместителя-
ми 11 мая (документ есть в распоряжении „Ъ“). 
Обращения о командировках депутатов (кроме 
вице-спикеров, руководителей фракций, коми-
тетов и комиссий) будет теперь рассматривать 
первый вице-спикер Александр Жуков («Единая 
Россия»). Ранее (с 22 октября 2021 года) этим за-
нимался другой заместитель председателя Думы 
из ЕР Сергей Неверов. Кроме того, ряд комите-
тов, которые он курировал, передали другим ви-
це-спикерам из числа единороссов: комитет по 
строительству и ЖКХ — Александру Жукову, по 
транспорту — Шолбану Кара-оолу, по промыш-
ленности и торговле — Алексею Гордееву. Вза-
мен господин Неверов получил в свое ведение 
от вице-спикера Ивана Мельникова (КПРФ) ко-
митет по делам национальностей, а от господи-
на Кара-оола — комитет по региональной поли-
тике и местному самоуправлению. В свою оче-
редь, обязанности господина Мельникова по-
полнились шефством над комиссией по обеспе-
чению жилищных прав граждан.

Тем же распоряжением Вячеслав Володин рас-
пределил между своими заместителями обязан-
ности по взаимодействию с международными 
организациями и парламентами других стран, 
в том числе и недружественных. Александр Жу-
ков будет отвечать за взаимодействие с ООН, 
МВФ, Организацией экономического сотрудни-
чества и развития, ВТО, Европейским банком ре-
конструкции и развития. Кроме того, он должен 
будет организовывать сотрудничество Думы с за-
конодательными органами США, Великобрита-
нии, Казахстана, Канады, Южной Кореи, Син-
гапура и Японии. Ивану Мельникову достались 
более дружественные страны: он будет отвечать 
за связи с Парламентским собранием Союза Бе-
лоруссии и России, Межпарламентской ассам-
блеей стран СНГ, Латиноамериканским и Цент-
ральноамериканским парламентами, а также за-
конодательными органами Белоруссии, Вьетна-
ма, Китая, Северной Кореи, Кубы и стран Цент-
ральной и Южной Америки.

Алексею Гордееву выпало сотрудничество 
с ШОС, а также парламентами Азербайджана, 
Бразилии, Венгрии, Индии, Монголии, Нидер-
ландов, Шри-Ланки, ЮАР. Владиславу Даванко-

ву («Новые люди») достались Парламентская ас-
самблея Средиземноморья и законодательные 
органы Бельгии, Люксембурга, Мальты, Узбекис-
тана, стран Северной Африки. Шолбану Кара-оо-
лу предстоит подружиться с законодателями 
Сирии, Камбоджи, Лаоса, Мьянмы, Таджикис-
тана, Таиланда, Туркменистана, стран Ближне-
го Востока (кроме Израиля, Ирака, Кипра и Тур-
ции), а также с Парламентской ассамблеей ОДКБ 
и Азиатско-Тихоокеанским парламентским фо-
румом. Анна Кузнецова (ЕР) займется сотрудни-
чеством с Международной организацией труда, 
Межпарламентской ассамблеей православия, 
парламентами Греции, Израиля, Кипра, Слове-
нии и Чехии. Сергей Неверов будет взаимодей-
ствовать с законодательными органами Афга-
нистана, Ирака, Ливии и Пакистана.

Петр Толстой (ЕР), возглавлявший в 2017–
2022 годах делегацию Федерального собрания 
в Парламентской ассамблее Совета Европы 
(ПАСЕ), получил особенно внушительные ме-
ждународные полномочия. Помимо ПАСЕ ему 
поручено взаимодействие с Межпарламентским 
союзом, Парламентской ассамблеей ОБСЕ, «Пар-
ламентской двадцаткой», Межпарламентской 
ассамблеей Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии, Азиатской парламентской ассам-
блеей и странами БРИКС, а также с депутатами 
Абхазии, Австрии, Армении, Германии, Молда-
вии, Португалии, Франции, Швейцарии и Юж-
ной Осетии.

Борис Чернышов (ЛДПР) будет отвечать за со-
трудничество с Парламентской конференцией 
Балтийского моря и парламентами Ирландии, 
Исландии, Киргизии, Латвии, Литвы, Польши, 
Словакии, Эстонии. Наконец, Ирина Яровая (ЕР) 
организует сотрудничество с Северным советом, 
Конференцией парламентариев Арктического 
региона, Конференцией парламентариев Барен-
цева региона, парламентами Австралии, Дании, 
Испании, Италии, Новой Зеландии, Норвегии, 
Финляндии и Швеции.

«Речь не идет о том, что будет какое-то поте-
пление между государствами. Этого никто не 
прогнозирует, тем более во властных институ-
тах,— поясняет политолог Алексей Макаркин.— 
Просто тема внешней политики сейчас стала бо-
лее актуальной в двух контекстах. Первый кон-
текст — как и с кем задружиться, а второй — как 
и кого разоблачить. Этим и будут заниматься де-
путаты: с дружественными дружить, а недруже-
ственных разоблачать». Эксперт также отмеча-
ет, что у российской власти есть желание понять, 
кто будет прислушиваться к их разоблачениям 
и в недружественных странах. «Мы видим, что 
такие политики есть, в том числе некоторые из 
них обладают депутатскими мандатами — на-
пример, „Альтернатива для Германии“ в ФРГ, ко-
торая благожелательна в отношении России»,— 
заключает господин Макаркин.

Ксения Веретенникова

Вице-спикеры  
поделили мир
Председатель Госдумы перераспределил 
обязанности между своими заместителями
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В Мосгордуме (МГД) во вторник прошел круглый 
стол, посвященный проблемам взаимодействия 
исполнительной и законодательной власти в сто-
лице. Его организатором выступила фракция 
КПРФ. Член фракции Любовь Никитина подсчита-
ла, что за все время ее работы в гордуме она полу-
чила от чиновников только половину положитель-
ных ответов на свои запросы, касающиеся проблем 
жителей. Прочие участники мероприятия, как 
и другие депутаты от оппозиции, тоже сошлись 
во мнении, что чиновники часто присылают им от-
писки в ответ на проблемные обращения. В «Еди-
ной России», однако, считают, что отписка — поня-
тие субъективное и «нужно смотреть каждый кон-
кретный ответ на каждый конкретный запрос».

Депутат МГД от КПРФ Любовь Никитина, выступив-
шая в роли модератора, начала со статистики, сообщив, 
что за весь текущий созыв (с 2019 года) она получила 
от избирателей 1,4 тыс. обращений. Однако эффектив-
ность работы парламентария, по ее убеждению, опреде-
ляется не числом обращений, а их соотношением с до-
стигнутыми по ним результатами. Сейчас депутаты по-
ставлены в такие законодательные рамки, что, обраща-
ясь в госструктуры, они могут только просить и спраши-
вать, посетовала госпожа Никитина: «Однако граждане, 
обращаясь к депутату, уверены, что именно депутат мо-
жет решить вопросы жилья, устройства в образователь-
ные учреждения, учреждения здравоохранения, улич-

ного благоустройства, капитального ремонта и многое 
другое. Чаще всего граждане обращаются к депутату как 
к последней надежде, исчерпав все другие органы и ор-
ганизации». При этом чиновники дают эффективные 
ответы не на все обращения, подчеркнула коммунист-
ка: например, на ее запросы, направленные по жалобам 
жителей, пришло только 52% «положительных ответов». 
А некоторые структуры всегда настроены на формаль-
ные ответы, не приводящие ни к каким решениям, до-
бавила депутат.

Тему формального отношения чиновников к взаимо-
действию с народными избранниками продолжила де-
путат Екатерина Енгалычева (КПРФ). По ее словам, оппо-
зиционеры прикладывают огромные усилия, чтобы до-
биться от исполнительной власти каких-то результатов: 
«Если мы записываемся на прием к чиновнику, значит, 
в округе есть реальная проблема у жителей. Мы не свои 
какие-то личные хотелки ходим решаем. Ты идешь на 
прием, когда уже совсем караул и другого способа нет, 
но и этот прием ты порой выбиваешь месяцами»,— по-
жаловалась депутат.

По мнению замглавы фракции КПРФ Павла Тарасова, 
такая ситуация возникает из-за смещения приоритетов. 
«В советское время приоритет парламента был намного 
выше, исполнительные органы были именно исполни-
тельными, они были подчинены и исполняли решения, 
которые принимали коллегиальные органы власти»,— 
напомнил о светлом прошлом господин Тарасов. Сейчас 

же, по его мнению, интересы жителей у чиновников сто-
ят «на десятом месте», а внимание они обращают лишь 
на то, что «может повлиять на интересы чиновников».

«Органы исполнительной власти, департаменты 
и иные органы правительства Москвы не считают рабо-
ту с обращениями граждан, переданными в виде запро-
сов депутатов, приоритетами в своей деятельности,— 
подытожила дискуссию Любовь Никитина.— Соблюдая 
сроки обратной связи, они стремятся переложить ответ-
ственность за принятие решений на другие структуры, 
разъясняя, почему данный вопрос к их функционалу не 
относится».

Другие депутаты МГД от оппозиции согласны с этими 
выводами. Так, лидер фракции «Справедливая Россия» 
Магомет Яндиев признался „Ъ“, что часто сталкивается 
с подобными ситуациями: «Обычно люди приходят к де-
путатам уже с закостенелыми проблемами. Мы подклю-
чаемся, начинаем писать запросы, но получаем отпи-
ски, потому что сложные проблемы письмом и депутат-
ским запросом не решить». По сути, для помощи жите-
лям депутатам нередко приходится заниматься работой 
чиновников, отмечает господин Яндиев. При этом, по 
его наблюдениям, представители исполнительной влас-
ти «отфутболивают» не только оппозиционных депута-
тов: «К ним (провластным депутатам.— „Ъ“) тоже обра-
щаются с застаревшими проблемами, а сам по себе ста-
тус депутатского запроса не является чем-то фантастиче-
ским или волшебным, что поможет решить проблему».

Лидер фракции «Яблоко» Максим Круглов не зна-
ет, удается ли депутатам-единороссам добиваться че-
го-либо через свои запросы, но «в кулуарах некоторые 
из них жалуются на игнорирование со стороны чинов-
ников». «Думаю, это общая проблема для всей Москвы: 
огромные полномочия в руках исполнительной власти 
и игнорирование депутатов, представляющих москви-
чей»,— говорит «яблочник». По его словам, депутатам 
также очень сложно организовать встречи с главами де-
партаментов или их заместителями: «Часто это прихо-
дится делать, используя прокуратуру, которая в итоге 
их обязывает встречаться с депутатами, поскольку это 
норма закона».

Замглавы фракции «Единая Россия» в МГД Александр 
Козлов, напротив, уверен, что отписки — довольно субъ-
ективное понятие. «Нужно смотреть каждый конкрет-
ный ответ на каждый конкретный запрос. Предполагаю, 
что некоторые коллеги разъяснение правовых норм мо-
гут тоже трактовать как отписку»,— заявил он „Ъ“. Кро-
ме того, по мнению единоросса, есть вопросы, которые 
нельзя решить одним запросом: часто нужна системная 
последовательная работа, требующая встреч, совеща-
ний, разработки и согласования документов. «На мой 
взгляд, политическая принадлежность депутатов никак 
не влияет на ответы органов исполнительной власти. 
Они действуют в рамках федерального и регионально-
го законодательства»,— резюмировал господин Козлов.

Елена Рожкова

Депутаты пожаловались на отписки
В Мосгордуме обсудили работу чиновников с запросами парламентариев

Бюро новосибирского обкома КПРФ поддержало 
выдвижение на выборы главы региона депутата за-
конодательного собрания Романа Яковлева. Пять 
лет назад Компартия по договоренности с губерна-
тором-единороссом Андреем Травниковым не вы-
ставляла здесь своего кандидата. Тогда коммуни-
стов не было и на губернаторских выборах в ряде 
других сибирских регионов — Омской области, Ал-
тайском и Красноярском краях. На этот раз КПРФ 
намерена побороться за пост во всех четырех.

Расширенное бюро новосибирского обкома КПРФ 
единогласно поддержало выдвижение депутата заксо-
брания Романа Яковлева в губернаторы, сообщил „Ъ“ 
второй секретарь ячейки, депутат Госдумы Ренат Сулей-
манов. Предложенную кандидатуру он обсуждать не 
стал, пояснив, что окончательное решение на этот счет 
примет президиум ЦК. Потом кандидата предстоит выд-
винуть областной партийной конференции, добавил он.

Роман Яковлев является депутатом заксобрания по-
следних двух созывов, оба раза избирался в одноман-
датном округе №31 в Ленинском районе Новосибир-

ска. В 2014 году возглавлял районный избирательный 
штаб коммуниста Анатолия Локотя, ставшего в итоге мэ-
ром. В 2021 году на выборах в Госдуму уступил единорос-
су Виктору Игнатову, с 2017-го — кандидат в члены ЦК.

Напомним, в прошлых выборах губернатора Ново-
сибирской области, которые прошли в 2018 году, кан-
дидат от КПРФ участия не принимал. Тогда Анатолий 
Локоть и врио губернатора единоросс Андрей Травни-
ков заключили соглашение, по которому градоначаль-
ник отказался от притязаний на пост главы региона, 
а господин Травников в ответ пообещал поддержать его 
на перевыборах в 2019 году. Оба в результате получили 
желаемое.

Спустя пять лет Андрей Травников полон решимости 
переизбраться на второй срок. 16 мая губернатор встре-
тился с президентом Владимиром Путиным и спросил 
его мнение на этот счет. «Я желаю вам успехов, удачи, 
надеюсь, что люди оценят то, что сделано в Новосибир-
ской области»,— благословил продление полномочий 
господина Травникова глава государства. Анатолий Ло-
коть от губернаторских амбиций отказался заранее.

Помимо Новосибирской области в 2018 году был еще 
ряд регионов, где Компартия не выставляла своих кан-
дидатов — это Омская и Владимирская области, а также 
Алтайский и Красноярский края. Везде решение было 
компромиссным. Например, омские коммунисты, как 
писал РБК, объяснили отказ от борьбы хорошим отно-
шением к врио губернатора, представителю «Справед-
ливой России» Александру Буркову. А красноярские пар-
тийцы и вовсе публично поддержали на этот пост быв-
шего спикера заксобрания Александра Усса, заявив, что 
в программе единоросса есть близкие им идеи.

На этот раз КПРФ готовится принять участие в борьбе 
за губернаторское кресло во всех перечисленных субъ-
ектах (выборы пройдут везде, кроме Владимирской об-
ласти, где главу региона досрочно выбрали в прошлом 
году). Так, заместитель руководителя фракции КПРФ 
в заксобрании Алтайского края Антон Арцибашев за-
явил „Ъ“, что кандидатом, вероятнее всего, станет пер-
вый секретарь крайкома, депутат Госдумы Мария Пруса-
кова: «Во всех предложениях, которые поступают от на-
ших местных отделений, звучит одна кандидатура». Ом-

ские коммунисты провели заседание бюро о подготовке 
к губернаторским выборам 15 мая. По словам источни-
ка „Ъ“ в партии, «с большой долей вероятности» канди-
датом станет секретарь обкома, депутат Госдумы Андрей 
Алехин. Обсуждение кандидата в красноярские губерна-
торы пока продолжается, сказал „Ъ“ руководитель фрак-
ции КПРФ в заксобрании региона Александр Ратахин. 
По его словам, у коммунистов «хороший список претен-
дентов», в котором фигурируют «и депутаты заксобра-
ния, и руководство регионального комитета».

По мнению политолога Ростислава Туровского, за пять 
лет ситуация для Компартии в этих регионах серьезно из-
менилась. «Выдвижение — это реакция на то, что у КПРФ 
нет столь четких договоренностей с властями, как было 
прежде. С коммунистами перестали считаться, они не мо-
гут не действовать,— объясняет эксперт.— Но в Новоси-
бирской области они опасаются выдвигать сильного кан-
дидата. В Омской области и Алтайском крае есть настрой 
на бой или торг — что именно, будет ясно позднее».

Валерий Лавский, Новосибирск;  
Андрей Прах

КПРФ заполняет пустоты
Коммунисты пойдут на губернаторские выборы там, где раньше договаривались с властью

Минюст во главе 
с Константином Чуйченко 
рекомендует депутатам 
усилить противодействие 
«деструктивному влиянию» 
иностранных агентов 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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 Как стало известно „Ъ“, от шести до 12 лет лишения 
свободы запросил гособвинитель для четырех фигу-
рантов, похитивших из разорившегося ДС-банка более 
полумиллиарда рублей. Часть этих денег обвиняемые 
легализовали, купив другой банк — «Евростандарт», 
который вскоре также лишился лицензии. Максималь-
ное наказание грозит уже дважды судимому Ильдару 
Клеблееву, которого следствие считает одним из фак-
тических собственников банка и организатором пре-
ступления. Еще один бенефициар этого кредитного 
учреждения — Шахид Исмаилов — находится в между-
народном розыске.

Уголовное дело об особо крупной растрате и отмывании 
денежных средств (ч. 4 ст. 160 и п. «а», «б» ч. 4 ст. 174.1 УК 
РФ) Таганский райсуд столицы рассматривает уже почти 
два года. Его фигурантами являются один из фактических 
собственников ДС-банка Ильдар Клеблеев, его доверенные 
лица Виталий Вергизов и Анастасия Торутева, а также быв-
ший председатель правления этого кредитного учреждения 
Светлана Егорова.

В ходе состоявшихся на днях прений гособвинитель запро-
сил для них от шести до 12 лет лишения свободы. По мнению 
прокурора, максимального наказания заслуживает один из 
предполагаемых организаторов преступления — Ильдар Кле-
блеев. Отметим, что к уголовной ответственности он привле-
кается уже в третий раз. В 2018-м экс-банкир получил четыре 
года за покушение на мошенничество. Представляясь высоко-
поставленным сотрудником Центробанка, в сговоре с предста-
вителями которого он и действовал, господин Клеблеев тре-
бовал от руководства КБ «Агросоюз» €1 млн за прекращение 
проверки этого кредитного учреждения регулятором.

В апреле 2020 года экс-банкир получил уже восемь лет 
и шесть месяцев за растрату 585 млн руб. из лишившего-
ся в мае 2016-го лицензии ДС-банка. Как установили след-
ствие и суд, практически все находившиеся на корреспон-
дентском счете деньги в 2015–2016 годах под видом выдачи 
кредитов были переведены на счета подконтрольных рас-
хитителям фирм-однодневок. Интересно, что одним из девя-
ти осужденных по этому делу был и Виталий Вергизов. Уже 
после вынесения приговора Следственный комитет Рос-
сии (СКР) установил, что часть похищенных из ДС-банка де-
нег злоумышленники успели легализовать. В частности, за 
350 млн руб. были приобретены 100% долей в уставном ка-
питале банка «Евростандарт».

В итоге обвинения в отмывании были предъявлены от-
бывающему срок Ильдару Клеблееву, успевшему выйти на 
свободу Виталию Вергизову, который сейчас находится под 
запретом определенных действий, и Светлане Егоровой. По-
следней, так же как и Анастасии Торутевой (обе под домаш-
ним арестом), вменяют в вину еще и растрату.

Второй предполагаемый организатор преступления 
и собственник ДС-банка Шахид Исмаилов успел скрыться 
за границей. Позже он был задержан в Черногории, но до 
экстрадиции дело так и не дошло.

Судьба же банка «Евростандарт», в покупку которого вложи-
лись махинаторы, также оказалась незавидной. Центробанк 
отозвал у него лицензию в декабре 2017 года в связи с тем, что 
бизнес этой структуры был «ориентирован на проведение те-
невых валютно-обменных операций, не отражавшихся в бух-
галтерском учете и отчетности, представляемой в Банк Рос-
сии». Своим кредиторам финансовое учреждение задолжало 
1,44 млрд руб. А буквально за несколько дней до отзыва лицен-
зии из хранилища банка «Евростандарт» исчезла последняя 
наличность — $5 млн. В сентябре прошлого года Таганский 
райсуд признал виновными в этом получивших по восемь 
лет лишения свободы бывших и. о. заместителя председателя 
правления банка «Евростандарт» Наталью Важнаткину и Да-
рью Гнездич, а также экс-советника последней Олега Олдмана.

Интересно, что конечных бенефициаров «Евростандар-
та», в чьих интересах действовали обвиняемые Важнатки-
на, Гнездич и Олдман, полицейское следствие тогда так и не 
установило. Не были найдены и похищенные деньги. В деле 
лишь говорилось о том, что наличность из банка вывезли не-
кие представители «юридического лица».

Не менее любопытен и тот факт, что параллельно с этим 
делом в том же Таганском райсуде, но в соседнем зале слу-
шалось дело о растрате в отношении Ильдара Клеблеева, ко-
торого СКР считает как раз одним из конечных собственни-
ков «Евростандарта».

Олег Рубникович

Евростандартная 
растрата
Похищенное в ДС-банке отмыли, 
купив банк «Евростандарт»

В Новосибирске уже третий за последнее вре-
мя научный сотрудник Института теоретической 
и прикладной механики (ИТПМ) Сибирского отде-
ления РАН стал фигурантом уголовного дела о го-
сизмене. На этот раз обвинение было предъявле-
но основателю лаборатории «Аэрогазодинамика 
больших скоростей», специалисту в области ги-
перзвука Валерию Звегинцеву. По предваритель-
ным данным, претензии следствия касаются его 
публикации в иранском журнале, посвященной 
газовой динамике. Летом прошлого года по по-
дозрению в госизмене были задержаны дирек-
тор института Александр Шиплюк и главный на-
учный сотрудник Анатолий Маслов. Сотрудники 
ИТПМ выступили с открытым письмом, где гово-
рится, что уголовное преследование коллег мо-
жет привести к «краху» российской аэродинами-
ческой науки.

О том, что создатель лаборатории «Аэрогазодинами-
ка больших скоростей» ИТПМ им. С. А. Христиановича, 
доктор технических наук 79-летний Валерий Звегин-
цев является фигурантом дела о госизмене (ст. 275 УК 
РФ), стало известно из открытого письма коллектива 
института, опубликованного на сайте ИТПМ. 

По данным источников «Ъ-Сибирь», ученого задер-
жали еще в начале апреля сотрудники ФСБ, но извест-
но об этом стало только сейчас. 7 апреля Советский 
районный суд, который находится в новосибирском 
Академгородке, поместил физика под домашний арест 
сроком на два месяца, до 7 июня. Решение не обжалова-
лось сторонами и вступило в законную силу, сообщил 
официальный аккаунт судебного сообщества Новоси-
бирской области в соцсети «ВКонтакте».

Следственные органы уголовное дело не коммен-
тируют. По информации ТАСС, основанием для подо-
зрений в госизмене могла послужить статья ученого 
на тему газовой динамики, которая была размещена 
в иранском журнале.

Валерий Звегинцев стал третьим ученым ИТПМ, 
в отношении которого расследуется уголовное дело 
о госизмене. В июне прошлого года следователи ФСБ 
задержали главного научного сотрудника института 

76-летнего Анатолия Маслова, основным направлени-
ем научной деятельности которого является аэрогазо-
динамика. Физика конвоировали в Москву и с санкции 
суда поместили в СИЗО «Лефортово». В августе суд за-
ключил под стражу директора института Александра 
Шиплюка. Как писал „Ъ“, по одной из версий, его арест 

может быть связан с передачей за рубеж сведений о ги-
перзвуковом вооружении. Он также содержится под 
стражей в «Лефортово».

После ареста своего третьего сотрудника коллектив 
института выступил с открытым письмом к властям 
и научному сообществу России с призывом спасти «от 
надвигающегося краха» российскую аэродинамиче-
скую науку. Обращение, говорится на сайте институ-
та, было единогласно утверждено на заседании учено-
го совета.

Называя арестованных «выдающимися учеными-аэ-
родинамиками», авторы обращения отмечают, что все 
трое «известны своими блестящими научными резуль-
татами». «Их компетенции и профессиональная ре-
путация позволяли им найти высокооплачиваемую 
и престижную работу за границей, но они не покинули 
родину, посвятив свою жизнь служению российской 
науке»,— указывается в обращении. В институте счи-
тают, что результаты, которые открыто представляли 
их арестованные коллеги, «имеют отношение исклю-
чительно к фундаментальной науке», а материалы яко-
бы неоднократно проверялись экспертной комисси-
ей на предмет наличия в них сведений ограниченного 
доступа, которая таких сведений в них не обнаружи-
ла. Какими экспертными заключениями оперировали 
следственные органы, возбуждая дела о госизмене, они 
не сообщают, поэтому остается неясной степень компе-
тенции экспертов, отметили авторы обращения. «С од-
ной стороны, основным показателем качества нашей 
работы… является степень представления наших ре-
зультатов научному сообществу, включая научные пу-
бликации и выступления на конференциях. С другой 
стороны, мы видим, что любая статья или доклад могут 
стать причиной обвинений в государственной изме-
не… В этой ситуации нашему институту, единственной 
в стране академической организации, обладающей об-
ширной базой для экспериментальных и численных 
аэродинамических исследований, просто невозмож-
но работать»,— резюмировали ученые.

Константин Воронов,  
Валерий Лавский,  
Новосибирск

В статье ученого вычитали измену
Сотрудник института Сибирского отделения РАН арестован  
из-за научной публикации

В Воронеже к четырем годам колонии приговорен 
бывший генеральный директор Опытно-конструк-
торского бюро моторостроения (ОКБМ), произво-
дящего части военных самолетов и вертолетов. 
Валерий Дергилев признан виновным в злоупо-
треблении полномочиями, мошенничестве и при-
своении. Предприятие заявило к нему граждан-
ский иск на 294 млн руб. Экс-глава бюро вину не 
признал и планирует обжаловать приговор.

Советский райсуд Воронежа завершил почти трех-
летнее рассмотрение уголовного дела в отношении 
59-летнего бывшего руководителя и совладельца ООО 
«Опытно-конструкторское бюро моторостроения» Ва-
лерия Дергилева. Ему назначено четыре года коло-
нии общего режима. Подсудимый был взят под стра-
жу в зале суда.

Валерий Дергилев признан судом виновным в со-
вершении пяти преступлений во время руководства 
предприятием в 2009–2017 годах. ОКБМ занимается 
разработкой, производством и испытаниями поршне-
вых двигателей, редукторных механизмов и трансмис-
сионных систем для различной, в том числе военной 
авиационной, техники. Бюро создано в составе Воро-
нежского механического завода в 1959 году, в 1960-м 
выделено в самостоятельное предприятие. В середине 
2000-х после преобразования в закрытое акционерное 
общество оно прошло процедуру банкротства и сме-
нило собственников. По данным предприятия, ОКБМ 
производило детали для вертолетов Ка-126, Ка-226, Ка-
60 и Ка-62, стратегического бомбардировщика Ту-160, 
учебно-тренировочного Як-130.

Почти шесть лет назад Дергилев покинул пост ру-
ководителя и перестал владеть 25-процентной до-
лей предприятия на фоне конфликта с соучредите-
лем — тверским ООО «УК „Волга-Сити“», владевшим 
75% ОКБМ. Экс-глава обвинял партнеров в рейдерском 
захвате предприятия. Оппоненты настаивали, что ген-
директор скрывал полные финансовые отчеты, а его 
действия привели к снижению доходов предприятия.

В 2018 году воронежское управление МВД на основа-
нии материалов коллег из ФСБ возбудило в отношении 
Валерия Дергилева дело о злоупотреблении полномо-
чиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ). Через два года в деле появи-
лись еще два эпизода злоупотреблений, а также эпизо-
ды с мошенничеством и присвоением (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 
ст. 160 УК РФ).

Судя по материалам дела, Валерию Дергилеву вме-
нялись в вину «необоснованное увеличение кредитор-
ской задолженности» ОКБМ путем выпуска простых 
векселей, а также «уменьшение общей величины ак-
тивов», незаконное выписывание себе премий и сом-
нительные сделки с акциями предприятия. Один из 
эпизодов описывал сделки с супругой и пасынком 
подсудимого Еленой Андрияновой и Сергеем Охри-
менко, которые числились в ОКБМ заместителем и по-
мощником руководителя. Дергилева обвиняли в том, 
что в 2017 году он передал родственникам векселя, яв-
ляющиеся долговыми обязательствами предприятия, 
на общую сумму 78 млн руб., а также недвижимость — 
производственные здания и участки в Воронеже и Ра-
монском районе. Общая сумма ущерба, причиненно-
го преступлениями директора, по оценкам следствия, 

превысила 180 млн руб. Между тем ОКБМ заявило 
к бывшему руководителю гражданский иск почти на 
294 млн руб.

Суд освободил Валерия Дергилева от исполнения 
наказания по одному из эпизодов злоупотреблений 
в связи с истечением срока давности уголовного пре-
следования. Также в качестве смягчающих обстоя-
тельств при вынесении приговора были засчитаны 
его награды в сфере изобретательства и частичное 
признание вины в присвоении. При назначении сро-
ка Дергилеву были засчитаны полгода, проведенные 
под домашним арестом во время предварительного 
расследования. Иск передан гражданскому судопро-
изводству. Суд сохранил арест имущества и средств 
Валерия Дергилева, в том числе почти 24 млн руб., ко-
торые полагаются ему за выход из состава учредите-
лей ОКБМ.

Защитник Валерия Дергилева Павел Мальцев ска-
зал „Ъ“, что необоснованное, на его взгляд, уголовное 
дело стало результатом спора хозяйствующих субъек-
тов. Он назвал приговор абсурдным, отметив, что в нем 
не были опровергнуты доводы защиты, а также име-
ются фактические ошибки. В частности, подсудимый 
частично согласился с нарушениями при назначении 
премий, но не с присвоением. По словам защитника, 
два эпизода обвинения полностью дублировали друг 
друга, а сделки с недвижимостью и векселями не при-
несли реального ущерба, так как были формальными 
и требовались для получения кредита для производст-
ва двигателя. Адвокат пообещал обжаловать приговор.

Сергей Толмачев, Воронеж

Бывшему гендиректору сконструировали срок
Экс-глава бюро моторостроения получил срок по нескольким статьям УК РФ

К пяти годам и двум месяцам ко-
лонии общего режима пригово-
рил Головинский райсуд Москвы 
гражданина Колумбии Альберто 
Энрике Хиральдо Сарая, признав 
его виновным в распростране-
нии ложной информации о дей-
ствиях российской армии в ходе 
СВО. При этом  дезинформацию 
проживший 24 года в России 
иностранец сам не выдумывал, 
а распространял за вознаграж-
дение. Для массовой рассыл-
ки сообщений от якобы настоя-
щих российских пользователей 
использовались мобильные те-
лефоны, размещенные по торго-
вым центрам столицы. Защита 
осужденного считает, что в деле 
вообще нет состава преступле-
ния, а правоприменительная пра-
ктика имеет серьезные пробелы. 
Между тем иностранные сообщ-
ники русского колумбийца объяв-
лены в розыск, а вся группа и ее 
технологии проверяются на при-
частность к имитации российско-
го вмешательства во время выбо-
ров президента США.

Решение по этому крайне необыч-
ному делу вынес после продолжав-
шихся с начала года в Головинском 
райсуде Москвы слушаний судья 
Дмитрий Арнаут. Он признал давно 
живущего в России гражданина Ко-
лумбии Альберто Энрике Хираль-
до Сарая виновным в распростране-
нии заведомо ложной информации 
об использовании вооруженных 

сил Российской Федерации при про-
ведении специальной военной опе-
рации (п. «б», «г» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ). 
В результате менеджер небольшой 
столичной компьютерной фирмы 
был приговорен к пяти годам и двум 
месяцам колонии общего режима. 
Стоит отметить, что санкции введен-
ной весной прошлого года после на-
чала СВО статьи УК предусматрива-
ют от пяти до десяти лет. Кроме того, 
ему в течение трех лет после отсидки 
запрещено заниматься администри-
рованием сайтов в интернете.

«Фактически наш подзащитный 
получил минимальный срок, но мы 
все равно намерены обжаловать ре-
шение суда»,— заявил „Ъ“ один из 
адвокатов осужденного. По его сло-
вам, сам процесс шел очень коррект-
но, и судья дал возможность выска-
заться и предъявить свои аргументы 
обеим сторонам. Как отметил защит-
ник, в прениях гособвинители про-
сили приговорить подсудимого 
к шести годам лишения свободы, 
в то время как адвокаты считают, что 
в деле вообще отсутствует сам состав 
преступления «при указанных об-
стоятельствах». По их мнению, сама 
правоприменительная практика по 
новой статье о фейках имеет «очень 
большие пробелы». Впрочем, от бо-
лее подробных комментариев сторо-
на защита воздержалась, сославшись 
на необходимость дождаться полу-
чения на руки мотивировочной ча-
сти оглашенного приговора и его де-
тального изучения.

Напомним, что, как сообщил „Ъ“, 
само уголовное дело было возбужде-
но 8 апреля прошлого года по мате-
риалу Службы контрразведки ФСБ, 
а уже буквально через день следова-
тели отдела по расследованию ки-
берпреступлений СКР задержали 
колумбийца. Как было установлено, 
имевший вид на жительство в РФ фи-
гурант действовал в составе органи-
зованной группы, в которую входи-
ли его соотечественники из Южной 
Америки, и выполнял поступающие 
из-за границы распоряжения. В част-
ности, по данным следствия, он «за 
вознаграждение обеспечивал тех-
ническую подготовку и последую-
щее скрытное размещение в одном 
из торговых центров Москвы мо-
бильных устройств». Представите-
ли СКР поясняли, что «с использова-
нием этих средств связи удаленно 
производилась массовая рассылка 
абонентам российских операторов 
связи заведомо ложных сообщений 
о действиях Вооруженных сил Рос-
сии, в том числе убийствах мирно-
го населения». При этом гражданин 
Колумбии соблюдал меры необхо-
димой конспирации. Часть интере-
совавших следствие документов, те-
лефонов, компьютерной и другой 
техники нашлась в специально 
оборудованном им тайнике. В ходе 
следствия пришлось провести ряд 
экспертиз, в том числе и сложных 
компьютерно-технических, проа-
нализировать установленное про-
граммное обеспечение, позволяв-

шее компьютерщику-колумбийцу 
и его подельникам на расстоянии 
управлять мобильными устройст-
вами и в нужное время начинать от-
правку текстовых сообщений якобы 
от реальных абонентов—граждан 
России. Хотя, по некоторым данным, 
управлялись они в основном имен-
но из-за границы.

По данным „Ъ“, всего перево-
ду и анализу подверглись около 
2,3 тыс. сообщений и писем, напи-
санных только на испанском. «Уста-
новлено, что они (злоумышлен-
ники.— „Ъ“) осуществляли свою 
деятельность в интересах органи-
зации Digital Humanity (США), свя-
занной с государственным агент-
ством США по международному 
развитию. Вскрыта цепочка фи-
нансирования преступной груп-

пы, в том числе с использованием 
криптовалюты. На денежные сред-
ства и цифровые финансовые акти-
вы следствием наложен арест. Иные 
фигуранты объявлены в розыск, 
предварительное следствие в отно-
шении них продолжается»,— сооб-
щали в свое время в СКР.

Стоит отметить, что необходи-
мость содержания колумбийца 
в СИЗО следователи аргументирова-
ли не только тяжестью обвинений, 
но также его гражданством, поезд-
ками за границу и открытой визой 
в США. Тем более что срок действия 
вида на жительство в РФ у Альберто 
Энрике Хиральдо Сарая истек вско-
ре после ареста. Между тем адвока-
ты настаивали, что колумбиец про-
жил в Москве 24 года, имеет здесь 
совершеннолетнего сына-студента 

и маленького ребенка, полностью 
социализировался, намерен полу-
чить гражданство РФ и даже имеет 
благодарственное письмо за содей-
ствие от одной из войсковых частей, 
участвующих в СВО. Впрочем, это не 
помогло на фоне того, что СКР и ФСБ 
«получены данные об использова-
нии этой же группой лиц аналогич-
ной схемы применения мобильных 
устройств с сим-картами российских 
операторов связи с целью компро-
метации президентских выборов 
в США 2020 года и имитации россий-
ского вмешательства в процесс этой 
избирательной кампании». Сейчас, 
по данным СКР, эти действия прове-
ряются на «наличие в них призна-
ков составов преступлений, посяга-
ющих на безопасность государства».

Сергей Сергеев

Украинский фейк колумбийской рассылки
Иностранца осудили за распространение ложных данных об СВО

Коллеги Валерия Звегинцева утверждают, 
что его работы перед публикацией всегда 
проходили все необходимые проверки   
ФОТО ВЛАДИМИРА ЗИМИНА / ТАСС
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Красная Поляна не придерживается нейтралитета
Руководство курорта считает недоразумением инцидент с «отменой Дня Победы»

НАО «Красная Поляна» провело проверку жалоб по-
сетителей курорта, которые были недовольны от-
сутствием на курорте праздничного убранства 
в День Победы. Гости курорта записали разговор 
с сотрудником отеля, который объяснил ситуа-
цию якобы имеющимся запретом на празднование 
9 Мая в связи с «политикой нейтралитета». По дан-
ным руководства курорта, менеджер по собствен-
ной инициативе сообщил гостям некорректную ин-
формацию, чтобы не спорить с ними, а на самом 
деле никаких ограничений в связи с праздновани-
ем 9 Мая не было. Депутат Госдумы Александр Хин-
штейн, который выступил инициатором проверки, 
назвал объяснение смехотворным.

О скандальной ситуации сообщил в своем Telegram- 
канале глава комитета по информационной политике 
Госдумы Александр Хинштейн. Депутат опубликовал 
снятые гостями курорта ролики о том, что 9 Мая на фа-
садах и в холлах отелей, в том числе Rixos и Marriott, не 
было праздничных баннеров, флагов, георгиевских лент 
и вообще каких-либо напоминаний о Дне Победы. Судя 
по видео, на улицах курорта Красная Поляна не прово-
дились массовые мероприятия, не звучала музыка. Го-
сти курорта записали на диктофон разговор с сотрудни-
ком одного из отелей, которому задали прямой вопрос: 
почему в Красной Поляне не уделяют должного внима-
ния празднованию Дня Победы? «Мы пытаемся удержать 
нейтралитет,— ответил собеседник.— Мы ни в коем слу-
чае, ну… мы также поздравляем тех, кто празднует, я сам 

праздную, я вас поздравляю. У нас нейтралитет, у нас 
нельзя это делать (вывешивать символику)». Сотрудник 
сообщил, что все руководящие указания администрация 
отелей получает от управляющей компании «Красная По-
ляна». Депутат Хинштейн назвал позицию руководства 
курорта проявлением «исторического беспамятства, ко-
торое надо лечить хирургическим способом».

В пресс-службе НАО «Красная Поляна» сообщили, что 
после опубликования аудиозаписи была проведена слу-
жебная проверка, в ходе которой выяснилось, что недо-
разумение произошло по вине менеджера отеля. «Гости 
задали вопросы о причинах отсутствия праздничной 
символики. Они предположили, что это позиция управ-
ляющей компании. Сотрудник принял решение не спо-
рить с гостями и не стал отрицать их предположения. 
В ходе диалога сотрудник разъяснил общий порядок по-
ступления указаний из управляющей компании, кото-
рые уже не относились к празднованию 9 Мая. В ходе 
служебной проверки сотрудник подтвердил, что ему 
не давали указаний о запрете празднования Дня Побе-
ды»,— рассказали „Ъ“ в НАО «Красная Поляна». Руковод-
ство курорта уточнило, что 9 мая 2023 года на площад-
ке «Поляна 960» состоялся концерт с песнями военных 
лет, была развернута полевая кухня, в культурном цент-
ре «Амфитеатр 960» был организован показ кинофильма 
«В бой идут одни старики».

Накануне вечером пресс-служба администрации Крас-
нодарского края сообщила, что губернатор Вениамин 
Кондратьев поручил мэрии Сочи детально разобраться 

«по отдельным случаям» в День Победы, о которых рас-
сказали постояльцы отелей Красной Поляны. «День По-
беды — священный для всех жителей России праздник, 
и его необходимо отмечать повсеместно»,— заявил гла-
ва региона. В мэрии Сочи „Ъ“ сообщили, что проверка по 
заявлениям гостей Красной Поляны еще не завершена.

Однако Александр Хинштейн в разговоре с „Ъ“ на-
звал смехотворной версию руководства курорта: «К со-

жалению, реакция руководства курорта свидетельству-
ет о намерении заболтать ситуацию и увести внимание 
от главного». «Если запрета не было, почему Красная По-
ляна проигнорировала праздник? Мы же видим в виде-
осюжетах отсутствие привычных атрибутов 9 Мая, гости 
курорта готовы подтвердить это в  прокуратуре и вообще 
при любой проверке»,— настаивает он.

Анна Перова, Краснодар

«Новости — это весело, телевидение — это свобода»
В Москве простились с Эдуардом Сагалаевым

На Троекуровском кладбище 
в Москве похоронили 76-летне-
го президента Национальной ас-
социации телерадиовещателей 
Эдуарда Сагалаева. На церемо-
нии прощания ведущие россий-
ские журналисты и медиаменд-
жеры, в том числе гендиректор 
«Первого канала» Константин 
Эрнст, гендиректор ВГТРК Олег 
Добродеев, гендиректор МИА 
«Россия сегодня» Дмитрий Кисе-
лев, много говорили о свободе на 
телевидении, которой их учил го-
сподин Сагалаев.

Одним из первых на Троекуров-
ском кладбище появился председа-
тель Союза журналистов России Вла-
димир Соловьев. Он явно спешил 
присоединиться к церемонии про-
щания с Эдуардом Сагалаевым — уже 
в очереди на вход в траурный зал го-
сподин Соловьев признался собесед-
нице, что через десять минут должен 
отправляться в аэропорт. «Страшный 
удар по всей нашей отрасли, по все-
му нашему журналистскому сообще-
ству,— отвечал Владимир Соловьев 
на просьбу оценить потерю.— Эду-
ард Михайлович наверняка войдет 
в историю, потому что именно в те 
времена, когда он командовал на те-
левидении, начались изменения. 
Впервые не дикторы, а ведущие ста-
ли вести новости. Появилась новая 
уникальная команда телевизион-
ной службы новостей. Я тоже работал 
в этой команде. И тогда он предоста-
вил нам уникальные возможности 
для творчества, самовыражения, 
юмора». Господин Соловьев вспом-
нил, как совсем недавно Союз жур-
налистов вручил Эдуарду Сагалаеву 
специальную награду «Золотая пол-
ка» за его книгу воспоминаний «Ког-
да журналисты были свободны». Он 

признался, что принимал участие во 
многих эпизодах, описанных в кни-
ге, и посоветовал ее почитать всем, 
а особенно коллегам-телевизионщи-
кам. «Мы смогли уговорить Эдуарда 
Михайловича приехать на награжде-
ние, хотя он уже с трудом ходил. По-
могали ему подняться на сцену, и зал 
весь встал и аплодировал. Конечно, 
это уникальный человек»,— подыто-
жил Владимир Соловьев и еще раз на-
помнил, что «это удар по всей нашей 
отрасли».

О свободе на телевидении гово-
рил и замгендиректора ВГТРК, ген-
директор агентства «Россия сегодня», 
автор и ведущий программы «Вес-
ти недели» Дмитрий Киселев. Окру-
женный камерами и журналистами, 
с небольшим букетом красных гво-
здик в руках, господин Киселев вспо-

минал свой первый выход в эфир. 
«Я предложил выйти с темой про хи-
мическое оружие. А тогда мы уничто-
жали химическое оружие,— уточнил 
он.— И Эдуард Михайлович сказал: 
„Пожалуйста, идите в студию. Но за-
помните, что вы станете свободным 
в студии тогда, когда вы сможете по-
править там волосы“. Невозможно 
было представить, что какой-то дик-
тор советского телевидения попра-
вит в кадре волосы! Это была совер-
шенно другая стилистика. И такая 
постановка задачи означала поста-
новку задачи быть свободным. И речь 
шла не о волосах, а о том, чтобы вну-
тренне стать свободным, чтобы рас-
крыться, чтобы оголиться, если 
угодно». Господин Киселев к насто-
ящему моменту уже лишился волос 
по естественным причинам. «Про-

грамма „Время“ была единственной 
новостной программой на единст-
венном телевизионном канале стра-
ны,— продолжал он.— Представьте 
себе, с одной стороны, уровень мо-
нополии, с другой — ответственно-
сти. Вот это все нужно было двинуть 
в сторону гласности, множественно-
сти мнений, личности. А ведь дикто-
ры центрального телевидения были 
народными артистами СССР, а он вы-
брасывал плеяду юнцов и давал им 
свободу. Представляете масштаб пе-
ремен? Он был знаменем современ-
ного телевидения, и он оставил за-
вещание, с одной стороны, быть 
свободными, а с другой — содержа-
тельными, образованными, деликат-
ными, непошлыми».

Пока Дмитрий Киселев много го-
ворил о свободе на телевидении, тер-
ритория Троекуровского кладбища 
заполнилась журналистами. Одни 
пришли, чтобы проститься с господи-
ном Сагалаевым, другие — чтобы это 
прощание осветить. Примечатель-
но, что новое поколение работников 
СМИ почти не знало лиц своих стар-
ших выдающихся коллег (а для ко-
го-то и начальников), не сходивших 
с экранов в 90-е и двухтысячные. Так, 
член Союза журналистов России Ев-
гений Широков на просьбу предста-
виться для титров несколько уязвле-
но произнес: «Человек телевидения 
и радио, в том числе пять раз главный 
редактор, в том числе в той молодеж-
ке, где началась профессиональная 
жизнь нашего дорогого друга».

«Он молодец, откликался на все 
просьбы, всем помогал,— говорил 
мужчина, типичный работник теле-
видения конца 90-х, своим собесед-
ницам, возможно, там же и в то же 
время бывшим ведущими.— А по-
том связался с Березовским…» Речь 

шла о времени, когда Эдуард Сагала-
ев работал на канале ТВ6, но уже под 
руководством российского олигарха 
Бориса Березовского. Господин Са-
галаев, в частности, вспоминал, как 
по требованию господина Березов-
ского прервал эфир и поставил пес-
ню Элвиса Пресли «Kiss Me Quick» — 
так Борис Березовский показал своей 
знакомой, что «что-то значит на теле-
видении».

У гроба Эдуарда Сагалаева вспоми-
нали другие истории. Он стоял в цен-
тре зала, окруженный цветами и вен-
ками — в том числе от президента РФ 
Владимира Путина. Выступили за-
мруководителя аппарата правитель-
ства РФ Леонид Левин и замминистра 
цифрового развития Бэлла Черкесо-
ва. Госпожа Черкесова отметила, что 
завидует собравшимся в зале, так как 
они дружили с Эдуардом Сагалаевым 
и учились у него. Глава комитета Гос-
думы по информационной политике 
Александр Хинштейн заявил, что со-
бравшиеся провожают человека-эпо-
ху, перелистывают страницу, но вы-
разил уверенность, что «профессия 
сохранится и переживет всех нас». 
Гендиректор Общественного теле-
видения России Виталий Игнатенко 
признался, что ему тяжело «прово-
жать в последний путь друга».

От имени учеников выступил ген-
директор «Первого канала» Констан-
тин Эрнст: «Все, кто что-то из себя 
представляет на телевидении, выш-
ли из двух альма-матер — из молодеж-
ки и из редакции информационного 
вещания. Эдуард Михайлович воз-
главлял и их, и „Первый канал“, и ВГ-
ТРК, был создателем первого незави-
симого частного канала (ТВ6.— „Ъ“), 
создал Национальную ассоциацию 
телерадиовещателей. Он был телеви-
зионным Леонардо. И он, и Анатолий 

Григорьевич Лысенко, и еще несколь-
ко человек, которых можно увидеть 
здесь, были теми, которые перевели 
советское телевидение в российское. 
Они были проводниками и создали 
одно из самых лучших телевидений 
в мире». Затем господин Эрнст обра-
тился уже к покойному: «Простите, 
если что-то было не так!» Что именно 
могло быть не так, господин Эрнст не 
уточнил.

Другой ученик Эдуарда Сагалаева 
гендиректор ВГТРК Олег Добродеев 
напомнил, что покойный «действи-
тельно невероятно легко и по-отече-
ски к каждому относился»: «И ни один 
человек, который жил телевидением, 
не оставил после себя такой теплый, 
добрый, не только профессиональ-
ный, но и человеческий след».

Гендиректор ФГУП «Космическая 
связь», бывший замминистра циф-
рового развития Алексей Волин объ-
яснил, что господин Сагалаев «от-
стаивал интересы регионального 
телевидения» и что многие регио-
нальные каналы до сих пор живы 
именно благодаря ему. «Эдуард Ми-
хайлович, безусловно, отец регио-
нального телевидения, он был для 
нас и другом, и наставником, но пре-
жде всего он был для нас учителем,— 
подтвердил журналист из Татарстана 
и медиаменеджер Ильшат Аминов 
(на прощание приехали журналисты 
из 30 регионов).— Мы будем старать-
ся хранить его заветы. А он всегда го-
ворил: „Новости — это весело, теле-
видение — это свобода“».

Выступил и Дмитрий Киселев. 
У гроба он рассказал то же самое, что 
говорил журналистам перед церемо-
нией,— про свободу поправлять при-
ческу в эфире, равную свободе на те-
левидении вообще.

Наталья Костарнова

Улыбка озаряла лишь портрет Эдуарда Сагалаева, а собравшие-
ся прощались, кажется, не только с умершим, но с целой  эпохой 
и, может быть, даже со страной  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Депутаты спустили собак в регионы
Госдума приступила к регулированию численности 
бродячих животных

Госдума в первом чтении приняла законопроект, по-
зволяющий регионам самостоятельно выбирать 
способ контролировать безнадзорных животных. 
Несмотря на практически единогласное одобрение, 
документ вызвал у парламентариев немало вопро-
сов. Его формулировки так и не дают четкого ответа, 
можно ли усыплять бездомных собак. А зампред ко-
митета по экологии Владимир Бурматов и вовсе при-
знал, что и текущее законодательство вполне могло 
бы эффективно решить проблему безнадзорных жи-
вотных — если «не воровать».

В апреле поправки в ФЗ об ответственном обращении 
с животными внесла группа депутатов во главе с экс-ми-
нистром природных ресурсов, председателем думского 
комитета ГД по экологии Дмитрием Кобылкиным (ЕР). До-
кумент был разработан на фоне нескольких громких слу-
чаев нападения бездомных собак на людей. Так, 16 апре-
ля в Оренбурге стая напала на восьмилетнего школьника; 
ребенок скончался.

Действующее законодательство регулирует вопрос 
контроля численности таких животных исключитель-
но на федеральном уровне. Регионы должны придержи-
ваться программы «Отлов, стерилизация, вакцинация, 
возврат в среду» (ОСВВ), а любые способы умерщвления 
запрещены. Поправки дают регионам право самостоя-
тельно определять порядок обращения с бездомными жи-
вотными — «с учетом географической, климатической, со-
циально-экономической и иной специфики» 

Эта инициатива уже вызвала резкую критику со сторо-
ны зоозащитных организаций. А 16 мая документ бурно 
обсуждали на заседании Госдумы. Представляя поправки, 
депутат Евгений Марков (ЛДПР) пожурил прошлый со-
став Думы, принявший закон об ответственном обраще-
нии с животными. Он заявил, что руководителям субъек-
тов дали тогда «необеспеченный мандат на выполнение 
обязательств» — изначально было невозможно выделить 
регионам достаточно денег на программы ОСВВ. «При на-
лаженной работе приютов, пристройстве, пропаганде 
этого пристройства и стерилизации постоянно уменьша-

ется необходимость вложений,— добавил зампред коми-
тета по экологии Владимир Бурматов.— Схема работает 
эффективно — конечно, если не воровать. А на это, как мы 
знаем, способен не каждый руководитель».

В законопроекте не сказано прямо, возможны ли эвта-
назия и усыпление безнадзорных животных. Это вызва-
ло недовольство депутата Нины Останиной (КПРФ). Она 
заявила, что в законодательстве слишком много говорит-
ся о защите животных от людей: «Пора уже ответственно 
заявить, что мы защищаем людей от собак, а не наоборот». 
Ее поддержал Бийсултан Хамзаев из «Единой России»: «Мы 
играем в гуманизм за чужой счет. Экоэкстремисты напада-
ют на нас, а мы все еще хотим защищать животных, а не 
людей». Четкого ответ, возможно ли будет уничтожать жи-
вотных, потребовал и депутат Михаил Матвеев (КПРФ).

Тем не менее этого парламентарии не услышали. И Ев-
гений Марков, и Владимир Бурматов указали им на фор-
мулировку из законопроекта: «Порядок организации 
мероприятий при осуществлении деятельности по обра-
щению с животными без владельцев может быть установ-
лен законом субъекта РФ». Впрочем, господин Бурматов 
уточнил, что поправки не отменяют ст. 17 действующего 
закона, которая декларирует «гуманное отношение к жи-
вотным без владельцев» и «предотвращение нанесения 
ущерба объектам животного мира и среде их обитания». 
Депутат напомнил, что безнадзорные собаки не винова-
ты в своем положении: «Этим животным просто не повез-
ло с людьми».

В ходе дальнейшего обсуждения депутаты сочли необ-
ходимым обсудить введение штрафов за самовыгул и от-
сутствие лицензии на разведение животных, а также во-
прос льготных программ стерилизации. Запомнилась 
реплика депутата Федота Тумусова («Справедливая Рос-
сия — Патриоты — За правду»): он предложил крупных 
агрессивных собак отправлять на СВО, чтобы «эти живот-
ные там приносили пользу людям и вытаскивали ране-
ных и разминировали участки».

Законопроект будет дорабатываться до 30 мая.
Полина Ячменникова
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Украине готовят китайскую ничью
В Киев привезли мирный план Пекина

Спецпредставитель КНР по делам Евра-
зии Ли Хуэй во вторник прибыл с двух-
дневным визитом в Киев — первый пункт 
его европейского турне, в которое так-
же вошли Польша, Франция, Германия 
и Россия. Миссия китайского диплома-
та — это первая попытка убедить клю-
чевых игроков в способности Пекина 
сыграть роль посредника в украинском 
урегулировании на основе плана пред-
седателя КНР Си Цзиньпина. Выдержав 
первый натиск противников его усилий, 
Пекин подталкивает стороны конфликта 
к решению проблемы под зонтиком ки-
тайской дипломатии.

Европейское турне Ли Хуэя, начавшееся 
во вторник в Киеве, проходит в закрытом 
режиме — ни график встреч, ни продолжи-
тельность поездки заранее не разглашают-
ся. «Мы своевременно сообщим конкрет-
ную информацию о визитах. Пожалуйста, 
продолжайте следить за новостями»,— при-
звал журналистов представитель МИД КНР 
Ван Вэньбинь.

В день начала консультаций в Киеве он 
также сделал резкое заявление в адрес США, 
напомнив об их ответственности за эскала-
цию конфликта. «Я верю, что многие стра-
ны стремятся к мирному урегулированию 
проблемы Украины и что они не будут напо-
добие Соединенных Штатов продавать воо-
ружения другим государствам, подливая ма-
сло в огонь»,— заявил Ван Вэньбинь.

Перед переговорами Ли Хуэя в Киеве 
раньше времени не раскрывала их детали 
и украинская сторона. Агентство AFP лишь 
процитировало неназванного украинского 
представителя, что визит «будет проходить 
16 и 17 мая».

Визит китайского дипломата в Киев стал 
результатом договоренности, достигнутой 
26 апреля в ходе телефонного разговора 
председателя КНР Си Цзиньпина с прези-
дентом Украины Владимиром Зеленским, 

который назвал беседу «длинной и содер-
жательной». Вскоре после этого в Пекине 
заявили, что отправляющуюся в поездку де-
легацию возглавит спецпредставитель КНР 
по делам Евразии Ли Хуэй.

• Дипломат начинал дипломатическую ка-
рьеру в 1975 году в департаменте по делам 
СССР и Восточной Европы МИД КНР. В 2008–
2009 годах занимал должность заместителя 
главы МИДа. В 2009–2019 годах работал по-
слом в Москве. Свободно говорит по-русски.
Поездке Ли Хуэя в Европу предшествова-

ло обозначившее серьезность намерений 
Пекина выступление на заседании Совбе-
за ООН в понедельник постпреда КНР Чжан 
Цзюня. «Требуется осознание необходимо-
сти срочного политического решения кри-
зиса. Простых ответов на сложные вопросы 
не бывает. Любое всеобъемлющее решение 
всегда начинается с первого шага. Нельзя 
ждать бесконечно»,— заявил дипломат, при-
звав все стороны «создать условия для про-
движения диалога и переговоров вместо 
подливания масла в огонь и эскалации на-
пряженности». По его словам, Китай наме-
рен придерживаться ключевых принципов 
по урегулированию украинского конфлик-
та, выдвинутых Си Цзиньпином.

Напомним, что 24 февраля на сайте МИД 
КНР был размещен документ под названи-
ем «Позиция Китая по политическому уре-
гулированию украинского кризиса». Со-
стоящий из 12 пунктов план включает 
призывы уважать суверенитет всех стран, 
как того требует Устав ООН, отказаться от 
менталитета холодной войны, прекратить 
огонь, так как «в войнах нет победителей», 
и начать переговоры, которые Пекин назы-
вает единственным выходом из кризиса.

Давая оценку инициативе Пекина, ко-
торая пока звучит декларативно и требу-
ет конкретизации, российский президент 
Владимир Путин заявил, что многие пун-
кты плана могут быть взяты за основу буду-

щего урегулирования, когда к этому будут 
готовы на Западе и в Киеве.

В отличие от России, США сразу встрети-
ли китайский план в штыки. «Путин привет-
ствует его. Как он (план.— „Ъ“) может быть 
хорошим? Я не шучу, я буду предельно че-
стен. Я не видел в этом плане ничего, что сви-
детельствовало бы о том, что в нем содержит-
ся что-то выгодное кому-то, помимо России. 
Сама идея того, что Китай будет договари-
ваться за Украину об итогах войны, полно-
стью несправедлива и просто-напросто не-
рациональна»,— негодовал президент США 
Джо Байден.

В Европе же единственной страной, без 
промедления поддержавшей инициати-
ву КНР, стала Венгрия. «Мы видим, что в по-
следние недели в мире стал сильнее звучать 
голос разума. Китайцы также опубликова-
ли мирный план, который может стать хо-
рошей основой»,— заявил тогда глава кан-
целярии премьер-министра Венгрии Гергей 
Гуйяш.

Впрочем, со временем Запад, в первую 
очередь Евросоюз, начал пересматривать 
негативное отношение к китайской ини-
циативе. «Мы искренне надеемся, что Ки-
тай сыграет положительную роль в ситуа-
ции на Украине»,— заявил в понедельник 
председатель Евросовета Шарль Мишель, 
отвечая на вопрос о поездке Ли Хуэя. По его 
словам, Пекин мог бы убедить Москву оста-
новить боевые действия на Украине и «ува-
жать устав ООН». Председатель Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен согласилась 
с тезисом о том, что Китай может сыграть 
важную роль «из-за своего влияния на Рос-
сию». При этом она отметила, что в вопросе 
украинского урегулирования прежде всего 
нужно слушать Киев.

Что касается главы дипломатии ЕС Жо-
зепа Борреля, то ранее в мае он заявлял, что 
не считает план Пекина жизнеспособным. 
Однако в пятницу газета Financial Times со-

общила: Жозеп Боррель направил письмо 
главам МИДов стран ЕС, сообщив им о готов-
ности Евросоюза работать вместе с КНР для 
стабилизации ситуации вокруг Украины (см. 
„Ъ“ от 13 мая).

Не сбрасывать со счетов китайский мир-
ный план по Украине призвал и президент 
Чехии Петр Павел, впрочем уточнивший, 
что для его реализации «нужно время». 
«Они предложили план, очень общий, но 
не продавили его принятие. Они выдви-
нули его просто, чтобы предъявить хоть 
что-то»,— заявил президент, выразив осто-
рожную надежду на то, что европейская по-
ездка спецпредставителя КНР не станет без-
результатной.

Несколько смягчили риторику и в Вашин-
гтоне, отойдя от прежней жесткой позиции, 
сформулированной президентом Байденом. 
Последнюю версию американской позиции 
изложил в понедельник заместитель главы 
пресс-службы Госдепартамента США Ведант 
Патель, признавший, что у Китая «есть роль» 
в урегулировании кризиса вокруг Украины. 
«КНР важно услышать напрямую от наших 
украинских партнеров, почему должны со-
блюдаться суверенитет и территориальная 
целостность Украины, учитываться обес-
покоенности Украины в сфере безопасно-
сти»,— заявил господин Патель. «Никто не 
хочет конца этой войны больше, чем этого 
хотят украинские партнеры США. Но другая 
часть всего этого — Россия, Кремль»,— по-
дытожил представитель Госдепартамента, 
в очередной раз обвинив Москву в незаинте-
ресованности в политическом урегулирова-
нии украинского конфликта.

Как подтвердил агентству ТАСС во втор-
ник вечером замглавы МИД РФ Андрей Ру-
денко, Ли Хуэй прибудет в Москву в конце 
месяца, и это станет финальной точкой его 
европейского турне. «Мы ждем его с нетер-
пением»,— добавил дипломат.

Сергей Строкань

Сербия и Косово разошлись по сообществу
Нормализация между Белградом и Приштиной уперлась в тупик

Проходящие под эгидой ЕС переговоры 
Сербии и Косово о нормализации отно-
шений фактически зашли в тупик. Встре-
ча главных переговорщиков сторон 
в Брюсселе завершилась в понедель-
ник вечером без результата. Главной 
проблемой остается вопрос о создании 
в Косово Сообщества сербских муници-
палитетов. А без его решения, как при-
знают европейские дипломатические 
источники „Ъ“, «реализация уже одо-
бренного Белградом и Приштиной плана 
ЕС по нормализации их взаимных отно-
шений вряд ли продвинется». С подроб-
ностями — корреспондент „Ъ“ на Балка-
нах Геннадий Сысоев.

Встреча главных переговорщиков Сер-
бии и Косово Петара Петковича и Бесника 
Бислими в Брюсселе стала продолжением 
состоявшихся там же переговоров сербского 
президента Александра Вучича и косовско-
го премьера Альбина Курти. 2 мая они при-
ступили к обсуждению едва ли не ключевого 
пункта плана ЕС по нормализации отноше-
ний между Белградом и Приштиной — про-
екта создания в Косово Сообщества серб-
ских муниципалитетов (ССМ). Однако тот 
саммит показал, что позиции сторон в этом 

вопросе чуть ли не диаметрально противо-
положны (см. „Ъ“ от 4 мая). Более того, сразу 
после брюссельской встречи Альбин Курти, 
несмотря на возражения Евросоюза, распу-
стил группу экспертов, которые представи-
ли в Брюсселе проект ССМ, объявив, что их 
задача выполнена.

Для подготовки встречи главных перего-
ворщиков сторон спецпредставитель ЕС по 
Балканам Мирослав Лайчак посетил в кон-
це минувшей недели Приштину и Белград, 
где провел переговоры с косовским и серб-
ским руководством. По завершении косов-
ской части турне Мирослав Лайчак сделал 
обнадеживающее заявление, сказав, что 
едет в Белград «с хорошими новостями, ка-
сающимися формирования Сообщества 
сербских муниципалитетов». Тогда же поя-
вилась информация, что вырисовывается 
возможная модель ССМ.

Альбин Курти, отвергнувший подго-
товленный сербскими экспертами проект 
ССМ, который, по его словам, демонстриру-
ет «желание Сербии создать новую Республи-
ку Сербскую (образование на территории 
Боснии и Герцеговины.— „Ъ“)», предложил 
использовать хорватскую модель для на-
цменьшинств, а точнее, модель Сербско-

го национального веча в Хорватии. В косов-
ском правительстве объяснили этот выбор 
тем, что, во-первых, «с Хорватией у Косово 
общее прошлое, связанное с распадом Юго-
славии», а во-вторых, «Сербия ранее согласи-
лась с хорватской моделью».

Сербское национальное вече действует 
как орган самоуправления сербов в Хорва-
тии и служит для реализации их прав в раз-
личных областях: культуры, веры, образова-
ния, экономики и других. Вече имеет своего 
председателя, президиум и Скупщину (пар-
ламент). Взаимодействует с центральными 
и местными органами власти, а также ме-
ждународными организациями. Финанси-
руется из бюджета Хорватии, а также за счет 
внешних доноров и собственных доходов.

После переговоров в Белграде в пятни-
цу никаких оптимистических заявлений 
Мирослав Лайчак уже не делал. На встрече 
главных переговорщиков Сербии и Косо-
во, которая продолжалась весь понедельник 
в Брюсселе, прорыва тоже не произошло.

Петар Петкович по итогам переговоров 
заявил, что «сербская сторона настаивала на 
формировании в Косово Сообщества муни-
ципалитетов с сербским большинством, но 
конкретных ответов не получила». Бесник 

Бислими был еще менее конкретен, сказав 
лишь, что «переговоры велись обо всем, что 
касается реализации соглашения». Столь же 
неопределенно высказался и Мирослав Лай-
чак. «Разговор шел о том, как обеспечить про-
гресс в реализации достигнутого соглашения 
(о нормализации отношений.— „Ъ“) с целью 
разъяснения остающихся открытыми вопро-
сов. Дискуссия будет продолжена»,— заявил 
спецпредставитель ЕС. Ни сроков «продолже-
ния дискуссии», ни будущих шагов со сторо-
ны Евросоюза в сербско-косовском диалоге 
Мирослав Лайчак не обозначил.

«Возможности выхода сторон на догово-
ренность по созданию Сообщества сербских 
муниципалитетов в ближайшее время прос-
матриваются слабо,— признает один из ев-
ропейских дипломатических источников 
„Ъ“.— Косово сейчас продвигает хорватскую 
модель, Сербия добивается формирования 
сообщества по территориальному принци-
пу и с широкими полномочиями, что для 
Приштины абсолютно неприемлемо. Идею 
создания в Косово „государства в государст-
ве“ не поддерживают и ЕС с США. А без ре-
шения этого вопроса продвижение к общей 
нормализации отношений между Белгра-
дом и Приштиной вряд ли возможно».

В Киеве от Израиля ждут большего
На Украине недовольны контактами еврейского государства с Москвой

Киев недоволен тем, что израильские 
 дипломаты продолжают контактировать 
со своими российскими коллегами как ни 
в чем не бывало. Об этом со ссылкой на 
высокопоставленный источник на Укра-
ине сообщила газета The Jerusalem Post. 
По информации израильских СМИ, Киев 
ждет от ближневосточного государст-
ва более активной поддержки. В частно-
сти, он высказывал заинтересованность 
в получении целого ряда систем противо-
воздушной и противоракетной обороны. 
Израиль между тем пока воздерживается 
от резких шагов, которые могли бы выз-
вать раздражение в Москве.

Свое недовольство тем, что «израильские 
официальные лица продолжают вести дела» 
с Москвой как ни в чем не бывало, выразил 
высокопоставленный украинский дипломат, 
чье имя в статье The Jerusalem Post не называ-
ется. «Израилю предстоит решить, является 
ли он частью западного мира и стоит рядом 
с Украиной или же поддерживает самые тем-
ные силы этого мира. Нейтралитет — не вари-
ант»,— добавил собеседник газеты. 

Речь в статье идет о рабочих консультаци-
ях, состоявшихся в МИД РФ 3–4 мая. Два за-
местителя гендиректора МИД Израиля — по 
вопросам Евразии и Западных Балкан и по 
стратегическим вопросам — Симона Галь-
перин и Йешуа Зарка встретились с заме-
стителями министра иностранных дел РФ 
Сергеем Вершининым и Сергеем Рябковым. 
Согласно сообщениям российского дипло-
матического ведомства, обсуждались вопро-
сы, находящиеся на рассмотрении Совбеза 
и Генассамблеи ООН, в первую очередь ара-
бо-израильский конфликт и ситуация во-
круг иранской ядерной программы.

Подобные консультации — обычная пра-
ктика между дипломатами разных стран. Но 
обмен визитами между Россией и Израилем 

на разных уровнях после начала боевых дей-
ствий на Украине стал менее интенсивным, 
чем раньше. Прошедшие консультации, 
если опираться на информацию, опубли-
кованную на сайте МИД РФ, стали первыми 
контактами такого рода с 24 февраля 2022 
года, когда Москва начала военную опера-
цию. В 2021 году подобных контактов было 
как минимум четыре. 

Но сейчас ситуация, похоже, возвращается 
в обычное русло. Так, на прошлой неделе Из-
раиль с рабочим визитом посетил спецпред-
ставитель МИД РФ по ближневосточному 
урегулированию Владимир Сафронков. Он 
встретился с израильскими дипломатами, 
а также с представителями руководства Сове-
та национальной безопасности Израиля.

Контакты между Россией и Израилем по-
сле начала эскалации на Украине не преры-
вались, но основное бремя легло на послов 
двух стран. Кроме того, представители пре-
дыдущего правительства Израиля (в первую 
очередь тогдашний глава МИДа Яир Лапид, 
с июля по декабрь прошлого года занимав-
ший также пост премьер-министра) доста-
точно резко отзывались о действиях России, 
в том числе характеризовали их как «воен-
ные преступления». 

В то же время Израиль так и не ответил 
на просьбы Украины о поставках оружия. По 
информации израильских СМИ, Киев вы-
сказывал заинтересованность в получении 
таких систем ПВО, как Beam, Barak-8, Patriot, 
Iron Dome, David’s Sling, Arrow Interceptor. 
Речь шла и о системе ПРО «Железный купол». 
В частности, об этом говорил посол Украины 
в Израиле Евгений Корнийчук, но однознач-
ного мнения на этот счет в Киеве не было. 
Так, к примеру, министр обороны Украины 
Алексей Резников отмечал, что «Железный 
купол» не защищает от крылатых и балли-
стических ракет. 

В любом случае в Израиле дали понять, 
что о поставках вооружения не может быть 
и речи, так как это грозит серьезно испор-
тить отношения еврейского государства 
с Москвой. В Израиле в этом явно не были 
заинтересованы, особенно с учетом россий-
ского присутствия в Сирии и важной роли 
РФ на Ближнем Востоке в целом, а также на-
личия большой еврейской диаспоры в РФ. 
Причем позиция существенно не менялась 
ни при предыдущем правительстве, ни по-
сле возвращения на пост премьер-минист-
ра Биньямина Нетаньяху. В своих первых 
интервью в качестве главы правительства 
он обещал пересмотреть тему поставок во-
оружений, но тут же подчеркивал: Израиль 
должен учитывать, что «израильские и рос-
сийские самолеты летают на расстоянии вы-
тянутой руки друг от друга», а также другие 
моменты. В то же время еще с осени, после 
появления информации об использовании 
в боевых действиях на Украине иранских 
дронов, давление на Израиль со стороны Ки-
ева и Вашингтона по теме поставок оружия 
Украине усилилось.

После визита в Киев в середине февраля 
главы МИД Израиля Эли Коэна появились 
сообщения об активизации украино-изра-
ильского партнерства по разработке систе-
мы оповещения о ракетных обстрелах — 
аналогичной той, что действует в Израиле. 
Предупреждения об обстреле направляют-
ся непосредственно жителям тех районов 
страны, которые могут пострадать от уда-
ров. В начале мая The Jerusalem Post сообщи-
ла, что украинские власти уже приступили 
к первым испытаниям этой системы. Кроме 
того, в январе стало известно, что Министер-
ство обороны США передает Украине амери-
канские боеприпасы, прежде всего артил-
лерийские 155-миллиметровые снаряды, 
которые хранились на складах в Израиле на 

случай чрезвычайных ситуаций еще с 1970-х 
годов. В последние месяцы Израиль также 
одобрил экспортные лицензии на продажу 
Украине систем радиоэлектронной борьбы 
с беспилотниками.

Собственно, этим официальная инфор-
мация об украинско-израильском сотрудни-
честве в сфере ВТС и ограничивается. Одна-
ко еще в ноябре израильская газета «Гаарец» 
сообщила, что Израиль под давлением США 
согласился профинансировать поставки на 
Украину «стратегических материалов» на сум-
му в несколько миллионов долларов. Кроме 
того, по информации источников газеты, Из-
раиль также согласился на поставки Украине 
странами НАТО систем вооружения, содер-
жащих израильские компоненты. Речь в том 
числе об оптических комплексах и системах 
контроля огня. Аналогичная схема может 
быть распространена и на «Железный купол», 
по крайней мере об этом задумались в США.

Как заявил на прошлой неделе на слу-
шаниях в Сенате глава Командования кос-
мической и противоракетной обороны 
сухопутных войск США (USASMDC) гене-
рал-лейтенант Дэниел Карблер, Вашингтон 
в случае поступления запроса может пере-
дать Киеву одну из двух имеющихся у него 
батарей «Железный купол». По его словам, на 
одну из них устанавливают новое оборудова-
ние, а вот вторая готова для потенциальной 
передачи. Реплика стала ответом на вопрос 
сенатора Ангуса Кинга, который отметил, 
что США финансируют развитие системы 
«Железный купол», так почему бы не поде-
литься ею с Украиной. Впрочем, для этого 
нужно согласие Израиля как основного про-
изводителя системы. Между тем возникает 
вопрос, насколько Украине поможет одна ба-
тарея, ведь ее радиус покрытия совсем неве-
лик — примерно 15 кв. км.

Марианна Беленькая

ДОВСЕ  
не прошел аудит

Денонсация Россией Договора об 
обычных вооруженных силах в Евро-
пе (ДОВСЕ) — чистая формальность. 
РФ приостановила участие в нем еще 
в 2007 году, ссылаясь на нарушения 
договора со стороны восточноевро-
пейских стран и на неучастие в нем 
прибалтийских государств. Можно 
сказать, что ДОВСЕ просто не повез-
ло. Он был заключен в ноябре 1990 
года на блоковой основе (НАТО — Ор-
ганизация Варшавского договора), 
которая в тот момент уже развалива-
лась, а через полгода полностью раз-
рушилась. В 1999-м ДОВСЕ удалось 
адаптировать под новые реалии, но 
США и их союзники, в отличие от РФ, 
отказались ратифицировать его. Кам-
нем преткновения тогда стали рос-
сийские миротворцы в Приднестро-
вье и Абхазии. 

Отмирание договорной основы 
российско-западного контроля над 
вооружениями — тренд начала XXI 
века. За два десятилетия были сданы 
в архив по инициативе США догово-
ры по ПРО, РСМД, открытому небу. 

Недавно РФ приостановила действие 
ДСНВ. Но можно сказать, что по своей 
сути контроль над вооружениями — 
это феномен мирного времени. А сей-
час, по словам президента Владимира 
Путина, Запад ведет против России на-
стоящую войну. У нее есть свои зако-
ны и ограничения, но очевидно, что 
контролю над вооружениями на ней 
нет места. Конечно, все войны ког-
да-то заканчиваются — миром либо 
перемирием. Есть точка зрения, что 
и контроль над вооружениями вер-
нется после окончания войны на Ук-
раине. В этом, однако, есть сомнения.

Во-первых, идущая сейчас «горя-
чая» война — не изолированный кон-
фликт, а часть войны гибридной, ко-
торая, вероятно, будет длиться еще 
долго, прежде чем на востоке Европы 
установится новое геополитическое 
равновесие. Во-вторых, гибридная 
война Запада против РФ развивается 
параллельно усиливающемуся про-
тивостоянию США и Китая и укрепле-
нию российско-китайского взаимо-
действия. Между этими процессами 
существует не только тесная связь, но 
и определенная зависимость. В-тре-
тьих, американо-китайское противо-
стояние, как и противоборство кол-
лективного Запада и России, суть 
отражение основного противоречия 
современности — между сокращаю-
щимся, но еще существенным доми-
нированием Запада и стремлением 
большинства народов незападных 
цивилизаций к свободному, само-
стоятельному развитию. Количество 
крупных мировых игроков и слож-
ность отношений между ними, таким 
образом, гораздо больше, чем во вре-
мена холодной войны. Есть и другие, 
не менее важные проблемы. СССР 
на рубеже 1970-х годов фактически 
воспринял американскую концеп-
цию контроля над вооружениями 
и в дальнейшем пытался обеспечить 
свои интересы, действуя в ее рамках. 
Однако односторонний выход США 
из бессрочных, но, как оказалось, не 
вечных договоров, а также история 
с ДОВСЕ наглядно демонстрируют 
ущербность такого подхода.

История украинского кризиса (на-
чиная с поддержки США Майдана 
и свержения законного правитель-
ства страны и далее — от печальной 
судьбы Минских договоренностей 
до использования Украины в качест-
ве инструмента борьбы с РФ) застав-
ляет задуматься о том, что представ-
ляет собой сегодня стратегическая 
стабильность, каковы пределы ядер-
ного сдерживания и какими сред-
ствами можно обеспечить безопас-
ность государства. Вполне логично 
в этих условиях, что участие Москвы 
во всей системе международных ин-
ститутов и соглашений поставлено на 
аудит. Выход из ДОВСЕ — первый и са-
мый легкий шаг.

Участие Москвы 
во всей системе меж-
дународных институтов 
и соглашений постав-
лено на аудит. Выход  
из ДОВСЕ — первый 
и самый легкий шаг

Дмитрий Тренин,
профессор-исследователь  
Высшей школы экономики,  
ведущий научный сотрудник  
ИМЭМО РАН



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29842,99 (+216,65)
РТС 1030,68 (–6,45)
FTSE 100 7751,08 (–26,62)

DAX 15917,24 (+3,42)
DJIA* 33150,98 (–197,62)
NASDAQ Composite* 12388 (+22,79)

*На 19:23. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.05.23
Австралийский доллар 53,3785
Английский фунт 100,0547
Белорусский рубль 27,4110
Гонконгский доллар* 10,2211

Дирхам ОАЭ 21,7804
Доллар США 79,9798
Евро 87,1619
Индийская рупия** 97,5089

Казахский тенге** 17,7544
Канадский доллар 59,3014
Китайский юань 11,4640
СДР 107,3857

Сингапурский доллар 59,8696
Турецкая лира* 40,6891
Украинская гривна* 21,6547
Шведская крона* 77,2550

Швейцарский франк 89,5731
Японская иена** 58,8303
*За 10. **За 100. 

Детали отлетали свое
Ространснадзор насчитал 2 тыс. рейсов в 2022 году с просроченными запчастями

По оценке Ространснадзора, из-за санк-
ций 2 тыс. авиарейсов в 2022 году были 
совершены на западных самолетах, 
укомплектованных запчастями с ис-
текшим сроком эксплуатации. Об этом 
глава службы Виктор Басаргин  заявил 
на комитете Госдумы по транспорту, 
не уточнив, идет ли речь только о ма-
гистральной авиации. Собеседники „Ъ“ 
в крупнейших авиакомпаниях уверяют, 
что в отличие от малой авиации у них 
такого не бывает: есть возможность 
припарковать самолеты в ожидании 
поставок комплектующих. Эксперты 
же полагают, что ситуация с поддер-
жанием летной годности западных 
лайнеров будет усугубляться и грозит 
 дефицитом флота.

Как стало известно „Ъ“, в 2022 году Рос-
транснадзор выявил более 2 тыс. полетов, 
в ходе которых на самолетах использовались 
запчасти и компоненты с истекшим сроком 
годности. Об этом заявил руководитель служ-
бы Виктор Басаргин, выступая на комитете по 
транспорту Госдумы 16 мая (аудиозапись есть 
у „Ъ“). Он отметил, что, несмотря на санкции, 
затронувшие в том числе поставки компонен-
тов и агрегатов, гражданская авиация РФ «вы-
полняет свою задачу по бесперебойной до-
ставке пассажиров». В частности, чиновник 
обратил внимание, что МАК счел 2022 год луч-
шим по безопасности полетов в РФ за послед-
ние пять лет (см. „Ъ“ от 16 мая).

Тем не менее внеплановые проверки не-
скольких сотен авиапредприятий, в том чи-
сле «крупнейших предприятий повышен-
ного риска», показали, что в компаниях, 
эксплуатирующих западную технику, «от-
мечаются дефицит комплектующих изде-
лий, проблемы с поставками расходных 
 материалов».

«Заказ обусловлен повышенной стоимо-
стью и увеличением сроков: в среднем с 3–7 
дней (до санкций.— „Ъ“) до 60–120 дней. 
Некоторые специфические изделия завез-

ти просто невозможно»,— сказал глава Рос-
транснадзора. В результате «фиксируют-
ся многочисленные факты эксплуатации 
авиационной техники с нарушениями, на-
прямую влияющими на безопасность по-
летов,—добавил Виктор Басаргин.— Напри-
мер, допуск к эксплуатации компонентов 
с истекшим ресурсом. Суммарно зафиксиро-
вано более 2 тыс. подобных полетов». Он не 
уточнил, идет ли речь о коммерческих или 
всех типах авиаперевозок. По данным „Ъ“, 
в 2022 году диспетчеры ГК по ОрВД обслу-
жили 1,4 млн рейсов, включая транзитные 
и  международные.

В пресс-службе Ространснадзора, Минтран-
са и Росавиации „Ъ“ не ответили. Собеседник 
„Ъ“ в Минтрансе лишь отметил, что «методи-

ки оценки рисков у Росавиации и Ространс-
надзора отличаются, и подобные оценки 
требуют уточнения с ежегодным анализом, 
а также релевантности и применимости этих 
данных к магистральной авиации». По его 
словам, ежегодно российские перевозчики 
выполняют около 1 млн рейсов. 

Собеседники „Ъ“ в крупных авиакомпа-
ниях отрицают использование «истекших 
запчастей» и не знают о нарушениях у кон-
курентов. Топ-менеджер одного из перевоз-
чиков допускает, что «проверяющие могли 
пересчитать батарейки или аккумуляторы». 
Допуск к полету «просроченных» критиче-
ских запчастей — например, механизации 
крыла и гидравлических систем,— по его сло-
вам, исключен: «В отличие от малых и дело-

вых перевозок у крупных пассажирских ком-
паний слишком большая ответственность».

В «Аэрофлоте» заявили, что авиакомпании 
группы «не используют авиационные компо-
ненты с истекшим ресурсом» и обеспечены 
запчастями для «бесперебойной и надежной 
эксплуатации воздушного парка». «Все запча-
сти проходят строгий входной контроль на 
предмет соответствия требованиям качества, 
истории происхождения и имеют необходи-
мые сертификаты»,— подчеркнули там. Еще 
в одной из компаний топ-5 заверили, что тре-
бования безопасности выполняются в рамках 
норм, «как раньше».

Крупные перевозчики предпочтут припар-
ковать парк, а не летать с просроченными за-
пчастями, полагает собеседник „Ъ“ в эксперт-
ном сообществе. Он привел в пример Azur Air, 
в чьем парке сейчас летает 13 из 22 самолетов, 
в том числе стоят 5 Вoeing 767, часть из которых 
ожидают разрешения властей на вывоз двига-
телей за рубеж для ремонта. Собеседник „Ъ“, 
впрочем, признает, что «чудес не бывает, запча-
стей действительно не хватает, что ставит в осо-
бо сложное положение перевозчиков с неболь-
шими парками: их самолеты должны летать».

Проблема поддержания летной годности 
иностранных судов в РФ стоит остро и будет 
усугубляться, говорит эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов. У крупных пе-
ревозчиков более выгодное положение, так 
как они могут припарковать самолеты. «Ры-
нок может столкнуться с дефицитом флота, 
но это лучше, чем отказы в воздухе»,— счита-
ет эксперт. Решением может стать только пол-
ное импортозамещение за счет новых россий-
ских самолетов. До этого момента ключевым 
вопросом становится надзор, подчеркивает 
господин Борисов: «Важно не повторить не-
гативный опыт Ирана, который сразу после 
санкций столкнулся с высокой аварийно-
стью и смог справиться с ней, наладив стро-
гий контроль отрасли».

Айгуль Абдуллина
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«Во многих торговых центрах было 
возможно встретить российские 
бренды, но в глазах потребителя они 
оставались в некой тени»,— говорил 
„Ъ“ в декабре замглавы Минпромтор-
га Виктор Евтухов. О возможности 
локальных производителей одежды 
и обуви заявить о себе в прошлом 
году говорилось много, и некото-
рые игроки, видимо, восприняли 
рекомендацию слишком буквально, 
вспомнив извечное «свято место пу-
сто не бывает». Тем более если речь 
о Столешниковом переулке, кото-
рый ранее консалтинговые компа-
нии включали в число самых доро-
гих улиц мира.

Летом 2022 года здесь появился 
флагман бренда 12Storeez, запущен-
ного в Екатеринбурге в 2014 году. 
И хотя демократизация централь-
ных торговых улиц Москвы уже ста-
ла трендом и на некогда дорогом 

Кутузовском проспекте место бути-
ков заняли продуктовые магазины, 
в 12Storeez решили действовать ина-
че. На днях там объявили, что вход 
во флагманский магазин возможен 
только по предварительной записи.

В соцсетях такое решение вызва-
ло вполне однозначную реакцию. 
«Антисервис в чистом виде. Особен-
но впечатлило, что в магазин могут 
не впустить. Вам не кажется, что это 
должно работать по-другому?» — за-
дается вопросом один из клиентов 
в Telegram-канале бренда. Блогер На-
таша Давыдова высказалась более 
емко: «Девочки, тяжелый люкс вер-
нулся в Москву».

В 12Storeez интерес к люксу 
в принципе не скрывали. «Постепен-
но начинаем все больше и больше 
разбираться в качестве, вдохновлять-
ся премиальными, люксовыми брен-
дами»,— говорил глава компании 
Иван Хохлов в интервью РБК.

Магазины премиум-класса в Рос-
сии массово закрылись, и некото-
рые из приходящих на рынок марок 
вполне могут попробовать позици-
онировать себя как люкс. Но поче-
му-то первым делом это вдохновение 
выразилось в реализации ограниче-
ний. У люксовых брендов они дей-
ствительно есть. Только по записи, 
можно, например, попасть в недавно 
открывшийся бутик Gucci в Лос-Анд-
желесе и Louis Vuitton в Шанхае.

Ориентация на оставшихся в Мо-
скве потребителей дорогих товаров 
может оказаться перспективной биз-
нес-идеей, но важный момент — 
с чего начать. «Люксовизацию» путем 
закрытия магазинов для покупателей 
с улицы пока можно сравнить лишь 
с карго-культом, чьи адепты в Мела-
незии после Второй мировой войны 
повторяли действия размещавшихся 
там военных, рассчитывая, что запад-
ные товары благодаря этому будут па-
дать с неба. Такие действия позабавят 
наблюдателей, но едва ли приведут 
к росту продаж. Сложности с посеще-
нием магазинов вряд ли могут стать 
фактором, повышающим лояльность 
к брендам. А ценителей качествен-
ных локальных марок, которые были 
основой клиентской базы марки, та-
кой подход может и вовсе отпугнуть.

«Люксовизацию»  
путем закрытия  
магазинов  
для покупателей  
с улицы пока можно 
сравнить лишь  
с карго-культом

Заокеанские заправляют
США готовятся восполнить стратегический резерв нефти

США, обладающие крупней-
шим стратегическим резер-
вом нефти в мире, летом вер-
нутся к пополнению запасов, 
после того как в результате ин-
тервенций в 2022 году они опу-
стились до минимального 
уровня с 1983 года. Минэнер-
го США объявило тендер о за-
купке 3 млн баррелей в августе, 
позднее объемы могут возра-
сти. Ряд экспертов считают, 
что в условиях относительно 
низких цен решение США ожи-
даемо, однако есть вероятность 
локального дефицита нефти 
на рынке.

Минэнерго США объявило тен-
дер на 3 млн баррелей нефти для 
пополнения стратегического неф-
тяного резерва (SPR). Заявки объ-
емом не менее 300 тыс. баррелей 
принимаются до 16 июня, постав-

ка планируется в августе в храни-
лище Big Hill в Техасе. Предыду-
щий такой тендер был объявлен 
в де кабре 2022 года, но затем был 
отменен, поскольку чиновников 
не устроили предложенные постав-
щиками цены.

США в 2022 году использова-
ли продажи из стратегического ре-
зерва для снижения цен на бензин, 
которые выросли в прошлом году 
вслед за нефтяными котировками 
на фоне боевых действий на Украи-
не. Масштаб интервенций оказался 
беспрецедентным — 180 млн барре-
лей (1 млн баррелей в сутки), что со-
кратило объем SPR на треть. В сооб-
щении Минэнерго США говорится, 
что решение о пополнении запасов 
продолжает «стратегию президен-
та (Джо Байдена.— „Ъ“) после исто-
рических продаж из SPR, призван-
ных решить серьезные проблемы 

с поставками в мире, вызванные 
войной Путина на Украине».

В 2021 году США прибегали к про-
дажам нефти из SPR в ответ на недо-
вольство тем, как страны ОПЕК+ на-
ращивают добычу. До этого США 
использовали резервы в 2011 году 
во время войны в Ливии, в 2003 
году во время вторжения в Ирак 
и в 1991 году в ходе войны в Персид-
ском заливе (см. „Ъ“ от 23 ноября 
2021 года).

В этом году власти США собира-
ются закупать нефть в резерв по бо-
лее низкой цене, чем продавали 
ее в 2022 году (средняя цена в ходе 
интервенций составила $95 за бар-
рель). При этом Минэнерго США хо-
чет закупить большие объемы во 
второй половине 2023 года. Тем не 
менее неясно, будет ли у Минэнерго 
такая возможность, поскольку из-за 
решения ОПЕК+ сократить добычу 

во втором полугодии 2023 года на 
рынке может возникнуть дефицит. 
С другой стороны, многие финан-
совые инвесторы ожидают падения 
котировок нефти из-за возможной 
рецессии в США. Активные закупки 
в SPR в таком случае могут сдержать 
потенциальное снижение цен.

Запасы нефти в SPR на 5 мая 2023 
года составили 362 млн баррелей, 
что является самым низким пока-
зателем за последние 40 лет, напо-
минает старший эксперт Институ-
та энергетики и финансов Андрей 
Сторожев. Он полагает, что закуп-
ка сырья для пополнения стратеги-
ческих резервов была вполне ожи-
даемой в условиях снижения цен 
в последние месяцы. В это же время 
скромные 3 млн баррелей не ока-
жут серьезного влияния ни на цены, 
ни на поведение других игроков, 
рассуждает эксперт. Он предполага-

ет, что восполнение высвобожден-
ных объемов будет происходить по-
степенно, что позволит избежать 
резких скачков цен на нефть и неф-
тепродукты, а сохраняющаяся нео-
пределенность относительно воз-
можной рецессии и сокращения 
спроса продолжит оказывать давле-
ние на цены.

Сейчас на рынке существует 
хрупкий баланс между спросом 
и предложением, который легко мо-
жет быть нарушен, считает партнер 
департамента инвестиций и рын-
ков капитала Kept Олег Жирнов. 
Примером этому служит высокая 
волатильность нефтяных цен в на-
чале 2023 года. Эксперт не исключа-
ет, что пополнение SPR может выз-
вать локальный дефицит на рынке, 
который с высокой вероятностью 
вызовет рост цен.

Дмитрий Козлов

В настоящий момент розница разговаривает с Китаем
Российские смартфоны теснят на собственном рынке

Поставки в РФ смартфонов отечест-
венных брендов в первом квартале 
 упали почти до нуля, следует из оце-
нок GS Group. Сейчас российские вен-
доры распродают складские запасы, 
а число устройств на полках  магазинов 
сокращается. Причиной, по словам 
участников рынка, стала острая конку-
ренция с китайскими брендами, удоро-
жание логистики, а также сложности 
с установкой сервисов Google. Некото-
рые российские марки начали лока-
лизовать производство в стране. Одна-
ко партии будут предназначены не для 
розницы, а для госсектора, и  эксперты 
считают именно это направление 
 перспективным.

„Ъ“ ознакомился с отчетом GS Group о по-
ставках в Россию смартфонов по итогам пер-
вого квартала. Из него следует, что доля 
в общем объеме российских брендов сокра-
тилась год к году с 2% до 0,1%. При этом, по 
данным GS Group, в кнопочных телефонах 
доля российских марок, наоборот, выросла 
с 60% до 75%. Но сам по себе сегмент очень 
 невелик.

Несмотря на резкую активизацию обще-
го курса на импортозамещение после нача-
ла военных действий на Украине, снижение 
доли отечественных брендов на рынке смарт-
фонов началось еще в 2022 году. Как уточня-
ет руководитель аналитического центра GS 
Group Александр Сурков, это произошло по 
нескольким причинам: «Среди них, напри-
мер, проигранная конкуренция во всех сег-
ментах китайским вендорам, удорожание 
логистики, а также попытка отечественных 
производителей обойти ограничения Google 
в лицензировании своих сервисов из-за санк-
ций США» (см. „Ъ“ от 11 мая).

Возможно, допускает господин Сурков, 
российские бренды поставляются с помощью 
параллельного импорта, однако в магазинах 
нет новых моделей смартфонов Dexp, F+, Dig-
ma и других, ритейлеры просто распродают 
складские запасы. «Доля российских брендов 
сократилась из-за усиления китайских кон-
курентов»,— подтверждает источник „Ъ“ на 
рынке электроники.

Сейчас наибольшую долю в денежном вы-
ражении среди смартфонов в РФ занимает сег-
мент флагманских устройств (дороже 50 тыс. 

руб.), на них приходится 40% продаж, говорят 
в «М.Видео-Эльдорадо». «Российские смартфо-
ны представлены преимущественно в ультра-
бюджетном сегменте, где присутствуют более 
конкурентные китайские бренды, при этом 
спрос смещается в сторону более технологич-
ных и функциональных устройств»,— под-
черкивает представитель ритейлера.

В «М.Видео-Эльдорадо» также подтвер-
ждают, что российские бренды занимают 
60% в сегменте кнопочных телефонов. Всего 
в первом квартале в РФ было продано 1,1 млн 
таких устройств, а самыми популярными из 
российских брендов оказались F+ и teXet. 
В целом в первом квартале, по данным ритей-
лера, в РФ было продано 6,5 млн мобильных 
телефонов.

В МТС добавляют, что в первом кварта-
ле было продано вдвое меньше российских 
смартфонов, чем за аналогичный период 
прошлого года. В каталоге «Ситилинк» сей-
час есть два отечественных бренда смартфо-
нов — BQ и Inoi, говорят в ритейлере: «Но 
они представлены в единичных экземпля-
рах, и оценивать продажи и перспективы по 
этим позициям было бы не совсем верно». 

Inoi, кроме того, еще прошлой осенью начал 
позиционировать себя как эстонский и фор-
мально покинул российский рынок (см. „Ъ“ 
от 26 октября 2022 года).

В F+ между тем утверждают, что «у компа-
нии достаточно товара для обеспечения бес-
перебойных поставок всех востребованных 
моделей». В апреле F+ объявила о начале вы-
пуска смартфонов и планшетов для госсекто-
ра в Калининграде (см. „Ъ“ от 17 апреля). Веду-
щий бренд-менеджер Digma Сергей Шевелев 
уточнил „Ъ“, что компания прекратила по-
ставки смартфонов в РФ еще в 2019 году из-за 
высокой конкуренции, но рассматривает ва-
риант возобновления производства в Китае.

Единственная возможность для россий-
ских брендов смартфонов вернуть долю рын-
ка — обеспечить локализацию производст-
ва продукции в стране под госзаказ, считает 
господин Сурков: «Сейчас российские смарт-
фоны производятся в Китае, а благодаря ло-
кализации вендоры смогут претендовать на 
участие в госзакупках, что может быть инте-
ресно на фоне курса властей на импортозаме-
щение и усиление безопасности данных».

Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Уходя, размести
Зарубежным компаниям готовят почву для принудительных IPO

Компании с иностранными 
 собственниками, ушедшими 
из России, могут обязать выйти 
на биржу. Среди плюсов такой 
инициативы эксперты назы-
вают повышение ликвидности 
и разнообразия инвестицион-
ных бумаг на фондовом рынке, 
а также повышение степени про-
зрачности этих компаний. Одна-
ко у нее немало препятствий — 
например, высокие требования, 
давление на котировки сущест-
вующих биржевых инструмен-
тов, несогласие стратегических 
инвесторов.

Правительственная комиссия по 
контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций обсуждает идею 
о том, чтобы при разрешении на про-
дажу активов иностранных собствен-
ников, уходящих из России, обязать 
покупателей выводить часть акций ку-
пленных компаний на биржу. Об этом 
16 мая, в рамках конференции НАУ-
ФОР «Российский фондовый рынок» 
заявила глава ЦБ Эльвира Набиуллина.

Требование по предложению на 
бирже части пакета компании, выку-
пленной у иностранных игроков, по-
кинувших рынок, должно быть при-
нято в ближайшее время, передает 
ТАСС слова первого зампреда ЦБ Вла-
димира Чистюхина. По его словам, 
оно не должно коснуться ранее заклю-
ченных сделок, но в дальнейшем ЦБ 
хочет предложить продавать на рын-
ке 10–20% от выкупленного пакета. 
В Минфине сообщили „Ъ“, что «вопрос 
 прорабатывается».

С марта по ноябрь 2022 года Россию 
покинули 8,5%, или около 120 компа-
ний из стран Евросоюза и G7, говорится 
в исследовании экономистов из швей-
царского института IMD и универси-
тета St. Gallen. Одна из самых круп-
ных сделок — продажа холдинга Avito 
южноафриканской Naspers холдин-
гу Kismet Capital Group за $2,45 млрд. 
Немецкий концерн Mercedes-Benz 

продал автодилеру «Автодом» подмо-
сковный завод (оценочная стоимость 
$1,66 млрд). Немецкая Henkel AG за-
ключила соглашение о продаже бизне-
са в России за €600 млн консорциуму 
локальных финансовых инвесторов. 
ГИД (франчайзи McDonald’s в Сиби-
ри) купила российские активы McDo-
nald’s за символическую сумму.

Пока можно говорить лишь о том, 
что председатель ЦБ высказала идею, 
которая при определенных услови-
ях будет интересна игрокам фондово-
го рынка, отмечает аналитик ФГ «Фи-
нам» Леонид Делицын. Некоторые из 
этих компаний были региональными 
структурами публичных компаний, 
а значит, уже известны мультиплика-
торы, в том числе аналогов, была нала-
жена система управления, а отчетность 
подвергалась аудиту, что ускоряет под-
готовку к IPO, считает эксперт.

Из плюсов идеи IPO — повышение 
ликвидности и разнообразия инвести-
ционных бумаг на фондовом рынке, 
а также повышение степени прозрач-
ности этих компаний, считает парт-
нер Capital Lab Евгений Шатов. Опре-
деленный интерес могут представлять 

активы из потребительского сектора, 
агропромышленного комплекса, пи-
щевой промышленности и лизинга, 
считает главный аналитик «Регблока» 
Анна Авакимян. Оптимальный раз-
мер размещения может составлять 
5–15 млрд руб., полагает эксперт.

Однако есть и довольно много пре-
пятствий. Правительственная комис-
сия по иностранным инвестициям 
предъявляет ряд требований к таким 
сделкам, в частности поддержание чи-
сленности сотрудников, уровня инве-
стиций, производства и тому подоб-
ное, определяя при этом конкретные 
KPI и временные отсечки для контроля.

В ряде случаев выкупалось не 100% 
бизнеса зарубежной компании, а доля 
в совместных предприятиях. Кроме 
того, некоторые компании продавали 
свой бизнес по частям разным инвес-
торам (IKEA). В ряд сделок может быть 
включено право обратного выкупа ма-
теринской компанией (McDonald’s).

«Размещение нельзя провести мгно-
венно, периоды подготовки и роуд-шоу 
все равно необходимы, хотя они могут 
занять меньше времени»,— отмечает 
господин Делицын. При этом «пону-
дить владельцев компаний к „благот-
ворительным“ IPO регулятор вряд ли 
сможет — компании просто начнут тя-
нуть время», полагает эксперт.

«Выход новых эмитентов может 
оказать давление на котировки су-
ществующих биржевых инструмен-
тов»,— добавляет главный аналитик 
«Регблока» Анна Авакимян. Инвесто-
ров, по ее словам, будет интересовать 
вариант квазидолговых бумаг, когда 
возврат на капитал эмитента составля-
ет не менее 20%, а дивидендная поли-
тика сохранит щедрый характер. 

В результате эксперты даже в случае 
одобрения идеи не ждут больше десят-
ка размещений. Причем готовы компа-
нии к продаже на бирже могут быть, по 
оценкам господина Делицына, только 
через пару лет.

Ксения Куликова

Инвесторы пошли по потолку
Дискуссии вокруг госдолга США  
нервируют управляющих активами

Международные  инвесторы 
обеспокоены неспособно-
стью Конгресса США согласо-
вать  потолок госдолга. Впро-
чем, на фоне технического ха-
рактера этого шага еще больше 
их волнует банковский кризис, 
который не удалось купировать 
полностью. В таких условиях 
управляющие нарастили долю 
наличности в портфелях и со-
кратились вложения в акции 
 компаний США.

Международные портфельные 
управляющие негативно оценивают 
ситуацию, с которой столкнулся Мин-
фин США при повышении потолка 
госдолга. В результате риск невозмож-
ности выполнять обязательства пра-
вительства страны с июня этого года, 
согласно майскому опросу портфель-
ных менеджеров, проведенному ана-
литиками Bank of America (BofA), был 
включен в число ключевых рисков 
с непредсказуемым последствием 
для мировой экономики. Такого мне-
ния придерживаются 8% респонден-
тов, и по этому показателю он занял 
пятое место в списке основных опасе-
ний портфельных инвесторов.

Необходимость проведения по-
вышения потолка госдолга через 
Конгресс США возникает раз в не-
сколько лет. Но, несмотря на ожесто-
ченные дебаты и партийные разно-
гласия, законодатели каждый раз 
одобряли новый уровень потолка. 
«Если подходить к вопросу рацио-
нально, очень сложно поверить в то, 
что американские законодатели не 
смогут договориться о повышении 
госдолга, зная о тех рисках, кото-
рые подобное событие будет нести 
для экономики США, да и для миро-
вой экономики в целом»,— отмечает 

аналитик «КСП Капитал управление 
 активами» Михаил Беспалов.

По словам управляющего актива-
ми УК «Система Капитал» Дмитрия 
Терпелова, последствия отсутствия 
договоренности в виде экстренно 
вынужденного сокращения госрас-
ходов, дефолта (даже технического) 
невыгодны ни одной из сторон, поэ-
тому «большинство инвесторов счита-
ет, что потолок повышен».

При этом согласно опросу BofA, 
71% управляющих считают, что ситу-
ация разрешится до того, как у аме-
риканского казначейства закончат-
ся средства для оплаты обязательств. 
В апреле такого исхода ожидало 80% 
респондентов. В последний раз пра-
вительство США прекращало финан-
сирование госпрограмм и отправля-
ло в принудительные отпуска треть 
госслужащих в октябре 2013 года (см. 
„Ъ“ от 2 октября 2013 года). Спустя 
16 дней потолок госдолга тогда был 
повышен, но такой простой не про-
шел бесследно ни для мировых рын-
ков, ни для экономики США. Десять 
лет назад аналитики рейтингового 
агентства Standard & Poor’s оценива-
ли потери американской экономики 
в $24 млрд.

Поэтому более существенные опа-
сения у инвесторов вызывают бан-
ковский кредитный кризис и гло-
бальная рецессия, высокая инфляция 
и геополитика. В мае лишь 33% опро-
шенных назвали банковский кри-
зис ключевым риском (в апреле было 
35%). Высокую инфляцию опасаются 
лишь 29% портфельных менеджеров 
против 34% в апреле. Ухудшение гео-
политики пугает 15% респондентов 
против 11% месяцем ранее.

«На фоне стабилизации динами-
ки вкладов и идущих в правиль-

ном направлении данных по потре-
бительской и производственной 
инфляции уровень опасений не-
сколько снизился, хотя все еще оста-
ется высоким»,— отмечает Дмитрий 
Терпелов. По его мнению, следу-
ющий большой риск может скры-
ваться в высокой экспозиции от-
дельных региональных банков на 
проблемный сектор коммерческой 
не движимости.

В таких условиях управляющие 
увеличили долю кэша в портфелях 
с 5,5% до 5,6%. «Несмотря на низкую 
вероятность дефолта в США, на фоне 
высоких ставок и опасений по пово-
ду будущей рецессии у рынка хватает 
поводов для беспокойства, поэтому 
уход в кэш не выглядит чем-то нео-
бычным»,— отмечает Михаил Бес-
палов. Число портфелей, в которых 
вложения в акции были ниже инди-
кативного уровня, на 24% превысило 
число тех, у которых доля оказалась 
выше. За месяц показатель снизился 
на 5 п. п. Быстрее всего инвесторы со-
кращают долю американских акций. 
В апреле число портфелей, в которых 
их доля была ниже индикативного 
уровня, на 39% превысило число тех, 
у кого она выше. За месяц число пес-
симистов выросло на 5 п. п.

События на американском рынке 
пока не оказывают сильного негатив-
ного влияния на российский рынок 
акций. Однако развитие банковско-
го кризиса и возможность дефолта 
могут ускорить рецессию на Запа-
де, отмечает инвестиционный стра-
тег УК «Арикапитал» Сергей Суверов, 
что может привести к существенно-
му падению котировок нефти и тем 
самым оказать влияние на россий-
ский рынок.

Виталий Гайдаев

Заемщики не добрали до зарплаты
МФО снижают суммы коротких займов

В сегменте «займов до зарпла-
ты» реальная вы даваемая сум-
ма составляет всего две трети 
от запроса клиента. Это мини-
мум с начала 2022 года. В сегмен-
те среднесрочных займов ситуа-
ция обратная — выдача прибли-
жается к запросу и находится на 
максимуме за два года. Среднес-
рочные займы позволяют рас-
тянуть долговую нагрузку заем-
щика и при этом одобрить ему 
 большую сумму.

По итогам марта средняя запраши-
ваемая сумма в сегменте PDL-займов 
(«до зарплаты», до 30 тыс. руб. на срок 
до 30 дней) составила 12,7 тыс. руб. 
При этом средняя сумма реально вы-
данных микрофинансовыми органи-
зациями займов составила 8,4 тыс. 
руб., или 66,3% от изначального за-
проса, следует из данных СРО «МиР», 
с которыми ознакомился „Ъ“. Это ми-
нимальное значение с января 2022 
года, когда МФО выдавали в среднем 
65% от запрошенной суммы. Даже 
в марте—апреле прошлого года, 
в разгар кризиса, показатель был 78–
79%. Консолидированных данных 
за апрель и начало мая еще нет. Но, 
по данным директора по маркетин-
гу MoneyMan Андрея Грезнева, в сег-
менте коротких займов в апреле и за 
первые две недели мая соотношение 
выдачи и запроса составляло 63,5%. 
В ГК Eqvanta показатель находится на 
уровне 45%.

Как считает гендиректор «Зай-
мера» Роман Макаров, «идет борьба 

за новых клиентов, но в силу закре-
дитованности многих из них МФО 
приходится выдавать в два-три раза 
меньше, чем требуется». По итогам 
года на фоне слабого восстановления 
потребительской активности можно 
ожидать снижения размера запра-
шиваемой суммы займа в пределах 
3–5% относительно 2022 года, полага-
ет гендиректор МКК Creditter Игорь 
Смирнов.

В сегменте Installment-займов 
(среднесрочные займы) ситуация 
обратная — выдаваемая сумма при-
ближается к запрашиваемой (88% 
в марте) и находится на максималь-
ном за два года уровне. Разница бу-
дет сокращаться и дальше, уверена 
директор СРО «МиР» Елена Стратье-
ва. Тем более что целевая аудитория 
Installment-займов ближе к банков-
ской, а значит, и уровень просрочки 
среди этих клиентов традиционно 
ниже, добавляет президент СРО НАП-
КА Эльман Мехтиев.

«Как правило, Installment выда-
ются самым лучшим клиентам. Эти 
займы также растянуты во време-
ни, то есть меньше влияют на долго-
вую нагрузку клиента в моменте. По-
этому логично, что разница между 
запрашиваемой суммой и реальны-
ми выдачами сокращается»,— под-
тверждает гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарев.

Тренд на развитие среднесроч-
ных займов происходит в отрасли 
на фоне ограничений со стороны ре-

гулятора, считает директор по ри-
скам ГК Eqvanta Ион Болобошенку. 
Так, в 2023 году помимо требований 
к ПДН ужесточается и другое регу-
лирование рынка МФО. Под огра-
ничения попадает предельный уро-
вень переплат по займу с учетом всех 
процентов, пеней и штрафов. В на-
стоящее время он не превышает 1,5, 
а с 1 апреля не должен превышать 1,3 
суммы займа. Кроме того, с 1 июля 
снизится дневная ставка с 1% (365% 
годовых) до 0,8% (292% годовых, см. 
„Ъ“ от 8 февраля).

По данным исполнительного ди-
ректора финансового маркетплейса 
«Выберу.ру» Ярослава Баджурака, за 
первые четыре месяца 2023 года кате-
горией Installments интересовались 
почти на 35% чаще, чем за аналогич-
ный период 2022 года. Если гово-
рить о перспективах второй полови-
ны года, то, по оценке директора по 
продуктам «Мигкредита» Никиты Ко-
точигова, подрастет средний чек, так 
как с 1 июля меняется максимальная 
дневная ставка, и, чтобы сохранять 
текущие объемы выручки, компани-
ям необходимо увеличивать чеки.

«Растет популярность годовых 
продуктов»,— добавляет коммерче-
ский директор Summit Group Елена 
Малышева. По ее словам, сочетание 
умеренного запроса и выбора в поль-
зу длинного срока «свидетельству-
ет об осмотрительном отношении 
и ориентации на посильность еже-
месячного платежа».

Полина Трифонова

Грузию раскладывают  
по турпакетам

По данным OneTwoTrip, средняя 
цена перелета в Грузию в одну сторо-
ну 10–15 мая составила 22 тыс. руб. 
По оценкам «Яндекс.Путешествий», 
на эти же даты билет туда и обратно 
в среднем стоил 53 тыс. руб. Такую сто-
имость авиабилетов туристы считают 
высокой, говорит представитель «Ин-
туриста» Дарья Домостроева.

Интерес россиян к Грузии доста-
точно велик. Представитель Online-
Tur.ru Игорь Блинов заметил кратное 
увеличение числа звонков туристов. 
В OneTwoTrip отмечают, что 10–15 
мая Грузия стала четвертым по попу-
лярности зарубежным направлением 
по числу поисков билетов. В «Яндекс.

Путешествиях» отмечают, что потен-
циальный спрос на полеты в Грузию 
вырос в семь раз. Но количество бро-
нирований пока невелико, уточняют 
в компании.

В Ostrovok.ru говорят, что количе-
ство бронирований отелей в Грузии 
в период 10–15 мая на 25% превысило 
показатель предыдущих шести дней 
и в восемь раз — величину на тот же 
период прошлого года. Средняя стои-
мость ночи за год сократилась на 3%, 
до 5,6 тыс. руб. Глубина бронирова-
ний гостиниц в Грузии выросла в 2,5 
раза, с 20 до 48 дней, добавляют в «Ян-
декс.Путешествиях».

Спрос на поездки в постсоветские 
страны в последние годы заметно рос, 
но Грузия не попала в эту волну из-за 

отсутствия прямого авиасообщения, 
отмечают в «Слетать.ру». Сейчас же 
страна может рассматриваться для 
летнего отдыха. Однако Дмитрий Го-
рин полагает, что провозная емкость 
окажется ограниченной и по край-
ней мере в первое время прямые рей-
сы будут пользоваться повышенным 
спросом у россиян, имеющих «семей-
ные и иные связи с Грузией» (страна 
стала одним из основных направле-
ний релокации после начала воен-
ных действий на Украине и объявле-
ния мобилизации). Сергей Ромашкин 
отмечает неудачный момент для за-
пуска программ: «половина туристов 
уже спланировала летних отдых».

Александра Мерцалова,  
Айгуль Абдуллина

Мы считаем, что при такой 
покупке (у иностранных 

собственников компаний.— 
„Ъ“) должно быть 

обязательство вывести 
часть акций на рынок

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на конференции НАУФОР  

«Российский фондовый рынок» 16 мая
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Несмотря на кризис на рынке 
недвижимости, непрофильные 
инвесторы стали активно ин-
тересоваться активами в этом 
секторе. Так, бывший топ-ме-
неджер Газпромбанка Олег Ти-
таренко, отвечавший за рабо-
ту с проблемными заемщика-
ми, выкупил здание медицин-
ского центра на юго-западе Мо-
сквы более чем за 1,5 млрд руб. 
Приобретение активов на бан-
кротных торгах сейчас един-
ственная возможность для не-
профильных инвесторов войти 
на рынок недвижимости. Даже 
если они не решатся на реали-
зацию девелоперских проек-
тов, то в перспективе смогут пе-
репродать площадки застрой-
щикам, считают эксперты.

О продаже за 1,58 млрд руб. 
здания площадью почти 9 тыс. 
кв. м и участка 0,2 га на Мичурин-
ском проспекте на юго-западе Мо-
сквы, принадлежавших признан-
ному несостоятельным ООО «Кли-
ника-М», „Ъ“ узнал из реестра све-
дений о банкротстве. Покупателем 
выступил Олег Титаренко — быв-
ший вице-президент Газпромбанка, 
отвечавший за работу с проблемны-
ми активами. Источник „Ъ“, близ-
кий к Газпромбанку, сообщил, что 
топ-менеджер больше не работает 
в банке. Связаться напрямую с го-
сподином Титаренко не удалось. 

Объект на Мичуринском про-
спекте строился около 16 лет и счи-

тался проблемным долгостроем, 
напоминает старший директор де-
партамента оценки и консалтинга 
Commonwealth Partnership Антон 
Калистратов. После ввода в эксплу-
атацию в здании размещался част-
ный медицинский центр. 

Из-за небольшого размера участ-
ка новому владельцу вряд ли удаст-
ся перестроить объект, увеличив 
его площадь и переделав его, на-
пример, в жилой дом, считает парт-
нер «Ricci | Консалтинг и оценка» 
Яна Кузина. Строительство ново-
го офисного здания также является 
экономически нецелесообразным, 
добавляет господин Калистратов.

Здание может использоваться 
и в качестве офисов класса В, счита-
ет директор отдела рынков капита-
ла и инвестиций CORE.XP Игорь Пу-
щен. В таком случае владелец объ-
екта может зарабатывать по 180–
200 млн руб. ежегодно.

Однако в текущей ситуации, ког-
да уровень пустующих площадей 
даже в бизнес-центрах класса А пре-
вышает 12%, найти качественных 
арендаторов для будущего офиса на 
Мичуринском проспекте будет слож-
но. По данным Ricci, с апреля 2022 
года по март 2023 года на офисном 
рынке Москвы из-за досрочного рас-
торжения договоров аренды освобо-
дилось 202,4 тыс. кв. м качественных 
площадей, что в десять раз больше, 
чем годом ранее, подсчитали в Ricci. 

Резкий рост освободивших-
ся площадей в московских биз-

нес-центрах связан с уходом с рос-
сийского рынка международных 
компаний. Найти замену этим 
арендаторам в полной мере пока 
не удалось. Поэтому у компаний, 
планирующих увеличить офисные 
площади или переехать, сейчас ши-
рокий выбор объектов в сложив-
шихся деловых районах Москвы. 

Несмотря на сложную ситуацию 
на рынке недвижимости, непро-
фильные инвесторы стали актив-
но приобретать активы преимуще-
ственно на банкротных торгах. Это 
дешевле, чем покупка недвижимо-
сти у конечного владельца, гово-
рят опрошенные „Ъ“ консультанты. 
Так, например, экс-глава «Промин-
страха» Сергей Гладкин, страховав-
ший ответственность застройщи-
ка скандального жилого комплекса 
«Царицыно» в Москве, за счет уча-
стия в банкротных торгах консоли-
дировал земли рядом с нацпарком 
«Лосиный остров» в подмосковных 
Мытищах (см. „Ъ“ от 2 мая). 

Акционер АО «Оптиком», постав-
ляющего упаковку, канцелярские 
товары для бизнеса, Борис Грабчин-
ский выкупил с торгов за 342 млн 
руб. территорию бывшего хлебоза-
вода №8 на Большой Черкизовской 
улице на востоке Москвы, принад-
лежавшую обанкротившейся ГК 
«Настюша» (см. „Ъ“ от 24 марта). На 
этой площадке возможно реализо-
вать крупный девелоперский про-
ект после согласования с мэрией 
разрешительной документации. 

Приобретение объектов и пло-
щадок компаний-банкротов, по 
словам консультантов, сейчас по-
зволяет запустить девелоперские 

проекты с относительно меньши-
ми затратами. Более того, по их 
мнению, непрофильные инвесто-
ры в перспективе могут перепро-

дать застройщикам имущество, по-
лученное по итогам банкротных 
торгов.

Дарья Андрианова

Рынок аудиокниг начал восста-
навливаться после замедления 
в 2022 году: выручка его круп-
нейшего игрока, ГК «ЛитРес», 
в первом квартале год к году вы-
росла на 9%. Основным факто-
ром стало расширение катало-
гов сервисов, говорят в компа-
нии. Участники рынка активно 
пытаются занять долю ушедше-
го из РФ Storytel, полагают ана-
литики, главным сдерживаю-
щим фактором остается низкая 
доля озвученных книг.

По итогам первого квартала выруч-
ка «ЛитРес» (объединяет сервисы «Ли-
тРес», MyBook, Livelib, «ЛитРес: Сами-
здат», «ЛитРес: Чтец» и «ЛитРес: Библи-
отека») в сегменте аудиокниг выросла 
на 9%, сообщили „Ъ“ в компании. Про-
дажи аудиокниг вновь начали расти, 
говорят там: число реализованных 
произведений от чтецов сервиса уве-
личилось в первом квартале на 33%.

Емкость всего рынка аудиокниг 
в 2022 году, по данным группы, сни-
зилась относительно 2021 года на 
3–5%, до 3,3 млрд руб. Рост выруч-
ки ГК «ЛитРес» в начале 2022 года за-

медлился и составил 15% против 27% 
в 2021 году (см. „Ъ“ от 7 июля 2022 
года). В группе отмечают, что текуще-
му оживлению способствует внедре-
ние искусственного интеллекта (ИИ): 
количество проданных аудиокниг, 
озвученных с его помощью, выросло 
вдвое в первом квартале по отноше-
нию к четвертому кварталу 2022 года.

«Главная задача, которую мы реша-
ем с помощью ИИ-озвучки,— сущест-
венно сократить разницу во времени 
по представлению аудиоверсии кни-
ги после ее релиза в текстовом виде 
для авторов самиздата»,— отмечает 
гендиректор сервиса Сергей Анурьев. 
По его словам, всего в 2023 году с по-
мощью чтецов и технологий TTS (син-
тез речи или Text-to-Speech) планиру-
ется записать «рекордное для россий-
ского рынка производства аудиок-
ниг» количество произведений — бо-
лее 20 тыс. Большая часть (60–65%) бу-
дет озвучена с помощью TTS, а осталь-
ные — уже чтецами сервиса. Сервис 
«Строки» (принадлежит МТС) также 
использует ИИ для озвучивания ауди-
окниг и в 2023 году планирует подго-
товить с его помощью более 10 тыс. 

произведений. В «Строках» и «Букмей-
те» не ответили на запрос.

Собеседник „Ъ“ на рынке утвер-
ждает, что драйвером роста рынка по-
служило именно внедрение ИИ: «Мно-
гие не столь популярные произведе-
ния, не требующие „театральной“ об-
работки, были озвучены именно с его 
помощью. Это могут быть как малоиз-
вестные романы, так и нон-фикшен». 
Аудиокнига всегда стоит немного до-
роже текстовой (разница доходит до 
25–30%), говорит господин Анурьев: 
«Однако в отношении аудиокниг, со-
зданных с помощью технологий син-
теза речи, мы ориентируемся на ту же 
цену, что и на электронные книги (по-
рядка 149–199 руб.)». По его оценке, 
сейчас главный сдерживающий фак-
тор развития аудиосегмента — низкая 
доля озвученных книг.

После ухода Storytel образовалась 
свободная ниша на рынке, которую 
в конце года стали заполнять в пер-
вую очередь «Яндекс» и «Строки», от-
метил экс-глава Ассоциации интер-
нет-издателей Владимир Харитонов: 
«Видимо, частично рост первого квар-
тала обусловлен их продвижением».

• После начала военных действий 
на Украине сервис аудио- и электрон-
ных книг Storytel заявил о прекраще-
нии бизнеса в России, но компания 
разрешила российским пользовате-
лям, у которых уже была подписка 
на сервис, продлить ее на некоторое 
время. С 1 октября 2022 года прило-
жение перестало работать в РФ, а 
сервис окончательно покинул рынок.
Провал первого полугодия прош-

лого года связан в том числе с про-
блемами с оплатой, добавляет ди-
ректор издательства «Росмэн» Борис 
Кузнецов. Основным фактором было 
отключение платежей в App Store 
и Google Play. По этой же причине 
с оттоком пользователей столкнул-
ся «Букмейт» (сервис развивает «Ян-
декс», см. „Ъ“ от 7 июля 2022 года).

«Сейчас рост по электронным и ау-
диокнигам есть, но, к сожалению, не 
такой большой, как мы надеялись»,— 
говорит господин Кузнецов. Это свя-
зано, по его мнению, с тем, что не-
которые из основных сервисов по 
продаже электронных книг активно 
включили их в подписные модели.

Юлия Юрасова

Граждане прислушались к литературе
Рынок аудиокниг восстанавливается после 2022 года

Крупный провайдер облачной 
инфраструктуры и оператор 
центров обработки данных Se-
lectel, основанный бывшими 
акционерами «ВКонтакте» Вяче-
славом Миралишвили и Львом 
Левиевым, начал подготовку 
к IPO. По данным „Ъ“, компания 
проводит встречи с потенциаль-
ными инвесторами. Selectel не 
отрицает возможность разме-
щения, но площадку там еще не 
выбрали. Аналитики оценива-
ют компанию в 40–50 млрд руб. 
и предполагают, что она предло-
жит инвесторам 15–20% акций. 
Участники IT-рынка считают 
текущий момент удачным для 
привлечения средств.

Собеседники „Ъ“ на фондовом 
рынке рассказали, что на этой неде-
ле начинаются встречи инвесторов 
с топ-менеджментом Selectel (про-
вайдер облачной инфраструктуры). 
По мнению источников „Ъ“, компа-
ния будет обсуждать IPO. «Встречи 
пока ни к чему не обязывают и но-
сят скорее ознакомительный харак-
тер»,— уточнил портфельный менед-
жер российской УК.

По словам еще одного собеседни-
ка в крупной УК, премаркетинг бу-
дут проводить Газпромбанк и ВТБ: 
«Встречи могут проводиться как с пу-
лом инвесторов, так и индивидуаль-
но». В распоряжении „Ъ“ также есть 
приглашение, направленное потен-

циальным инвесторам, для участия 
в NDR (Non-deal roadshow), которое 
пройдет 16–18 мая.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Селектел» основано в 2008 году 
сооснователями «ВКонтакте» Львом 
Левиевым и Вячеславом Миралишви-
ли. Якорным клиентом стал сам 
«ВКонтакте». По данным источни-
ков „Ъ“, холдинг VK и сейчас использу-
ет инфраструктуру Selectel (см. „Ъ“ 
от 7 февраля). Сейчас компания на 
100% принадлежит кипрской Haicom 

Ltd. В пояснительной записке к бух-
галтерской отчетности за 2022 год 
контролирующим бенефициаром на-
зван Вячеслав Миралишвили. По 
итогам 2022 года выручка компании 
составила 8,14 млрд руб. при чистой 
прибыли в 1,42 млрд руб. Selectel вы-
ступает оператором шести дата-
центров в целом на 3,5 тыс. стоек.
В 2021 году Лев Левиев говорил 

в СМИ, что компания рассматривает 
возможность IPO «на горизонте трех 
лет». Собеседник „Ъ“ на рынке да-
та-центров сказал, что слышал о пла-
нах IPO около полугода назад от од-
ного из топ-менеджеров Selectel. В са-
мой компании говорят, что она толь-
ко изучает возможности: «Решение 
об IPO не принято, мы не устанавли-
вали внутренних сроков, не опреде-
ляли биржу».

Представитель Selectel заверил, 
что встречи с инвесторами, наме-
ченные на 16–18 мая, не имеют отно-
шения к подготовке к IPO: «Selectel 
как эмитент двух выпусков облига-
ций регулярно проводит подобные 
встречи с инвесторами. Они помога-
ют поддерживать высокий уровень 
информирования текущих и потен-
циальных инвесторов». В феврале 
2021 года Selectel разместила трех-
летние облигации на 3 млрд руб. 
с полугодовым купоном по ставке 
8,5%. В ноябре 2022 года состоялся 
еще один выпуск на 3 млрд руб. с по-
лугодовым купоном по ставке 11,5%.

Selectel — заметный игрок на 
рынке российских облачных серви-
сов, доля компании составляет по-
рядка 10%, говорит аналитик ФГ «Фи-
нам» Леонид Делицын: «При теку-
щей выручке, превышавшей 8 млрд 
руб., в 2020 году, когда наблюдал-
ся бум IPO, Selectel мог бы претен-
довать на оценку в 160 млрд руб. Но 
с тех пор мультипликаторы упали, 
и теперь подобные компании оце-
ниваются не в 20 годовых выручек, 
а в шесть». Соответственно, добавля-
ет он, Selectel можно оценить в 40–
50 млрд руб. с учетом дисконта из-за 
региональных рисков. Эксперт оце-
нивает потенциал размещения ак-
ций на фондовом рынке в 15–20%, 
«то есть речь идет о привлечении 7,5–
10 млрд руб.».

«Сейчас хорошее время для ин-
вестиций в сектор дата-центров, по-
скольку насыщение рынка прои-
зойдет не раньше, чем через два-три 
года. Из России ушли мировые об-
лачные провайдеры: AWS, Azure, 
Google и т. д., что освобождает про-
странство для отечественных иг-
роков»,— отмечает гендиректор Т1 
Игорь Калганов. В то же время, уточ-
нил он, в ЦОД сейчас активно инвес-
тируют крупные компании с госуча-
стием, включая «Ростелеком» и «Роса-
том», с которыми «частному бизнесу 
все сложнее конкурировать».

Никита Королев,  
Виталий Гайдаев

Центры обработки акций
Selectel может выйти на IPO

Структура главы совета дирек-
торов ГК «Черноголовка» Алек-
сея Четвергова расширяет порт-
фель активов в сегменте про-
дуктов для здорового образа 
жизни. В ее портфель вошел по-
ставщик спортивного питания 
«Прайм-Крафт», входящий в пя-
терку игроков рынка по выруч-
ке. Конкуренция в отрасли вы-
сока, но удорожание импор-
та дает возможность местным 
брендам увеличить долю.

Компания «Принцип ЗОЖ», кото-
рую возглавляет председатель совета 
директоров ГК «Черноголовка» Алек-
сей Четвергов, стала владельцем 
производителя спортивного пита-
ния «Прайм-Крафт». Изменения в ЕГ-
РЮЛ внесены 18 апреля. Господин 
Четвергов во вторник комментарий 
не предоставил. В «Прайм-Крафт» „Ъ“ 
не ответили.

«Прайм-Крафт» разрабатывает 
и производит спортивное питание 
под основным брендом Prime Kraft 
на мощностях в Ленинградской обла-
сти с 2015 года. Ассортимент включа-
ет протеиновые батончики, печенье, 
арахисовую пасту, чипсы под марка-
ми Wowbar и Primebar, витамины, 
добавки и т. д. Продукция есть в сети 
«Рив Гош», интернет-магазине «Зо-
лотое яблоко», на Ozon, Wildberries. 
В 2022 году выручка «Прайм-Крафт» 
выросла почти вдвое, до 618,42 млн 
руб. год к году. До сделки с «Принцип 
ЗОЖ» компанией владели Серафима 
Максимова и Ольга Нестерова.

Среди других активов «Принцип 
ЗОЖ» — компания «Ботаника», вы-
пускающая растительные продук-
ты под брендом Eggan, производи-
тель косметики и бытовой химии 
под маркой Naturalistykа, постав-
щик БАД и витаминно-минераль-
ных комплексов Plantago. ГК «Черно-
головка» выпускает напитки, снеки, 
сладости Fantola, «Байкал», Bon Gior-
no, Fry’s, «Савинов». Выручка группы 
в 2021 году — 13,7 млрд руб.

По оценкам Fitness Data на ос-
нове бухгалтерской отчетности, 
«Прайм-Крафт» по итогам 2022 года 
вошел в пятерку российских произ-
водителей спортивного питания. 
Как отмечают аналитики, выруч-
ка 20 крупнейших игроков отрасли 
в среднем росла на 28% в прошлом 
году и показывала двузначные тем-
пы в предыдущие периоды.

Председатель Национальной ас-
социации индустрии спортивного 
питания Юлия Кузьмина говорит, 
что в отличие от других отраслей на 
рынке спортивного питания уход 
иностранных брендов в 2022 году 
не сказался. Импорт специализи-
рованных продуктов для питания 

спортсменов был ограничен еще 
в 2014 году в рамках продуктового 
эмбарго, отмечает она.

По словам эксперта, спрос на спор-
тивное питание в последние годы со-
кращается во многих странах, в том 
числе в России, в связи с общим сни-
жением популярности бодибилдин-
га, и рынок трансформируется в сто-
рону БАД и продуктов для здорово-
го образа жизни. Конкуренция сре-
ди российских производителей уже 
высока, а рост бизнеса сдерживает за-
висимость от импортного сырья, го-
ворит госпожа Кузьмина. Кроме того, 
продукты в сегменте питания для 

спортсменов выпускают новые игро-
ки. Так, «Дымов» запустил производ-
ство линейки протеиновых батончи-
ков с мясом и ягодами Proteo.

Центр макроэкономического 
анализа и регионального прогнози-
рования Россельхозбанка оценива-
ет число потребителей биодобавок 
в виде спортивного питания в Рос-
сии в 1,5 млн человек, а объем рын-
ка такой продукции — в 9 тыс. тонн 
в год. Аналитики видят потенци-
ал роста рынка за счет увеличения 
спроса на продукты категории ЗОЖ, 
а также замещения импорта сырья 
и продукции из Китая, США и ЕС. 
К 2028 году продажи спортивного 
питания в России могут вырасти до 
12–12,5 тыс. тонн в год стоимостью 
25 млрд руб., подсчитали в центре 
Россельхозбанка.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев отмеча-
ет, что интерес к ЗОЖ у потребителей 
сохраняется, а удорожание импорта 
из-за роста валютных курсов и стои-
мости логистики может стимулиро-
вать покупателей искать более до-
ступные марки. Это дает возможно-
сти увеличения доли местных про-
изводителей, указывает он. Кроме 
того, продолжает эксперт, широкая 
дистрибуция «Черноголовки» может 
позволить расширить представлен-
ность бренда в федеральных сетях, 
где уже есть отдельные корнеры здо-
рового питания.

Анатолий Костырев

Инвесторы подсели  
на протеин
Топ-менеджер «Черноголовки»  
купил поставщика спортивного питания

Клиника ушла в портфель
Экс-банкир выкупил банкротный медицинский центр

До 12,5 тысячи тонн
вырастут  
объемы продажи 
спортивного питания  
в РФ к 2028 году,  
по прогнозам 
Россельхозбанка

Пока готового оборудования 
нет и идет перестройка 

логистики,  
вопрос эффективности 

использования оборудования 
оказывается весьма 
актуальной темой. 

Поэтому многие заказчики 
серьезно думают про облака

— Максут Шадаев, 
глава Минцифры,  

в интервью TAdviser в июне 2022 года

Ц И Т А Т А



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 17 мая 2023 №85   l   Коммерсантъ

— Какие у вас дальнейшие планы?
— Мне интересно на какое‑то время 
отключиться от текучки, когда 90% 
времени уходит на операционные 
вопросы, и сосредоточиться на про‑
ектном управлении. Я больше поль‑
зы принесу стране в других высоко‑
технологичных проектах. Сейчас 
идет глобальная перестройка рос‑
сийской экономики, внешней тор‑
говли, уходят иностранные компа‑
нии, требуются новые технологии, 
внутренние компетенции. Сейчас 
некорректно публично обозначать 
те проекты, которыми я буду зани‑
маться.
— Верна ли информация о вашем 
переходе в «Волга групп»?
— Это неверная информация. Никог‑
да это не обсуждалось и не планиро‑
валось.
— Вы были у руля АЛРОСА шесть 
лет. Как бы коротко описали ито-
ги своей работы?
— Компания стала на порядок бо‑
лее управляемой и прозрачной. Ре‑
кордные за всю историю прода‑
жи, рекордные дивиденды. И сбыт, 
и закупки полностью перестрое‑
ны. Запущено больше 100 проектов 
развития, в том числе по глобаль‑
ной трансформации и цифровиза‑
ции производства. Сильно повы‑
силась адаптивность к кризисам 
и внешним рискам: сформирова‑
на подушка безопасности, которая 
даже в случае полного отсутствия 
сбыта позволит функционировать 
приличное время. Мы за это вре‑
мя прошли через несколько серьез‑
ных кризисов: и отраслевой, когда 
спрос на стороне наших клиентов 
снизился до критического уровня, 
и пандемию коронавируса, когда 
закрылись ювелирные магазины 
по всему миру, и вот сейчас санкци‑
онный. АЛРОСА в хорошей финан‑
совой форме — без долгов и балла‑
ста в виде непрофильных активов. 
И важно: сейчас в компании сфор‑
мирована заряженная, высокоэф‑
фективная управленческая коман‑
да, которая все время развивается.

— Вы говорили о необходимости 
принимать стратегические реше-
ния уже сейчас. О чем речь?
— Речь не идет о кардинальной сме‑
не стратегии. Но нужно опреде‑
ляться по ряду моментов. Напри‑
мер, проекты в Африке: там много 
сложностей, и по ним нужно при‑
нимать стратегические решения. 
Часть зарубежных офисов компа‑
нии закрыта, часть открывается 
в дружественных странах. Работа 
с поставщиками, перенастройка ка‑
налов продаж, маркетинговых ини‑
циатив. Мир раскалывается на раз‑
ные составляющие, все это требует 
определенной настройки стратегии 
развития.
— Говоря о проектах в Африке, 
вы имеете в виду возможную 
их продажу?
— У нас есть добычные активы в Ан‑
голе, геологоразведка в Зимбабве. 
Мы пока не рассматриваем возмож‑
ность выхода из этих стран, хотя 
есть определенные сложности с бан‑
ками. Есть определенные полити‑
ческие моменты. В Африке все нор‑
мально, нас там приветствуют как 
инвесторов. В целом по Африке мой 
преемник будет совместно с Мин‑
фином и Республикой Саха (Якутия) 
определяться с дальнейшей страте‑
гией этих инвестиций.
— Как АЛРОСА отработала про-
шедший год с точки зрения про-
изводства и продаж?
— Мы засекретили информацию 
о продажах и финансовые показа‑
тели, чтобы защитить себя, десят‑
ки тысяч рабочих мест в наших мо‑

ногородах. Компания выполнила 
или перевыполнила большинство 
показателей, поставленных набсо‑
ветом на 2022 год. Первый квартал 
2023 года тоже достаточно хоро‑
ший. Здесь нужно смотреть отдель‑
но на такие факторы, как валютный 
курс, отвлечение оборотного капи‑
тала на опережающий закуп обору‑
дования и другие. Что касается экс‑
порта, то мы видели сообщения, 

что российские алмазы якобы были 
убраны с рынка. Но сейчас все по‑
нимают, что 30% рынка невозможно 
просто так убрать. Заместить нас не‑
чем. Российские алмазы — это всег‑
да высокое, признанное по всему 
миру качество. Разговоры про ка‑
кие‑то «кровавые алмазы» на Запа‑
де — это скорее попытка соответст‑
вовать истеричной антироссийской 
повестке и расшатать нас как круп‑
нейшего работодателя на Дальнем 
Востоке.
— Когда АЛРОСА будет готова 
вновь раскрывать данные о про-
дажах?
— Пока действует текущий режим 
санкций, пока ведется охота на наш 
бизнес, угрожают нашим партне‑
рам, мы не считаем безопасным рас‑
крытие информации.

— Насколько сильно изменил-
ся состав клуба ALROSA Alliance, 
куда входят долгосрочные кли-
енты и на который приходилось 
до 70% сбыта алмазов?
— Серьезно изменился. Где‑то под‑
рос уровень концентрации на опре‑
деленных клиентов. Российские ал‑
мазы как пользовались спросом, 
так и будут пользоваться, несмотря 
на заявления о попытке создать си‑
стемы отслеживания их движения. 
Те, кто делает такие заявления, пы‑
таются показать своим аудитори‑
ям, что санкции достигают эффек‑
та, хотя эффект зачастую обратный. 
Но эти люди не понимают, как функ‑
ционирует рынок. А те, кто понима‑
ет, скептично относятся к таким ог‑
раничениям.
— Бельгия, в частности, выступа-
ет против таких мер.
— Сейчас уже никто их не слуша‑
ет, хотя Бельгия говорит здравые 
вещи. Они говорят, если будут санк‑
ции на АЛРОСА, то алмазы просто 
будут продаваться на других рын‑
ках, на которых вряд ли введут санк‑
ции. Европа же потеряет рабочие ме‑
ста. Но хотя бы в Европе рассуждают 
о вреде санкций, в этом можно пои‑
скать хотя бы какой‑то позитив.
— Как санкции сказались на ком-
пании?
— Нам серьезно пришлось перестра‑
ивать каналы продаж, работу с бан‑
ками, работу по получению оплат. 
Было неспокойно первое время, 
когда некоторые западные произ‑
водители горной техники заявили 
о прекращении поставок в Россию. 
За открытые горные работы мы осо‑

бо не переживаем, но что касается 
техники для подземных горных ра‑
бот, то аналогов в России по ряду но‑
менклатурных позиций сегодня дей‑
ствительно нет.

Но, во‑первых, мы серьезно пере‑
вооружились до 2022 года, у нас но‑
вый парк машин. Они нормально 
отработали прошлый год. Сегодня се‑
редина мая, и мы не снижаем наши 
производственные показатели, хотя 
и перешли в режим более бережно‑
го отношения к технике. Заказыва‑
ем много отечественной техники, 
а также производимой в дружествен‑
ных странах. Западные производи‑
тели пытались поставить нас на ко‑
лени, но, на мой взгляд, проблемы 
будут в итоге у самих этих произво‑
дителей. Увеличение себестоимости 
производства техники из‑за дорогих 

энергоресурсов и закрытие крупно‑
го российского рынка сбыта будут 
иметь для них прямые финансовые 
последствия. Нас же в части техни‑
ки ждут немного сложные год‑полто‑
ра, но дальше мы освоим новую тех‑
нику, и все будет в порядке. Я здесь 
говорю не только от лица АЛРОСА, 
но и от всей российской горно‑ме‑
таллургической промышленности.
— Не окажемся ли мы в новой за-
висимости, но уже от китайской 
техники?
— Я много езжу и общаюсь с россий‑
скими производителями оборудова‑
ния. Оно может быть где‑то и уступа‑
ет сейчас иностранным аналогам, 
но вместе мы его докрутим. Кроме 
Китая есть и другие страны, пред‑
лагающие свою продукцию. Сами 
европейские компании тоже начи‑
нают создавать СП, переносить про‑
изводство в другие страны, понимая 
важность российского рынка. В не‑
публичных разговорах они говорят, 
что их просто вынуждают отказы‑
вать российским компаниям в по‑
ставках оборудования.
— Как АЛРОСА оценивает состоя-
ние мирового алмазно-бриллиан-
тового рынка?
— Прошлый год был достаточно хо‑
рошим. Но есть тревожные звоноч‑
ки в этом году. Продажи ювелирных 
изделий в США идут не так хоро‑
шо, как ожидалось. Также мы ожи‑
дали взрывного роста в Китае после 
отмены карантинных ограниче‑
ний, но и он не оправдывает ожида‑
ний. Но на нас играет сокращение 
предложения алмазов в силу завер‑
шения работы ряда месторожде‑
ний в мире. Когда я начинал рабо‑
ту в АЛРОСА, мировая добыча была 
на уровне 150–160 млн карат, теперь 
она составляет около 115 млн карат: 
весь лишний объем алмазов ушел 
с рынка. Неожиданно хорошо идут 
продажи украшений в Индии, где 
растет потребление ювелирных из‑
делий с бриллиантами вместе с ро‑
стом экономики. Дальнейшая ситуа‑
ция на рынке зависит от экономики 
США. Посмотрим, чем закончится 
вопрос о поднятии потолка госдол‑
га: разговоры о дефолте оптимизма 
не добавляют.
— Какова динамика запасов у ог-
ранщиков?
— В алмазах запасов практически 
нет. В бриллиантах сток увеличива‑
ется за счет снижения продаж в Ки‑
тае и США. Но мы ожидаем, что 
к концу года запасы снизятся.
— Как это влияет на цены?
— Индекс Rapoport показывает, что 
цены на бриллианты падали с на‑
чала года. Цены на алмазы держа‑
лись стабильно с середины прошло‑
го года. Если смотреть финансовые 
показатели наших конкурентов, 
то мы видим в последние месяцы 

снижение динамики их продаж. 
Припали цены и на тендерах по про‑
даже алмазов. Но АЛРОСА является 
стабильным поставщиком, и на па‑
дающем рынке мы, как правило, по‑
лучаем результаты лучше, чем не‑
большие производители алмазов.
— Влияет ли рыночная конъюн-
ктура на решение по руднику 
Мир?
— Любое решение по таким круп‑
ным проектам зависит от рыночной 
конъюнктуры, которую мы никогда 
не угадаем. Этот проект характеризи‑
руется высокой стоимостью алмазов 
и содержанием. Какая бы ни была 
конъюнктура, мы понимаем, что че‑
рез 10–12 лет продукция будет во‑
стребована. Здесь важно существен‑
но не превысить первоначальный 
объем инвестиций, который оце‑
нивается около $2 млрд. Думаю, что 
курс рубля, цены на алмазы, инфля‑

ция, стоимость работ и материалов 
будут вполне приемлемыми. Спе‑
цифика проекта в том, что мы на‑
чинаем инвестиции в следующем 
году, а первую выручку получаем 
спустя десять лет. Обсуждаются воз‑
можные варианты господдержки. 
Правительство РФ, Министерство 
финансов, правительство Республи‑
ки Саха (Якутия) проект полностью 
поддерживают. Государство получа‑
ет налоговые поступления, создает‑
ся более тысячи рабочих мест, обес‑
печивается добыча около 2 млн тонн 
руды и 3 млн карат алмазов ежегод‑
но на протяжении более 30 лет. Фак‑
тически будет создан новый рудник.
— Какие меры господдержки об-
суждаются?
— Статус регионального инвестици‑
онного проекта и СЗПК. Новый ру‑
ководитель компании определится, 
какой набор льгот может быть ис‑
пользован.
— Во время пандемии обсужда-
лась возможность, что АЛРОСА 
может заниматься не только до-
бычей алмазов. Как вы к этому от-
носитесь?
— Сейчас мы развиваем огран‑
ку, у нас есть ювелирная сеть, кото‑
рая в прошлом году показала рост 
продаж на 65% на падающем рын‑
ке. На фоне ухода иностранных се‑
тей я регулярно получаю сообще‑
ния от друзей и знакомых, что они 
ходят в наши магазины или смотрят 
продукцию на сайте. Мы не делаем 

больших инвестиций в физическое 
присутствие, но, как мне кажется, 
мы нащупали модель, при которой 
при среднем чеке выше 200 тыс. руб. 
являемся конкурентоспособными.

Что касается диверсификации 
в другие товарные группы, то всегда 
нужно оценивать, что это даст в ито‑
ге. Если это всего несколько про‑
центов от EBITDA, то, наверное, это 
не так интересно. Если это десятки 
процентов, то это уже отдельный раз‑
говор, который должны вести акци‑
онеры в силу влияния таких сделок 
на будущий дивидендный поток. 
Лично у меня аппетита к покуп‑
кам таких активов не было. Однако 
мы участвуем в аукционах на неболь‑
шие россыпные месторождения зо‑
лота в Якутии в зоне присутствия на‑
шей дочерней компании «Алмазы 
Анабара». Мы добыли уже тонну по‑
путного золота начиная с 2018 года.
— У АЛРОСА есть доля в железо-
рудном проекте «Тимир» в 49%, 

из которого вы хотели выйти. Ак-
ционерное соглашение с Evraz за-
прещало вам выход до 2023 года. 
Скажите, пересмотрела ли ком-
пания свои взгляды на этот про-
ект? Ведутся ли сейчас перегово-
ры о продаже доли?
— Мы смотрим различные вари‑
анты. У нас нет желания, да и воз‑
можностей, полностью взвалить 
на себя финансирование проекта. 
Что касается нашего пакета в 49%, 
то, действительно, в этом году у нас 
появляются определенные допол‑
нительные права. Мы готовы про‑
дать пакет российским или ино‑
странным инвесторам, готовы 
и остаться миноритарным парт‑
нером с Evraz. Здесь все зависит 
от них. Думаю, что в течение этого 
года определимся с дальнейшими 
действиями. АЛРОСА точно не будет 
главным оператором проекта.

— В этом году было единовремен-
но повышен НДПИ для АЛРОСА. 
Обсуждается ли сейчас новое по-
вышение?
— Не обсуждается. На фоне хорошей 
конъюнктуры правительство при‑
няло такое решение, а мы спокойно 
к этому отнеслись. Даже после этой 
выплаты чистый долг компании 
является отрицательным. Не вижу 
предпосылок, что такое повыше‑
ние повторится. Что касается wind‑
fall tax, то для нас это несколько мил‑
лиардов рублей. Сильного влияния 
на финансовые результаты компа‑
нии в этом году это не окажет. Будем 
платить досрочно, потому что это по‑
зволит сэкономить.
— Есть ли на повестке дня вопрос 
о приватизации части пакета го-
сударства в АЛРОСА?
— Мне об этом неизвестно. Я видел, 
что замминистра финансов Алексей 
Моисеев говорил, что в данный мо‑
мент никаких конкретных обсужде‑
ний по приватизации не ведется. 
Если бы диалог был, то я бы, навер‑
ное, знал об этом. В качестве ответа 
на этот вопрос можно привести до‑
ходность для наших акционеров: 
за последние шесть лет объем диви‑
дендов компании вырос в шесть раз, 
до 360 млрд руб., за все эти годы. Уро‑
вень налоговых отчислений вырос 
на 30%, до 380 млрд руб. Несмотря 
на все сложности работы в Африке 
нашей дочерней компании «Като‑
ка», объем дивидендов от нее также 

удвоился. Антон Германович (Силуа‑
нов.— „Ъ“) в свое время сравнил АЛ‑
РОСА с курицей, несущей золотые 
яйца. Так зачем ее продавать?
— Довольны ли вы эффектом 
от инвестиционных бриллиан-
тов? Какой объем продан?
— Это пока десятки миллионов дол‑
ларов, но и времени прошло немно‑
го. Крупные банки начали подклю‑
чаться только с конца прошлого года, 
поэтому нужно смотреть на этот год. 
Среди этих сумм были достаточно 
крупные одноразовые сделки. Про‑
дукт является абсолютно правиль‑
ным. Наравне с золотом у россий‑
ских частных инвесторов появилась 
возможность вложиться в актив, ко‑
торый привязан к доллару и растет 
в цене на длинных горизонтах. Для 
нас это стабильная загрузка нашей 
огранки и дополнительный сбыт 
на внутреннем рынке.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

«Заместить нас нечем»

Настал момент, когда нужно либо  
оставаться на более длительный срок 
работы, либо освободить место  
для человека, который будет принимать 
стратегические решения с гораздо более 
длинным горизонтом планирования

Мы видели сообщения, что российские 
алмазы якобы были убраны с рынка. 
Но сейчас все понимают, что 30% рынка 
невозможно просто так убрать

Антон Германович Силуанов в свое время 
сравнил АЛРОСА с курицей, несущей 
золотые яйца. Так зачем ее продавать?
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C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  А Л Р О С А

Крупнейшая в мире алмазодобывающая компания, занимает 27% мирового рын-
ка, по данным статистики Кимберлийского процесса за 2021 год. Запасы — свыше 
1 млрд карат (по оценке ФБУ ГЗК). Основные производственные активы расположе-
ны на территории Якутии и Архангельской области. В настоящее время разрабаты-
вает около 20 месторождений алмазов. Объем добычи в 2022 году — 35,6 млн карат 
(рост на 10% к 2021 году). Прибыль в 2021 году составляла 91,3 млрд руб., EBITDA — 
139 млрд руб. Компания 8 апреля 2022 года попала под блокирующие санкции США, 
после чего прекратила публиковать финансовые показатели. Численность работни-
ков — более 30 тыс. человек.

33% акций АЛРОСА находится в собственности РФ, 33% — Республики Саха (Яку-
тия) и ее муниципальных образований, 34% — в свободном обращении. Капитали-
зация по состоянию на 16 мая 2023 года — 495 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И В А Н О В  С Е Р Г Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился в Москве 23 октября 1980 года. Младший сын спецпредставителя прези-
дента и постоянного члена Совбеза РФ Сергея Иванова. Окончил МГИМО по спе-
циальностям «Экономика» (2001), «Финансы и кредит» (2002). В 2002–2005 годах 
занимал различные должности в Государственной инвестиционной компании и «Газ-
проме». В 2005 году занял должность вице-президента Газпромбанка, позднее стал 
первым вице-президентом, зампредом правления. В апреле 2011 года возглавил 
правление страховой компании «Согаз», в июне вошел в совет директоров Газпром-
банка. В апреле 2016 года назначен старшим вице-президентом — руководителем 
блока «Управление благосостоянием» Сбербанка.

13 марта 2017 года возглавил АЛРОСА, в марте 2022 года контракт был продлен 
еще на пять лет. 24 февраля 2022 года, сразу после начала боевых действий на Ук-
раине, Сергей Иванов был включен в SDN-лист Минфина США, а затем в санкцион-
ные списки Великобритании, Австралии и Канады. 15 мая 2023 года АЛРОСА объ-
явила, что Сергей Иванов покинет пост главы компании, но останется работать 
в ее наблюдательном совете.

Женат, трое детей.
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На платформе Wink выходит вось-
мисерийный сериал «Балет» про-
изводства «Студии Видеопрокат». 
Режиссер Евгений Сангаджиев 
при содействии 6 сценаристов 
и 17 продюсеров постарался 
высказаться по самым острым ба-
летным и околобалетным вопро-
сам, которые, однако, не пронзи-
ли Татьяну Кузнецову.

то не халтурный сериал 
и не развесистая клюква. Насколь-
ко можно судить по первым двум се-
риям, многолюдный отряд авторов 
постарался развеять наиболее ди-
кие представления о балетной жиз-
ни, бытующие в широких обыва-
тельских кругах. Во всяком случае, 
пресловутый вопрос о толченом 
стекле в пуантах, подсыпанном за-
вистницами, вложен в уста девуш-
ки по вызову, а профессиональная 
балерина с убийственной иронией 
парирует: «Да, и в шесть лет девст-
венности лишаемся. Как вы, только 
из-за шпагата».

С другой стороны, основная кол-
лизия строится на столь же обыва-
тельском убеждении, что к началу 
2020-х российский балетный театр 
не знает и знать не хочет ничего, кро-
ме «Лебединых озер» и прочей клас-
сики, которую артисты оттанцовы-
вают с воодушевлением рабочих, 
стоящих у конвейера. По сюжету, 
в Главный национальный театр стра-
ны (образ, собравшийся из портика 
Большого, лож и фойе Михайловско-
го театра и атриума Музтеатра Ста-
ниславского) по приглашению его 
директора приезжает бывшая бале-
рина труппы Рут Майерс. Сорок лет 
назад она стала невозвращенкой: 
испуганная известием об аресте, 
ожидающем ее на родине, сбежала 
прямо с нью-йоркской сцены, где 
танцевала «Пахиту». В США она сде-
лалась хореографом с мировым име-
нем и главой собственной труппы, 
однако, испытывая творческий кри-
зис, все же рискнула принять предло-
жение поставить современный балет 
в российской цитадели академизма.

В Главном театре она попадает 
в круговорот личных и организаци-
онных проблем: Пронин, балетный 
худрук театра, законченный конфор-
мист,— ее бывший любовник; его 
сын — премьер театра, мечтающий 

вырваться из репертуарной рутины; 
бывшая подруга Рут — главный репе-
титор самого консервативного толка. 
Героине не дают провести свободный 
кастинг, запугивают выбранных ею 
артистов крахом карьеры, впутывают 
в подковерные интриги, попрекают 
эмиграцией, внушают, что ее приезд 
нежелателен, и самое возмутитель-
ное — навязчиво требуют объяснить, 
что именно она будет ставить и на 
какую музыку, в то время как она об 
этом и сама представления не имеет.

В общем, в первых двух сериях 
борьба прогресса с реакцией обозна-
чена однозначно, черные и белые 
фигуры на доске фильма расставле-
ны. Отрицательные персонажи во 
главе с неким Николаем Павлови-
чем (куратором театра то ли из ФСБ, 
то ли из самой администрации) и же-
ной худрука Пронина уже прояви-
ли свою злодейскую природу. Палыч 

публично угрожает мировой знаме-
нитости, высосавшей «материнскую 
сиську» Родины: «Делать будешь, что 
скажут!» — понятно, что от этого пред-
ставителя государства исходит глав-
ная опасность. Пронина же, в юности 
коварно спровоцировавшая побег 
героини, теперь в качестве замдирек-
тора Главного театра мухлюет с тен-
дерами, наваривая бешеные день-
ги на театральном буфете. Эпизод, 
в котором после спектакля тетень-
ки-бухгалтерши в дворцово-театраль-
ных интерьерах считают наличные, 
а «братки» в черных куртках выносят 
их в картонных коробках по парад-
ной лестнице,— один из самых лако-
мых для широкой аудитории.

Ей же предназначен и эпизод ор-
гии на дне рождения олигарха: ка-
ждому ведь известно, что деньги 
на спектакли попечители дают-де 
не из любви к балету, а из пристра-
стия к балеринам, и на интимные 
вечеринки балетных девочек при-
глашают наряду с профессиональ-
ными проститутками. В «Балете» 
солисткам, подрабатывающим с ро-
мантическим танцем на дне рожде-
ния спонсора, приходится пережить 

унизительные приставания и душ из 
шампанского, но все же удается выр-
ваться и даже прихватить бутылоч-
ку-другую. Но всем понятно, что это 
скорее исключение из правил.

Звездный состав сериала откры-
тиями не поразил — каждый рабо-
тает на собственных штампах, про-
бираясь сквозь банальности текста. 
Перманентно удрученный Игорь 
Вдовин интеллигентно обозначает 
страдания конформиста Пронина 
и намекает на неизбытую любовь. 
Ясно, что ему с Рут еще предстоят 
интимные объяснения, а возмож-
но, и секс; во всяком случае, на со-
итие в лифте с волевой нелюбимой 
женой (Ирина Апексимова) худрук 
решается только под ее давлением. 
Алла Сигалова — несколько одноо-
бразно мимически, но пластически 
выразительно — изображает свою 
режущую правду-матку Рут одино-
кой перфекционисткой с горьким 
прошлым и тайными страстями. Фе-
дор Бондарчук в роли директора те-
атра немудряще использует инто-
нации своего «Кино в деталях». Его 
жене (прекрасной Полине Агурее-
вой) сценаристы пока не придума-

ли сюжетной функции и права го-
лоса не дали. В роли костюмерши 
Веры, давней подружки Рут, свое об-
аятельное добродушие демонстри-
рует Евгения Добровольская. Елена 
Морозова с перманентом на голове 
играет безукоризненную стерву-ре-
петиторшу. Юрий Ицков, в роли Ни-
колая Павловича воплощающий всю 
мерзость цензуры и слежки, дает это 
почувствовать с первой же реплики.

Главной удачей сериала стало при-
глашение на роли танцовщиков на-
стоящих артистов балета, упоитель-
но естественных в привычном им 
мире и потому, как дети и животные, 
получающих преимущество в одном 
кадре с артистами-профессионала-
ми. Конечно, когда режиссер пред-
лагает фальшивые ситуации — вро-
де той, когда во флешбэке юная Рут 
самовыражается в мечтательном 
танце, прерывая им беседу с гэбэш-
ником,— не помогает и трогатель-
ная наивность примы Мариинки 
Марии Хоревой. Неловко выглядит 
и Павел Райков в роли бунтаря-пре-
мьера, когда демонстрирует отчая-
ние в виде больших прыжков в соб-
ственной гримерке. Зато солисты 

Музтеатра Станиславского — Ксения 
Шевцова, Дарья Юрченко, Георги 
Смилевски-младший и многие дру-
гие — обжились в коллизиях сюжета 
как рыба в воде, обеспечив правдопо-
добность ситуациям, взаимоотноше-
ниям и, главное, сценам репетиций. 
Тела артистов, воспитанные отбор-
ными современными балетами, 
внедренными за последние лет две-
надцать в афишу «Стасика», способ-
ны станцевать любую хореографию 
с должной свободой.

Собственно, не только Музтеатр, 
но и все главные балетные труп-
пы России — от Сибири и Урала до 
столиц — все прожитые покамест 
годы ХХI века только и делали, что 
наверстывали упущенное: осваи-
вали современный репертуар, пе-
ренося на свои сцены шедевры ми-
ровых корифеев. За эксклюзивами 
театры охотились с особым азартом, 
гордясь добычей и всячески под-
держивая отечественных авторов. 
В частности, где только не ставил во-
стребованный Владимир Варнава, 
чья хореография в сериале изобра-
жает тот самый балет, который ста-
вит Рут Майерс; несколько раз его 
приглашал сам Мариинский театр. 
Однако широкая публика все равно 
валила на «Лебединые озера», игно-
рируя современные хиты. Лишь Ло-
рану Илеру, французскому худруку 
«Стасика», удалось сломать предубе-
ждение зрителей: современные про-
граммы мировых шедевров делали 
в театре основную кассу.

С началом СВО ситуация измени-
лась в корне: лицензии на спектакли 
западных хореографов истекают 
одна за другой, лучшие балеты оте-
чественных авторов цензоры — офи-
циальные или самозваные — снима-
ют с репертуара из-за покинувших 
страну режиссеров (как в Большом — 
«Нуреева» и «Героя нашего времени»). 
Вымученные постановки оставших-
ся российских «современников» не 
выдерживают конкуренции с «Лебе-
диными озерами». В результате изна-
чально фальшивую коллизию сери-
ала сделала правдивой сама жизнь. 
Только спасительной Рут Майерс 
у нас, увы, нет. Чтобы убедиться 
в этом, достаточно посмотреть в «Ста-
сике» спектакль «О природе» того же 
Владимира Варнавы, растянувшего 
на 45 минут свою 15-минутную кино-
постановку. И хотя, как говорил пер-
сонаж О. Генри, «песок — неважная 
замена овсу», в отсутствие «овса» всем 
придется жевать «песок».

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Лебедино-озерный край
Стартует показ отечественного сериала «Балет»

В парижском Центре Помпиду от-
крылась выставка знаменитого 
британского архитектора и хра-
брого пилота Нормана Фостера. 
Ретроспектива рассказывает 
о шести прошедших десятилети-
ях работы сэра Нормана, а так-
же о том, что лорд Фостер строит 
космические планы на будущее. 
Как ретроспектива превратилась 
в футуроспективу, рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

орману Фостеру 88 лет. 
В компании столетних мэтров ар-
хитектуры ХХ века он, таким обра-
зом, человек сравнительно молодой 

и выглядит отлично — что доказал 
на пресс-конференции. «Интерес-
но вернуться к истокам,— сказал он 
слушателям.— Однако я хочу рас-
сматривать эту выставку не как ре-
троспективу, а как futurspective, пер-
спективу будущего».

Для рядового зодчего десяток 
осуществленных проектов — уже 
много. У Фостера их раз в тридцать 
больше, а 140 представлено на ны-
нешней парижской выставке. Он 
один из самых плодовитых «прит-
цкеров»: главную архитектурную 
премию мира получил еще в 1990-х, 
тогда же, когда королева сдела-
ла его рыцарем Британской импе-
рии. Но три сотни зданий в одиноч-
ку не построить даже рыцарю. Один 
из залов выставки в Помпиду укра-

шен монументальной доской, на 
которой мелким шрифтом едва по-
мещаются 10 тыс. имен его соратни-
ков по разным жизненным проек-
там, целая архитектурная дивизия, 
в которой он не менее чем генерал. 
Сейчас Фостер — предводитель ог-
ромной архитектурной команды 
Foster + Partners, включающей 900 
сотрудников. Он гордится тем, что 
их средний возраст не меняется де-
сятилетиями и составляет 30 лет. 
Куда деваются старички, Фостер не 
уточняет.

Нынешняя выставка начинается 
с его студенческих работ. Не знаю, 
как это возможно — сохранить ли-
сты курсовых проектов, сделанных 
60 лет назад. Так и видишь в герое 
выставки человека упорного и очень 

к себе внимательного. Образцовая 
биография, хоть кино снимай. Маль-
чик из небогатой семьи, сам зарабо-
тавший на свое образование. Учил-
ся в Британии и США, где принял 
лиру от великих американских ар-
хитекторов, сотрудничал с самим 
Бакминстером Фуллером. Служил 
в авиации. Увлекался воздушной 
акробатикой, летал на 75 типах са-
молетов. Был трижды верно женат, 
пока смерть дважды не разлучала 
супругов, сам победил тяжелую бо-
лезнь и продолжает работать, ездить 
по миру, строить во всех на свете 
странах.

Первый зал экспозиции — ше-
ренги рисунков, листы альбомов 
А4, которые Фостер возил за собой 
по свету, азартно их зарисовывая. 
Они разложены по десятилетиям — 
вплоть до нашего времени. На эски-
зах угадываются замыслы многих 
самых известных его проектов: ске-
лет банка в Гонконге, спираль купо-
ла Рейхстага, небо в клетку Британ-
ского музея, бублик Apple. Понятно, 
что нет российских проектов, ни 
«Апельсина» на месте Третьяковки, 
ни небоскреба в Нагатинской пой-
ме, ни реконструкции Новой Гол-
ландии, ни даже реально построен-
ного, пусть не самим мастером, а его 
мастерской, здания Русской медной 
компании в Екатеринбурге. Россий-
ские планы Фостера накрылись ме-
дью. На ближайшее время у него 
другие направления — совсем не-
давно он обратился к мэру Харько-
ва с предложением отстроить зано-
во город, разрушенный во время 
военных действий.

Сначала я решил, что этими ли-
стами из блокнотов выставка огра-
ничится, и успел порадоваться не-
обычности показа. Но за стеной 
обнаружились новые залы, густо 
завешенные и заставленные чер-
тежами, фотографиями, макетами, 
фрагментами конструкций в нату-
ральную величину. Две с лишним 
тысячи метров — и все равно сюда 
поместилась лишь часть биогра-
фии, хотя здесь есть и огромные 
здания, и крошечные проекты — 

от лондонского небесного «огурца» 
Мэри-Экс до новых двухэтажных ав-
тобусов, от яхт для миллионеров до 
уличного туалета.

Нормана Фостера то и дело пыта-
ются отправить в историю. Нынеш-
ние левые и зеленые уже давно по-
кусывают архитектора, привычно 
обвиняя в мегаломании. Для таких 
нападок выставка — отличный по-
вод. Фостер не скрывает, что любит 
небоскребы, их шеренга макетов на 
фоне серой панорамы Парижа впе-
чатляет, даже немного пугает. Но ав-
тор это предвидел, и множество его 
выставочных работ посвящено охра-
не природы, экономии тепла и воды, 
новым способам добычи энергии. 
Его архитектура реально, а не на 
словах пытается существовать в гар-
монии с окружающим миром, это 
больше не скульптуры в масштабе 
города, а сложные машины для пере-
работки жизненной энергии челове-
чества. Последний раздел выставки 
рассказывает о современных проек-
тах, среди которых, например, стан-
ция беспилотников для Африки. Это 

не те дроны, которые несут сейчас 
смерть, а летающие кареты скорой 
помощи, управляемые современ-
ными Айболитами. С тем же азартом 
по заказу НАСА Фостер разрабатыва-
ет планы лунных поселений и атом-
ных станций.

Самая эффектная часть выстав-
ки — коллекция, смешивающая ше-
девры дизайна, техники и скульпту-
ры. Это и источники вдохновения 
для Фостера, и шедевры, до кото-
рых, словно бы признает, ему не до-
тянуться. Тут автомобиль, который 
принадлежал Ле Корбюзье, скуль-
птуры Умберто Боччони и Констан-
тина Бранкузи, а также зеленый, 
как кабачок, футуристический ми-
кроавтобус Dymaxion, спроектиро-
ванный в 1933 году Бакминстером 
Фуллером и заново сделанный по 
заказу и чертежам Фостера. А над 
всем этим простирает крылья пла-
нер, любимая птичка автора экспо-
зиции. В таком Норман Фостер лю-
бит парить над городом. Он видит 
в этом лучшую метафору архитек-
туры — «полное слияние машины 
и природы». Несколько лет назад, 
когда мы разговаривали с ним на 
его выставке в Пушкинском музее, 
я спрашивал его, что дает архитек-
тору умение летать. «Еще одну пер-
спективу!» — ответил мне Фостер.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Архитектор высокого полета
Норман Фостер в Центре Помпиду

Э

Балетные артисты,  
снявшиеся в роли  
балетных артистов,—  
самая естественная  
и убедительная часть  
сериала  ФОТО НАЦИОНАЛЬНОЙ 

МЕДИА ГРУППЫ

Наряду с собственной  
архитектурой Норман Фос-
тер выставил вдохновляв-
шие ее предметы, включая 
автомобиль Ле Корбюзье  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Н
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Во вторник УНИКС добился исто-
рического для себя достижения. 
Казанская команда стала чемпи-
оном Единой лиги ВТБ. В пятом 
матче финальной серии до четы-
рех побед, в которой подопеч-
ным Велимира Перасовича про-
тивостоял «Локомотив-Кубань», 
УНИКС был сильнее — 98:89.

емпионство УНИКСа 
можно, оглядываясь назад, назвать 
самым трудным и выстраданным 
из всех чемпионств в истории Еди-
ной лиги ВТБ. В ней много лет царил 
и до сих пор остается рядом с троном 
ЦСКА. Армейцы на отрезке 2010–2021 
годов выиграли десять чемпионатов. 
В ней, пусть лишь однажды, вспыхну-
ли «Химки» (2011). В ней в прошлом 
сезоне выдал феерическое, до того 
не встречавшееся в лиге шоу «Зенит», 
отобравший в семиматчевой финаль-
ной серии титул у ЦСКА.

УНИКС же, все это время хоть и же-
лезно входил в число топ-клубов рос-
сийского баскетбола, золото никак 
ухватить не мог, невольно создавая 
себе репутацию вечно второй коман-
ды. Формально не без оснований. Ка-
занцы четырежды выходили в фи-
нал Единой лиги ВТБ. Но каждый 
раз натыкались на ЦСКА, и ничем 

хорошим для них это не заканчива-
лось. При этом клубное руководст-
во нельзя было обвинить в том, что 
оно держало команду в черном теле. 
Да, до бюджетов ЦСКА и «Зенита», ко-
торым их владельцы «Норникель» 
и «Газпром» обеспечивали оплату 
счетов от 2,4 млрд до 2,8 млрд руб. 
в год, финансовые возможности ка-
занцев не дотягивали (в их распоря-
жении в последние годы было не бо-
лее 1,3 млрд руб. в год). Но при этом 
УНИКС стабильно собирал состав, ко-
торый солидно смотрелся не только 
на внутренней арене, но и в еврокуб-
ках. Так, казанцы выигрывали Кубок 
Европы в 2011 году, в 2014 и 2021 го-
дах выходили в финал этого турнира, 
а в те сезоны, когда получали возмож-
ность выступить в Евролиге, отме-
чались отличными отрезками. Но 
именно, что отрезками. На сохране-
ние темпа на длительной дистанции 
при работе на два фронта УНИКСу по-
просту не хватало глубины состава. 
Но после того как российские клубы 
отлучили от участия в европейских 
турнирах, глубины этого самого со-
става, как видно, стало хватать. Тем 
более что наставник казанцев Вели-
мир Перасович (в его тренерской ка-
рьере, к слову, немало титулов, но 
все они кубковые, чемпионат он вы-
играл впервые) собрал очень сбалан-
сированный коллектив, в который 
вошли и Джален Рейнолдс, и Винс 
Хантер, и Дэрил Мейкон, и Луи Лабе-
ри, и прекрасно известные россий-

ским болельщикам Вячеслав Зай-
цев с Андреем Воронцевичем. Ну 
и главное «подписание» Перасовича, 
оказавшееся чудовищно полезным 
в play-off, это Ненад Димитриевич. 
Если бы не он (чего стоила, к приме-
ру, перестрелка македонца с лиде-
ром «Зенита» Тома Эртелем в реша-
ющем матче полуфинала), никакого 
финала УНИКСу бы не видать.

Собственно, Димитриевич и за-
дал тон решающему матчу финала, 
с какой-то удивительной легко-
стью выискивая себе точки для бро-
сков со средней дистанции и за-
пуская незамысловатые вроде бы 
парашюты. Делал он это с изуми-
тельной точностью, попав четыре 
из четырех двухочковых попыток 
в первой четверти и добавив к ним 
еще и дальнее попадание. Вообще, 
у УНИКСа было 10 из 12 попаданий 
двухочковых. На такую точность 
у гостей ответа не нашлось. Попыт-
ки «Локомотива-Кубани» отвечать 
ударом на удар чаще всего натыка-
лись на стену в виде Хантера. В ито-
ге к концу четверти у УНИКСа обра-
зовался профицит в девять очков. 
Вторую десятиминутку хозяева на-
чали с рывка 8:0, а вскоре Зайцев 
довел перевес казанцев более чем 
до 20 очков. 

«Локомотив-Кубань» хромал на 
все колеса, его тренер Александр 
Секулич пытался что-то изменить, 
но тщетно. Однако списывать крас-
нодарцев со счетов даже в такой си-

туации было рано. В нынешнем 
play-off они уже показывали выдаю-
щиеся камбэки — и в противостоя-
нии с ЦСКА, когда по ходу одного из 
матчей отыграли 19 очков, и в прош-
лой встрече с УНИКСом, когда лик-
видировали дефицит в 21 очко. Не 
удивительно, что Перасович, стои-
ло сопернику провести хотя бы пару 
хороших атак, хватался за тайм-ауты. 
Он понимал, что если не придушить 
рывок «Локомотива-Кубани» в за-
родыше, то потом остановить крас-
нодарский поезд будет очень труд-
но. Гости и начали разгон, выдав за 
счет попаданий Джейлена Барфор-
да, Захара Ведищева отрезок 12:2. Но 
полноценного возвращения у крас-
нодарцев так и не получилось. Ко-
мандную игру соперника они ло-
мали вполне успешно, но у УНИКСа 
был Димитриевич (матч он закончил 
с 34 очками в активе). Он просто шел 
к кольцу и набирал очки, так и не по-
зволив случиться в этой игре хоть ка-
кой-то концовке.

УНИКС победил со счетом 98:89, 
выиграл серию — 4:1 — и оформил 
титул.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Казанские на царство
УНИКС впервые в истории стал чемпионом Единой лиги ВТБ

Российский гроссмейстер Ян Не-
помнящий потерпел вторую под-
ряд болезненную неудачу после 
проигрыша в чемпионском мат-
че китайцу Дин Лижэню. Непом-
нящий занял предпоследнее ме-
сто на супертурнире Superbet 
Chess Classic в Бухаресте, выпав 
из топ-тройки мирового рейтин-
га. Правда, новый чемпион мира 
выступил немногим лучше, фи-
нишировав лишь на строчку выше 
россиянина.

тоги бухарестского турнира, 
открывавшего главную в шахматах 
коммерческую серию Grand Chess 
Tour, вышли, конечно, жутко любо-
пытными, если не сказать экстраор-
динарными. И речь в данном случае 
не о победителе. Им стал знамени-
тый американский гроссмейстер 
Фабиано Каруана, игравший чрез-
вычайно стабильно, фактически не 
допускавший сбоев и заслуженно за-
работавший призовой чек на сумму 
$100 тыс. Самая занятная картина — 
в подвале турнирной таблицы.

В Superbet Chess Classic приня-
ли участие десять шахматистов. Де-
вять из них — элитные игроки, еще 
один — скромный гроссмейстер Бог-
дан-Даниэль Дяк, которому до элиты 
как до луны, очутившийся в этом со-
стязании лишь потому, что представ-
ляет страну-хозяйку (в Бухаресте под 
флагом Румынии выступал еще Ри-

хард Раппорт, но до недавнего вре-
мени он был венгром). Так вот, Дяк, 
разумеется, очутился на последней, 
десятой строчке. А прямо перед ним, 
на девятой позиции, худшей в «заче-
те сильных», расположился Ян Не-
помнящий, хотя вообще-то по всем 
формальным признакам он должен 
был считаться одним из фаворитов 
турнира: второй номер рейтинга 
Международной шахматной федера-
ции (FIDE), участник двух последних 
чемпионских матчей, в 2021 году 
уступивший норвежцу Магнусу Кар-
лсену, а в апреле 2023-го — китайцу 
Дин Лижэню, шахматист высочай-
шего класса.

Но в Бухаресте игра Непомняще-
го совершенно не соответствовала 
его репутации, послужному списку. 
Он терялся в не таких уж сложных 
позициях, не мог найти не то чтобы 
стопроцентно очевидный, но и не 
настолько хитро спрятанный, что-
бы его была способна обнаружить 
разве что продвинутая компьютер-
ная программа, путь к победе в пар-
тии заключительного тура против 
голландца Аниша Гири, потерпел 
три поражения — от Каруаны, а так-
же французов Алирезы Фирузджи 
и Максима Вашье-Лаграва, обыграл 
только Дяка и опередил безвестно-
го румынского аутсайдера всего-то 
на пол-очка.

Впрочем, для нового чемпиона 
мира Дин Лижэня турнир сложил-
ся немногим лучше. Он занял в нем 
восьмое место и тоже, как и Непом-

нящий, временами изумлял беззубо-
стью и ошибками на ровном месте.

Объяснение этому срыву двух 
шахматных гигантов лежит, раз-
умеется, под рукой. Чемпионский 
матч в Астане завершился 30 апреля. 
Обычно после таких изнурительных 
поединков шахматисты берут пау-
зу на восстановление. Дин Лижэнь 
с Яном Непомнящим сразу, без от-
дыха опять зачем-то ринулись в бой, 
кажется, просчитавшись с формой, 
с запасом энергии. Неслучайно кита-
ец уже отказался от второго — поль-
ского — этапа Grand Chess Tour, на 
который был заявлен: видимо, по-
нял, что не потянет его.

Дин Лижэню после бухарестско-
го провала может хотя бы греть душу 
то обстоятельство, что он потерпел 
его, будучи владельцем ценнейше-
го в шахматах титула, от которого 
в прошлом году отказался Карлсен. 
У Непомнящего таких «греющих» 
факторов нет. Для него это вторая 
подряд болезненная неудача, имею-
щая практические последствия.

Перед стартом Superbet Chess 
Classic Непомнящему не хватало 
шести очков, чтобы добраться до 
престижнейшей рейтинговой от-
метки 2800. На самом деле, играй 
он по крайней мере на близком 
к привычному уровне в Бухаресте, 
наверняка покорил бы ее. А так рос-
сиянин, по подсчетам ChessBase, 
потерял в Румынии аж 15 пунктов 
и выпадет из первой тройки миро-
вого рейтинга, откатившись на чет-

вертое место. Его вторую позицию 
займет потеснивший назад еще 
и Дин Лижэня Фирузджа.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Второй стал предпоследним
Провал на супертурнире в Бухаресте выкинет Яна Непомнящего  
из топ-тройки рейтинга

Капитан УНИКСа Андрей 
Воронцевич (с кубком) 
в десятый раз стал 
чемпионом Единой лиги 
ВТБ: девять титулов 
он завоевал с ЦСКА, 
юбилейный — с казанцами 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Ч

Последним полуфиналистом ны-
нешнего розыгрыша Кубка Стэн-
ли стал «Даллас Старс». Чтобы 
выбить из него недавнего дебю-
танта НХЛ «Сиэтл Кракен», ему 
потребовалось одолеть сопер-
ника в серии, растянувшейся на 
максимальную, в семь матчей, 
дистанцию. В седьмом «Дал-
лас» одержал на своей площад-
ке трудную победу со счетом 2:1, 
вклад в которую внес и россий-
ский форвард Евгений Дадонов.

иэтл», который дебюти-
ровал в НХЛ в прошлом сезоне и нео-
жиданно быстро трансформировался 
из клуба без особых амбиций в клуб 
очень солидный и интересный, в пре-
дыдущем раунде выбил из Кубка Стэн-
ли его прошлогоднего обладателя 
«Колорадо Эвеланш», а в серии с «Дал-
ласом» не испортил репутацию креп-
кого орешка. Это было заниматель-
ное противостояние. В нем «Сиэтл» 
дважды выходил вперед, а его сопер-
ник дважды отыгрывался. Потом ли-
дерство захватил уже «Даллас», но не 
удержал его. Дело дошло до седьмого 
матча, который стал достойной куль-
минацией большого сражения.

В нем долго никуда не исчезали 
признаки готовности «Сиэтла» про-
должить свой нежданный прорыв. 
Вратарь Филипп Грубауэр, вдруг рас-
крывшийся в этом play-off по-ново-
му, стоял неприступной скалой — ни 
единого нервного движения. И удача 
всегда была на его стороне, как, на-
пример, в эпизоде, когда защитник 
Миро Хейсканен все-таки пробил 
немца, но шайба стукнулась в штангу.

А еще игроки «Сиэтла» демон-
стрировали фантастическую спо-
собность закрывать своими телами 
чужие броски. Заблокированных за 
стартовый период набралась черто-
ва дюжина. Четыре из них оказались 
в активе Адама Ларссона, который, 
судя по его невозмутимой реакции 
после этих жестких попаданий, об-
рел свойства Терминатора.

В общем, все было жутко похоже 
на то, что творилось в недавнем седь-
мом матче «Сиэтла» с «Колорадо». 
И тот, кто хорошо его помнил, мог 
легко представить, что должно прои-
зойти дальше: потерпев, гости коль-
нут оппонентов так, что мало тем не 
покажется, так, что вскоре они горь-
ко будут жалеть об упущенных ранее 
шансах.

Но сценарий оказался совершен-
но иным, а наставник «Далласа» Пит 

Дебур подтвердил, что мало кто луч-
ше него умеет готовить свои коман-
ды к седьмым матчам. Их в карьере 
Дебура было семь с разными клуба-
ми. И все он умудрился выиграть.

Так вот, «Даллас», не обращая вни-
мания на неудачи, гнул свою линию 
и во втором периоде дождался нако-
нец грубой ошибки противника. Дже-
ми Олексяк возле синей линии пода-
рил шайбу Ропе Хинцу, а «горячий» 
весной финский форвард расстре-
лял Грубауэра, забив уже девятый гол 
в play-off. Больше — 13 — только у Лео-
на Драйзайтля из «Эдмонтон Ойлерс», 
но он уже вылетел из Кубка Стэнли.

А в заключительном периоде 
хозяева дожали «Сиэтл» благода-
ря двум хоккеистам разных поко-
лений. 34-летнего российского ве-
терана Евгения Дадонова «Даллас» 
приобрел у «Монреаль Канадиенс» 
перед финишем регулярного чем-
пионата, и тот совсем недурно заиг-
рал в этой команде. В седьмом матче 
серии с «Сиэтлом» Дадонов классно 
разобрался в непростой ситуации. 
Он сильно запустил шайбу в чужую 
зону. Та стукнулась о задний борт, но 
проброса не случилось, потому что 
россиянин, конечно, заранее уви-
дел, что его разогнавшийся партнер 
поспеет к ней раньше всех.

Партнером был Уайатт Джонстон, 
новичок НХЛ, которому накануне 
исполнилось 20 лет и который, адап-
тируясь к взрослому хоккею и взро-
слой жизни, живет в семье «динозав-
ра» «Далласа» Джо Павелски. В том 
моменте Джонстон распорядился 
хитрым пасом Дадонова изумитель-
но, так, словно провел в лиге не се-
зон, а целый десяток сезонов. Он 
очутился перед воротами Грубауэ-
ра и внезапно запустил шайбу с не-
удобной руки над плечом голкипе-
ра в едва приоткрытую ближнюю 
девятку — трюк сложный, особенно 
учитывая важность момента.

В концовке «Сиэтл» давил, а Оли-
вер Бьоркстранд даже отыграл один 
гол. Но времени, чтобы спастись, 
у гостей после него уже не осталось.

Так «Даллас» последним про-
ник в полуфинал play-off, в кото-
ром встретится с выкинувшим «Эд-
монтон» «Вегас Голден Найтс». Этот 
клуб прекрасно знаком Дебуру: ведь 
именно его он тренировал два с по-
ловиной сезона перед тем, как летом 
2022 года появился в команде из Те-
хаса. Другую пару полуфиналистов 
составили «Каролина Харрикейнс» 
и «Флорида Пантерс». Серии старту-
ют в конце текущей недели.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Даллас» 
потопил «Кракен»
Он стал последним полуфиналистом 
play-off, выбив в седьмом матче «Сиэтл»

Победную шайбу в ворота «Сиэтла», выведшую «Даллас» 
в финал Западной конференции, Уайатт Джонстон забросил 
с передачи россиянина Евгения Дадонова (№63)
ФОТО JEROME MIRON / USA TODAY SPORTS / REUTERS
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